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«ПЕРЕГОВОРЫ в Минске не 
принесли результата и были со-
рваны исключительно по вине 
украинской стороны. Еще раз 
подтверждаем, что наши полно-
мочные представители Денис 
Пушилин и Владислав Дейнего 
имели все полномочия для согла-
сования документа о прекраще-
нии огня, отвода тяжелых воору-
жений от линии фронта и согла-
сования новой разграничитель-
ной линии. Их полномочия пу-
блично подтверждены Указами 
глав ДНР и ЛНР.

Напротив, представители Ки-
ева сначала не явились на пере-
говоры, а потом приехали на них 
с непонятными полномочиями.

В связи с этим считаем заяв-
ления представителей Киева и 
ОБСЕ о том, что переговоры в 
Минске сорваны по вине пред-
ставителей ДНР и ЛНР абсолют-
но не соответствующими дейст-
вительности, искажающими ре-
альную ситуацию. Не готов к пе-
реговорам Киев, господин По-
рошенко, который мечется ту-
да-сюда и боится взять на себя 
ответственность.

Напомним, с чего начался 
новый виток карательной опе-
рации. Украинским военным 
был отдан приказ полностью за-
хватить аэропорт в Донецке, ко-
торый, напомним, по минским 
договоренностям, должен 
контролироваться ДНР. Мы вы-
нуждены были ответить, выте-
снить противника из аэропорта, 
откуда, не надо забывать, посто-
янно наносились удары по жи-

лым кварталам Донецка и дру-
гим населенным пунктам.

Что же произошло потом? 
Это всем, кто способен слы-
шать, известно. Господин Поро-
шенко отдал публичный приказ 
о наступлении по всей линии 
фронта. Луганск, Донецк, десят-
ки других городов Донбасса 
подверглись ужасающим уда-
рам. Характер и масштаб этих 
преступлений ясно свидетель-
ствует о том, что Киев заранее к 
ним готовился и их планировал. 
По жилым кварталам применя-
лись и применяются сверхтяже-
лые авиационные бомбы, сбра-
сываемые с большой высоты, 
установки реактивного залпо-
вого огня, крупнокалиберная 
артиллерия и минометы. Они 
стреляют без разбора, лишь бы 
в нашу сторону. Они не считают 
нас за людей и одержимы ма-
нией уничтожить на Донбассе 
все живое.

В этих условиях нами было 
принято единственное возмож-
ное решение: отодвинуть воору-
женные банды с их артиллерией 
подальше от Луганска и Донец-
ка, чтобы убрать саму возмож-
ность предпринимать эти пре-
ступные  действия.

Ценой героизма и гибели на-
ших боевых товарищей эта цель 
выполняется. За январь мы поте-
ряли мирных граждан 242 чело-
века убитыми, 273 ранеными, 
разрушено 434 здания, бойцов 
вооруженных сил ДНР и 
ЛНР 92 убитыми, 411 — 
ранеными.

КОНФЛИКТ В срыве минских 
переговоров виноваты власти 
Украины

Киев и кровь

Владислав Куликов 

МИНИСТЕРСТВО спорта РФ 
разработало порядок награжде-
ния граждан знаками ГТО. Осо-
бая процедура призвана повы-
сить статус знака. Высшую — зо-
лотую — степень сможет присва-

ивать только министр спорта 
страны.

Напомним, государство сей-
час активно возрождает в нашей 
стране систему ГТО. В этом году 
смогут официально побороться 
за награды школьники. В буду-
щем система распространится 
на все образовательные учре-
ждения, в том числе вузы. А в 
2017 году, как планируется, к 
сдаче норм привлекут и взро-
слых людей. Желающие могут 
приготовиться.

Силком, конечно, никого в 
спортивные центры тянуть не 
будут, но людей постараются за-
интересовать. 

Школьнику, например, знак 
поможет поступить в престиж-
ный вуз. Это уже не 
предположения, а 
 факты. 

ПРОЕКТ Кому и как будут
присваивать значки ГТО 
и какие льготы получит 
от них молодежь 

Я свою норму знаю
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Деловой завтрак Как из студента вырастить 
 генерального конструктора

Инженерное 
сооружение

Ярослав Николаев

В 
ближайшие недели банков-
ские вклады для населения 
станут менее выгодными. 

Но пока банки не торопятся сни-
жать процентные ставки по ним, 
и у россиян еще есть время от-
дать свою «заначку» банкирам. 
Кредиты также подешевеют. 

«Российская газета» выясни-
ла, стоит ли россиянам спешить с 
открытием депозита или офор-
млением займа. 

На излете прошлого года ЦБ 
установил ключевую ставку на 
уровне в 17 процентов, подняв ее 
на шесть с половиной процен-
тных пункта. Мера была времен-

ной, мегарегулятор пошел на это, 
чтобы прекратить снижение ру-
бля, на фоне которого население 
стало забирать деньги с банков-
ских депозитов. В конце прошлой 
недели Центробанк снизил клю-
чевую ставку до 15 процентов го-
довых. Для многих аналитиков и 
экспертов это стало неожиданно-
стью.

«РГ» решила разобраться: как 
повлияет такое смягчение кре-
дитно-денежной политики на 
процентные ставки — как по вкла-
дам, так и по потребкредитам? 
Насколько более выгодными ста-
нут эта два самых попу-
лярных у населения 
банковских продукта?

Ирина Ивойлова

С
колько инженеров 
нужно России? Как 
студенту получить 
грант на полмиллио-
на? Кто готовит кадры 

для нового космодрома «Восточ-
ный»? Эти и другие вопросы на 
«Деловом завтраке» в «РГ» обсу-
ждали заместитель министра об-
разования и науки России Алек-
сандр Климов и ректоры ведущих 
вузов.

В колледжах и техникумах от-
крыто 440 тысяч мест, так или 
иначе связанных с производст-
вом. В вузах — примерно 200 ты-

сяч мест на инженерных специ-
альностях. Сколько инженеров 
нужно сейчас в России?
А Л Е К СА Н Д Р  К Л И М О В :  В последние 
годы инженерный труд изменил-
ся. Теперь мало знать только 
свою узкую профессиональную 
область, надо обладать широки-
ми компетенциями, чтобы гра-
мотно организовывать деятель-
ность, взаимодействовать с дру-
гими специалистами, работать в 
команде, куда зачастую входят 
люди, не имеющие инженерного 
образования, дизайнеры, биоло-
ги, врачи. Важно, насколько бы-
стро выпускник  может адапти-
роваться под изменения техноло-
гий и моделей организации про-

изводства. Поэтому вопрос не 
только и не столько в том, какое 
количество инженеров нужно, а 
еще и в том, где они нужны и ка-
кими знаниями и компетенция-
ми должны обладать. Для реше-
ния этих вопросов приказом ми-
нистра образования и науки ут-
вержден координационный со-
вет по инженерному образова-
нию. Его основная задача — актуа-
лизировать федеральные госу-
дарственные образовательные 
стандарты. Далее будут разрабо-
таны примерные образователь-
ные программы. Это важно. Хотя, 
с моей точки зрения, ведущие 
вузы и сегодня выпускают толко-
вых инженеров и технологов.

ПЕТР ЧУБИК: Я не уверен, что мы 
сейчас найдем человека, кото-
рый будет способен подробно 
расписать, сколько инженеров 
нужно подготовить по существу-
ющим 254 направлениям и спе-
циальностям, относящимся к 
группе «Инженерное дело, тех-
нологии и технические науки». 
Да еще в разрезе прикладного 
бакалавриата, академического 
бакалавриата, специалитета и 
магистратуры… Востребован-
ность наших выпускни-
ков — 160—170 процен-
тов. 

ФИНАНСЫ Потребительские кредиты скоро станут дешевле, 
а банковские вклады — менее выгодными

Брать или не брать?

2
Цена ремонта машин по 
ОСАГО прописана в спра-
вочниках страховщиков

3
В российских паспортах 
может снова появиться 
графа «национальность»

4
ГАИ покажет по телевиде-
нию социальную рекламу 
об опасностях гололеда

6
Тяжелую межконтинен-
тальную ракету «Сармат» 
готовят к бросковым 
 испытаниям

7
Экс-директор МВФ 
Доминик Стросс-Кан 
 обвиняется в «сводничестве 
при отягчающих 
 обстоятельствах»

8
Барак Обама подтвердил 
свое участие в государст-
венном перевороте 
на Украине

9
МВД предлагает сажать 
попрошаек за «бизнес» 
 вместе с детьми

15
Александр Овечкин повто-
рил рекорд Уэйна Гретцки

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Инженеры в России снова 
в моде: конкурс в технические 
вузы растет. 

Австралийский доллар  54,2125
Азербайджанский манат  88,9593
Армянский драм**  14,6199
Белорусский рубль****  44,4569
Болгарский лев  40,3312
Бразильский реал  25,9708

Венгерский форинт**  25,3651
Вон Республики Корея***  63,2292
Датская крона  10,5958
Доллар США  69,6640
Евро  78,7900
Индийская рупия*  11,2693

Казахский тенге**  37,7368
Канадский доллар  54,6599
Киргизский сом*  11,5625
Китайский юань  11,1288
Молдавский лей*  38,8425
Новый румынский лей  17,8993

Новый туркменский манат  19,6237
Норвежская крона*  90,0517
Польский злотый  18,9294
СДР  98,2123
Сингапурский доллар  51,4429
Таджикский сомони  12,6182

Турецкая лира  28,7274
Узбекский сум***  28,5958
Украинская гривна*  44,5949
Фунт стерлингов  104,8304
Чешская крона*  28,4041
Шведская крона*  84,3839

Швейцарский франк  74,6107
Южноафриканский рэнд*  60,0293
Японская иена**  59,1802

*За 10   
**За 100   
***За 1000   
****За 10 000

Официальные 
курсы валют ЦБ России 
с 03.02.15 
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ЦИФРА

791
ЦЕНТР 
тестирования ГТО планируется 
открыть в стране к 2018 году
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Главы ДНР и ЛНР объяснили, почему не получается заключить мир 
с Киевом.
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Вчера лидеры Донецкой и Луганской народных республик 
Александр Захарченко и Игорь Плотницкий выступили с совместным 
заявлением. В нем говорится:
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ПРЕЗИДЕНТ Владимир Путин 
обещал поддержку 
освоению новых 
месторождений

Нефть в алмазах

СТРАХОВАНИЕ Цена ремонта 
автомобиля теперь будет 
прописана в специальных 
справочниках

Не гони — 
дешевле встанет

Кира Латухина

О ДОБЫЧЕ и переработке «черного золота», производ-
стве алмазов и социальной политике компании президент 
поговорил с главой «ЛУКОЙЛа» Вагитом Алекперовым.

«За 2014 год нам удалось стабилизировать добычу не-
фти в Западной Сибири, идет развитие, — сообщил биз-
несмен. — Считаем, что в 2014 году мы заложили уни-
кальную основу каспийских проектов».

«Вы практически ни одного проекта не остановили 
своего?» — уточнил Владимир Путин.

«Для нас 2015 год — это год максимального ввода на-
ших активов в эксплуатацию: больше 5 млрд долларов 
вводится активов. Это нефтепереработка, это каткре-
кинг — вы подписали распоряжение, чтобы по ускорен-
ной схеме все согласования прошли. Мы построили его, и 
я буду приглашать вас в июне открыть этот уникальный 
комплекс», — ответил Алекперов.

В этом году сокращений в компании не будет. «Мы 
поднимаем производительность», — пояснил глава «ЛУ-
КОЙЛа». «Это даст нам возможность стать более эффек-
тивными, и мы уверены, что мы будем конкурентны по 
отношению к нашим коллегам», — уверен он.

«Сколько у вас до-
быча?» — поинтере-
совался президент.

«У нас в этом 
году на территории 
РФ будет добыто 86 
млн тонн, то есть мы 
компенсируем до-
бычу за счет откры-
тия новых месторо-
ждений», — доложил 
собеседник. «Но все 
становится слож-
нее, потому что, к 
сожалению, вы зна-
ете, что мы ограничены только сушей», — посетовал он. 
«У нас есть новые инициативы, которые сегодня рас-
сматриваются правительством, чтобы мы приступили 
к освоению новых провинций, то есть там, где еще не 
было геолого-разведочных работ», — продолжил биз-
несмен и попросил помочь.

«Будем поддерживать, — заверил Путин и поинтересо-
вался другой сферой. — Но у вас бизнес диверсифициру-
ется: я был на одном из ваших новых предприятий, на 
так называемой трубке по добыче алмазного сырья. Как 
там идет работа?»

«Сейчас мы каждый год наращиваем производство, — 
сообщил Алекперов. — В этом году мы уже выйдем, навер-
ное, на 1,5 млн каратов. То есть по отношению к «АЛРО-
СА» это, конечно, незначительно, но это уже начало себя 
окупать, то есть мы уже начинаем возврат». «На сегодня 
создано самое главное — все социальные условия для про-
живания работников, вместе с Гохраном создана уни-
кальная система подготовки, оценки, реализации про-
дукции. То есть мы не взяли на себя собственную оценку, 
все это делает государство, — добавил он. — Поэтому мы 
считаем, что это будет стабильный консервативный биз-
нес, который будет приносить доход и в бюджет».

«Я знаю, что у вас социальных проектов в целом по 
группе немало», — заметил президент. Глава компании 
подтвердил, что детсады и жилье строятся в каждом реги-
оне, где «ЛУКОЙЛ» ведет активную деятельность, и все 
моногорода социально стабильны. «Я уверен, что мы смо-
жем позволить себе провести индексацию заработной 
платы, обеспечить ввод этих наших объектов и не обра-
щаться за поддержкой из бюджета РФ», — заключил он.

Владимир Баршев

ВЧЕРА Российский союз автостраховщиков запустил в 
работу сервис, который позволяет получить информа-
цию о средней стоимости запасной части и нормо-часа в 
своем экономическом районе.

Согласно новым правилам, все манипуляции, кото-
рые производят с вашей машиной, должны быть вам из-
вестны. Чтобы избежать споров по поводу стоимости за-
пчастей и работ, РСА разработал свой онлайн-сервис, ко-
торый позволит любому пользователю получить инфор-
мацию об этом. Этот сервис доступен на сайте РСА: 
prices.autoins.ru/spares.  Как пояснил президент РСА 
Игорь Юргенс, работа системы позволит автовладельцам 
контролировать правильность определения размера 
страховой выплаты страховщиками и упростит процесс 
урегулирования убытков.

Сервис разработан в соответствии с положением Бан-
ка России, которое предписывает союзу организовать 
доступ неограниченного круга лиц к информации из 
справочников по индивидуальным запросам через Ин-
тернет. Проще говоря, чтобы любой автовладелец смог 
узнать стоимость ремонта своей собственной машины. 
РСА подготовил эти справочники в соответствии с тре-
бованием закона об ОСАГО и положений Банка России. 
Они были утверждены президиумом РСА и переданы про-
изводителям программных продуктов, все пользователи 
которых могут их с 1 декабря 2014 года. Таким образом, с 
этой даты стоимость восстановительного ремонта в рам-
ках ОСАГО должна определяться только с их помощью.

Использование единых справочников позволит 
устранить ситуации, при которых стоимость ремонта, 
рассчитанная различными экспертами по одному и тому 
же ущербу в рамках одного страхового случая, может 
различаться в несколько раз, считают в РСА.

Ведь не все эксперты-техники располагают «свежей» 
информацией. Зачастую, при оценке восстановительного 
ремонта, они пользуются устаревшими данными. Надо 
сказать, что требование к использованию единой методи-
ки появилось недавно. А уж применение таблиц со сред-
ними ценами на рынке вообще можно считать ноу-хау. Во 
всяком случае, в границах российского рынка.

Применять единую методику расчета у нас обязаны с 
17 октября прошлого года. А единые справочники стра-
ховщики, эксперты и автосервисы должны применять 
уже с 1 ноября, а не используют нормативные правовые 
акты, утратившие силу. Однако, несмотря на все поправ-
ки и их внимательное отслеживание СМИ, некоторые эк-
сперты закрывают на них глаза. 

ДИПЛОМАТИЯ

Лавров 
напомнил 
в Пекине, 
что много-
полярному 
миру нет 
альтернативы

НЕ СОЛО, 
НО КОНЦЕРТ

Екатерина Забродина
Пекин

В ПОНЕДЕЛЬНИК глава МИД 
России Сергей Лавров прилетел в 
Пекин на встречу министров 
иностранных дел России, Индии 
и Китая. Гостя из России  принял 
председатель КНР Си Цзиньпин. 
Москва постоянно подчеркивает: 
отношения с двумя крупнейши-
ми государствами Азиатско-Ти-
хоокеанского региона носят 
стратегический характер, а Пе-
кин и Дели не раз публично под-
тверждали, что не собираются 
присоединяться к политике анти-
российских санкций ЕС и США.

Нынешняя министерская 
встреча в формате РИК была 
тринадцатой. На этот раз глав 
МИД «тройки» принимала сто-
лица Поднебесной. И с китай-
ским, и с индийской коллегами 
руководитель российского 
внешнеполитического ведомст-
ва успел с утра пообщаться тет-
а-тет, а затем отправился в Дом 
народных собраний — на прием к 
Си Цзиньпину. Тот попросил 
Лаврова «передать привет рос-
сийскому президенту» и при-
звал развивать «стратегическое 
партнерство» двух стран. В Пе-
кине уже стемнело, когда Сергей 
Лавров, Ван И и Сушма Сварадж, 
которая впервые принимала 
участие в форуме РИК, закончи-
ли переговоры в правительст-
венной резиденции.

По итогам встречи РИК мини-
стры рассказали, что много гово-
рили о подготовке к саммитам 
БРИКС и ШОС, которые пройдут 
этим летом в Уфе. Еще в сентябре 
2014 года Индия, имеющая статус 
наблюдателя в Шанхайской орга-
низации сотрудничества, подала 
официальную заявку на вступле-
ние в нее. На Смоленской площа-

ди говорят, что Пекин не возража-
ет против стремления Дели стать 
полноправным членом этого ев-
разийского интеграционного 
объединения, хотя индийско-ки-
тайские отношения складывают-
ся не всегда просто. Разумеется, и 
Москва, к которой переходят пол-
номочия страны-председателя, 
поддерживает заявку Индии.

Сергей Лавров напомнил, что 
именно формат РИК дал импульс 
к созданию расширенного фор-
мата — БРИКС, однако он по-
прежнему сохранил самоцен-
ность и «добавленную стои-
мость». По словам его китайского 
коллеги, дипломатический диа-
лог трех стран на площадке РИК — 
это «не соло какой-то одной из 
них, но именно концерт», все 
участники которого отстаивают 
создание открытой, многополяр-
ной и «более демократической» 
системы международных отно-
шений. Именно эти принципы за-
ложены в Уставе ООН, 70-летие 
создания которой будет отме-
чаться в этом году — как и 70-ле-
тие окончания Второй мировой 
войны. Все министры подтверди-
ли, что их страны придают боль-
шое значение юбилейным меро-
приятиям. Они обсудили не толь-
ко практическое сотрудничество 
в самых разных областях (здраво-
охранение, сельское хозяйство, 
чрезвычайное реагирование, 
энергетика, деловые связи), но и 
острые международные пробле-
мы. Как следует из итогового 
коммюнике, у Москвы, Пекина и 
Дели совпадают «болевые точ-
ки». Среди них ситуация на 
Ближнем Востоке, прежде всего в 
Ираке и Сирии, угроза террориз-
ма, в том числе со стороны «Ис-
ламского государства», неста-
бильность в Афганистане, иран-
ская ядерная программа и, раз-
умеется, конфликт на Украине. 
Все стороны согласились, что 
украинский кризис можно ре-
шить только через соблюдение 
минских договоренностей и на-
чало политического диалога меж-
ду сторонами конфликта. Сергей 
Лавров прокомментировал не-
давнее интервью CNN президен-
та США Барака Обамы. «Если ко-
му-то требовалось подтвержде-
ние, что США с самого начала 
были вовлечены в антиправи-
тельственный переворот на Укра-
ине, который Обама называет 
«переходом власти», то оно про-
звучало», — сказал российский 
министр. 

Юбилей Владимир Путин поздравил академика Велихова с 80-летием  

Создать Солнце 
на Земле 
Юрий Медведев 

П
ро Евгения Велихова 
говорят, что у него 
удивительный нюх 
на новое. Что он всег-
да опережал время. 

Например, мало кто сейчас пом-
нит, что первые персональные 
компьютеры в нашей стране поя-
вились благодаря Велихову. Тогда 
он познакомился со Стивом 
Джобсом и загорелся его идеями. 
Затем возглавляемый академи-
ком Курчатовский институт пер-
вым в стране подключился к Ин-
тернету. 

А сегодня Евгений Велихов 
переключился, пожалуй, на са-
мое сложное и актуальное науч-
ное направление — изучение че-
ловеческого сознания. В Нацио-
нальном исследовательском 
центре (НИЦ) «Курчатовский 
институт», президентом которо-
го является академик Велихов, 
создан НБИК-центр, где занима-
ются конвергенцией разных 
наук. Здесь совместно работают 
ученые самых разных специаль-
ностей: физики и математики, 
программисты и биологи, хими-
ки и нанотехнологи, микроэлек-
тронщики и философы. Именно 
такой междисциплинарный под-
ход должен обеспечить прорывы 
во многих научных направлени-
ях и, прежде всего, в изучении 
мозга. 

Евгений Велихов — один из от-
цов грандиозного  международ-
ного проекта ИТЕР, термоядерно-
го реактора. Проект вызывает 
много споров, в его адрес многие 
годы летят критические стрелы, 
но Велихов постоянно отстаива-
ет его необходимость для челове-
чества. Доказывает, что термояд 
не просто переход к новым техно-
логиям получения энергии, — это 
революция в энергетике. Человек 
овладеет неисчерпаемым источ-
ником энергии, создаст на Земле 
искусственное Солнце. Ведь в 
термоядерном реакторе протека-
ют те же процессы, что и нашем 
светиле при температурах около 
20 миллиардов градусов. Но тер-
мояд — это не только уникальный 
источник энергии, он еще и эко-
логически самый чистый, так как 
работает вообще без отходов. 

Сооружение ИТЕР ведется во 
Франции, его пуск намечен на 
2020 год. Кстати, инициатор про-
екта Евгений Велихов получил за 

свои разработки  энергетиче-
ский «Нобель» — международ-
ную премию «Глобальная энер-
гия».

Евгений Павлович не раз бы-
вал гостем «РГ», выступал по са-

мым разным актуальным вопро-
сам науки. В частности, на во-
прос, каким из многих проектов, 
в которых он участвовал, гордит-
ся более всего, ученый дал неожи-
данный ответ: «У нас в институте 

есть традиция. Когда Курчатов го-
ворил, что он что-то сделал, то это 
подтверждалось испытанием 
бомбы или созданием атомного 
подводного флота. Когда о своих 
делах говорил Анатолий Петро-
вич Александров, то за этим была 
атомная энергетика страны. Вот 
если бы удалось запустить термо-
ядерный реактор, тогда и я мог бы 
сказать, да — сделал крупное дело. 
Но, увы, придется еще ждать... 
Если чем и горжусь, то привнесе-
нием в Россию международного 
движения «Достижения моло-
дых». Это система обучения де-
тей основам экономики и инфор-
матики, которой в 100 странах 
охвачены миллионы школьников. 

Например, в США такой курс 
прошел чуть ли не каждый прези-
дент, крупный политический и 
финансовый деятель. В его рядах 
побывали такие известные лич-
ности, как Коль, Миттеран, Вер-
шбоу, Пикеринг. В России движе-
нию уже более 15 лет. Когда я его 
начинал, то думал, что удастся за-
интересовать сотни тысяч моло-
дых людей, но сегодня таких уже 
около пяти миллионов. Главное, 
чему она учит, — это умению сво-
бодно мыслить, не бояться при-
нимать решения, добиваться по-
ставленной цели». 

Подарок от президента будет напо-
минать юбиляру о его детском 
увлечении — конном спорте. 

Детсады и жилье 
строятся в каждом 
регионе, 
где «ЛУКОЙЛ» 
ведет активную
деятельность

 У Москвы, Пекина 
и Дели совпадают 
«болевые точки»
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Олег Курочкин

Н
е успели на Западе прийти 
в себя после исторических 
«перлов» главы польского 

МИД Гжегожа Схетыны, объя-
вившего освобождение Освенци-
ма заслугой украинского госу-
дарства, как пан министр высту-
пил с новым историческим заяв-
лением.

Он пошел дальше, не ограни-
чившись в демонстрации своих 
познаний деталями одной ло-
кальной военной операции. На 
этот раз замахнулся министр 
сразу на итоги всей Второй миро-
вой войны, предложив для начала 
пересмотреть «списочный со-
став» ее победителей. «Почему 
мы все так легко привыкли к 
тому, что Москва является тем 
местом, где празднуют оконча-
ние военных действий, а не Лон-
дон или Берлин, что было бы го-
раздо естественнее?», — заявил 

пан Схетына. Одновременно гла-
ва польского внешнеполитиче-
ского ведомства уточнил, что 
история должна быть свободна 
от влияния политики. Хотелось 
бы поверить польскому мини-
стру, да не получается. Потому 
что те «исторические» паралле-
ли и факты, которые приводит 
первый дипломат Польши, не что 
иное, как попытка пересмотра 
итогов Второй мировой войны. 

Вопрос о месте, где следует, по 
мнению Схетыны, проводить тор-
жества по случаю завершения 
Второй мировой войны министр 
иностранных дел Польши поднял 
не случайно. Все началось с того, 
что глава внешнеполитического 
ведомства решил объясниться по 
поводу своей прошлой оплошно-
сти. В частности, он собирался 
прокомментировать собственные 
слова о том, что концлагерь Ос-
венцим освобождали украинцы. 
Но, вместо того чтобы поставить 

точку в собственных историче-
ских «изысканиях», пан Схетына 
зашел еще дальше. И вместо ожи-
даемого многими «простите», за-
теял дискуссию о том, почему го-
довщину Победы во Второй миро-
вой войне всегда празднуют в Мо-
скве. В интервью радиостанции 
RMF FM, отвечая на вопрос веду-
щего, «зачем главе польской ди-
пломатии понадобился конфликт 
с Россией по поводу украинцев, 
освобождавших Освенцим?», 

ведь «вы же знали, что выпустили 
джина из бутылки», Схетына стал 
уверять, что у него «не какая-то 
антироссийская фобия». «Не кон-
фликт, а буря в стакане воды», — 
утверждал польский министр, ко-
торый за свои исторические по-
знания ранее подвергся резкой 
критике, в том числе, у себя на ро-
дине. Но Схетына вновь подтвер-
дил, что от своих весьма странных 
представлений об истории он от-
казываться не намерен.

    Когда журналист поинтере-
совался, что думает министр об 
идее президента Польши Бронис-
лава Коморовского провести 8 
мая, когда в Польше и других ев-
ропейских государствах отмеча-
ют окончание II Мировой войны, 
празднование на Вестерплатте в 
Гданьске, Схетына окончательно 
разошелся. «Вы знаете, ведь эти 
празднования в Гданьске будут 

восприняты, как альтернатива 
для тех торжеств, которые прой-
дут в Москве 9 Мая», — пояснил 
смысл своего вопроса журналист. 
Схетына немедленно подхватил 
эту тему, которая, видимо, не да-
вала ему покоя. «Почему мы все 
так легко привыкли, что это Мо-
сква является местом, где отме-
чают окончание военных дейст-
вий, а не, например, Лондон или 
Берлин? Поговорим об этом», — 
отреагировал пан министр во-
просом на вопрос. Возможно, ми-
нистр забыл, что именно в бер-
линском пригороде Карлсхорсте 
нацистская Германия подписы-
вала акт о капитуляции. Как же 
после этого делать Берлин ме-
стом празднества...

Иногда возникает чувство, 
что присутствует в высказывани-
ях пана Схетыны некая патоло-
гия. Ну не может нормальный че-
ловек так путаться в историче-
ских реалиях. Любой школьник и 
на Западе, и в России знает: в спи-
ске государств — победителей на-
цистской Германии Варшава не 
значилась. Что это? Действитель-
но слабые знания, полученные 
Схетына в школе? Или эти без-
грамотные пассажи должны, по 
мнению «знатока истории», под-
нять его рейтинг в глазах вашин-
гтонских ястребов. Впрочем, 
даже они так низко не летают...

ДОСЛОВНО  Глава МИД Польши «прославился» новыми историческими 
откровениями

И снова он — Схетына

«Историк» Схетына предложил отпраздновать 70-летие Победы в Берлине, где в 1945 году был подписан Акт 
о безоговорочной капитуляции Германских вооруженных сил.
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Министр иностранных дел Польши позорит всю дипломатическую 
службу своей страны. Так прокомментировал новые заявления Схеты-
ны  заместитель министра иностранных дел РФ Григорий Карасин. По 
его словам, «к таким заявлениям серьезно относиться сложно». «На 
мой взгляд, после известных заявлений этого господина по поводу Освен-
цима он пытается покрыть позором не только свое имя, но и диплома-
тическую службу Польши, потому что так неумело и неуклюже пы-
таться пересмотреть итоги Второй мировой войны, роль СССР в ка-
честве победителя, действительно выглядит одиозно. Наверное, госпо-
дину министру пора задуматься над теми публичными заявлениями, 
которые он делает время от времени»,- сказал Карасин. 

Акцент

 Ну не может нормальный 
человек так путаться в исто-
рических реалиях. Зачем же 
эти безграмотные пассажи? 

Акцент

 Евгений Велихов — один 
из отцов грандиозного меж-
дународного проекта ИТЕР, 
термоядерного реактора
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Мнение

Леонид Радзиховский
политолог

САМОИДЕНТИФИКАЦИЯ
CУЩЕСТВУЕТ популярная точка зрения — политика пра-
гматичная Игра. Все громкие слова про Идеалы, Са-
кральные ценности Нации и т.д. — «обман трудящихся», 
лицемерный камуфляж грубой корысти.

Но наивный цинизм этой оценки мало соответствует 
действительности. Да, таковы мотивы политиков (тоже 
далеко не всех и не всегда!), но совершенно неверно сво-
дить к этому политику Государства. 

Конечно, госполитику делают конкретные люди — но, 
как правило, они при всем желании не могут выскочить 
из ментально-культурной колеи своей страны. Так что 
самые сверхциничные политики вынуждены считаться — 
де-юре с законами, а де-факто с Страстями нации, Мифа-
ми нации, в общем, обречены действовать в пределах не 
ими созданного «национально-политического кода». 

У страны, как и у человека, есть иерархия мотивов. 
Если нет физических угроз существованию Государства 
и голода населения (как в большинстве современных 
стран, в том числе в России), то на первое место выходит 

поддержание и по-
вышение своей са-
мооценки. Вот в 
этом и проявляется 
«код», «вера» стра-
ны (так или иначе 
переплетенная с соб-
ственно религией).

Самооценка ка-
ждой страны (т.е. со-
знательное и бессоз-

нательное понимание своей страны, ее «миссии» — эли-
тами и народом в целом) зависит от разных факторов и 
меняется со временем («культурные мутации»). Всякий 
кулик свое болото хвалит. Одни горды военными победа-
ми, другие (Швейцария) — вечным нейтралитетом, одни 
— огромностью, «чем больше — тем лучше», другие (Да-
ния) — своей благоустроенной малостью «лучше меньше, 
да лучше» и т.д.

Россия, о которой самые разные писатели (от Досто-
евского до Маяковского) писали как о «подростке» дей-
ствительно очень остро «по-пубертатному» относится к 
своей самооценке. Разброс — от безудержного хвастовст-
ва до «расхристанного самоедства». И при этом «досто-
евское» тяготение к краям — или мы «впереди всех» или 
«позади всех». Это невротическое самовосприятие во 
многом определило «авральный», «маниакально-де-
прессивный» характер русской истории — когда за оче-
редным Большим Рывком следует новый застой и «об-
рыв ленты»… А вот на устойчивое саморазвитие Россия 
так и не вышла (хотя несколько раз — особенно в конце 
XIX — начале ХХ века — казалось, что это произошло).

Центральная проблема для подростка — отношения со 
взрослыми. К «стране-подростку» это относится в полной 
мере. Отношения с «евроучилкой» (она же «надменный 
сосед») — едва ли не основной ВНУТРЕННИЙ (а совсем не 
только «внешнеполитический») конфликт. Этот конфликт 
порождал и творческую энергию («всемирная отзывчи-
вость») и вечное чувство «обиды», «непонятости».

Прежде всего это проявлялось в геополитике. И здесь 
в течение последних 150 лет возникли огромные ножни-
цы. Психология российского общества и Государства 
осталась в принципе неизменной — и Мир изменился ра-
дикально.

Самосознание русского общества словесно оформля-
лось в середине XIX века. Европоцентризм был тогда ак-
сиомой политики — вопрос был в том, что из этого следу-
ет для России. Причем для западников эта задачка была 
трудней, чем для славянофилов. В конце концов, сколько 
ни восхищайся Европой, все равно отличия России оче-
видны — начиная с самодержавной формы правления и 
Православия. Ну и как все это протащишь через запад-
ное игольное ушко? Даже если сделать Революцию — Рос-
сия все равно останется ИНОЙ, чем Европа, Евразией…

Где западники упирались в стенку — там славянофилы 
видели ясную Дорогу.

Четче всех ее сформулировал Н.Я. Данилевский в сво-
ей «России и Европе» (1869) — дал работающую по сей 
день парадигму «Великодержавной самоидентифика-
ции».

Российская Империя тогда была одной из пяти (дру-
гие — Англия, Франция, Германия, Австро-Венгрия) Вели-
ких Мировых держав (и, кстати, побеждали Францию и 
Пруссию). При этом было ясно, что Россия больше отли-
чается от любой из остальных Держав, чем каждая из них 
— друг от друга.

Данилевский делает два вывода.
Россия — ОСОБАЯ Цивилизация, лишь пограничная с 

Европой. Так сказать «генетический евроскептик». Рос-
сия и Европа обречены на ПРОТИВОСТОЯНИЕ.  

Россия — потенци-
ально вполне СОПО-
СТАВИМА ПО 
МОЩИ (политиче-
ски, экономически, 
культурно, этниче-
ски) с Европой.

Европа — наслед-
ница Западной Рим-
ской Империи, а Россия — законная наследница Восточ-
ной (поэтому славянофилы мечтали «воссоединить Рос-
сию с Константинополем»).

«Полное воплощение России» — культурно, этниче-
ски, геополитически — возможно лишь при объединении 
Славянского Мира против Зап. Европы.

Что ж — сбылась Мечта!
После 1945 г. СССР объединил Вост. Европу. Возникло 

две Европы — НАТО и Варшавского договора. Примерно 
равномощные — по населению, ВВП, политическому вли-
янию.

Но едва «ворота соцлагеря открылись» в 1990—1991-
м, как страны Вост. Европы бежали на Запад, а СССР рас-
крошился. 

Мир изменился НЕОБРАТИМО. 
Возникли абсолютно новые Центры политико-эконо-

мического притяжения — США и КНР. Чтобы устоять на 
их уровне, Европа объединилась, сыграв в игру с нуле-
вой суммой с СССР. Россия же осталась в одиночестве — с 
населением в 3,5 раза меньше, чем в ЕС, ВВП в 6 раз 
меньше. Но при этом «парадигма Данилевского» в обще-
ственном сознании — осталась! Самооценка Сверхдер-
жавы, сопоставимой  и с ЕС, и с КНР, и с США. Ножницы 
между бытием и сознанием.

Поэтому так болезненно воспринимаются столкнове-
ния с «колющей реальностью», будь то расширение 
НАТО, «отрыв Украины» и т.д. Вся жизнь — фрустрация.

Но ни Мира двух Сверхдержав, ни Мира пяти держав — 
уже не будет. Может быть, «взросление» нации состоит и в 
том, чтобы перестать обижаться на Время, изменить само-
оценку и получить второе дыхание в новой парадигме.

Россия — ОСОБАЯ 
Цивилизация, 
лишь пограничная 
с Европой

Россия и Европа 
обречены на 
ПРОТИВОСТОЯНИЕ

Все колонки автора
www.rg.ru/sujet/184

Ресурсы Российские компании устоят при цене нефти ниже 40 долларов

Покатили бочку
Александра Воздвиженская

Н
ефть в начале недели 
прибавила в цене бо-
лее двух с половиной 
процентов и вновь 
приблизилась к от-

метке 55 долларов за баррель. Но 
российские нефтепромышлен-
ники готовы к любым сюрпри-
зам, в том числе и к обвалу коти-
ровок, уверены западные анали-
тики, которые уже проверили на 
финансовую прочность наши 
вышки.

В пятницу за баррель Brent да-
вали почти 53 доллара, однако 
вчера «черное золото» в начале 
дня вновь опустилось. Спустя 
пару часов фьючерсы перешаг-
нули отметку 55 долларов. Что 
сейчас движет нефтью и продол-
жает ли она держать российскую 
экономику в ежовых рукавицах?

Разбор полетов начинается с 
событий трехдневной давности, 
когда нефтегазовая сервисная 
компания Baker Hughes сообщи-
ла, что количество буровых уста-
новок уменьшилось на 90 штук — 
до 1,543 тысячи, минимума с 
июня 2010 года. Это и подтол-
кнуло стоимость нефти 
вверх в пятницу. Но инвести-
ционный аналитик Phillip 
Futures Даниэль Анг подчер-
кнул, что подобные скачки в пре-

делах коридора 48—52 доллара — 
это реакция на спекулятивную 
деятельность игроков.

Аналогичное мнение в беседе 
с «РГ» в середине января выска-
зывал директор Фонда энергети-
ческого развития РФ Сергей Пи-
кин. Тогда котировки на «черное 
золото» скакнули вверх на три 
процента и вновь откатились, 
что объяснялось сверхволатиль-
ностью рынка, где шаг вправо и 
влево даже на пять процентов 
практически ничего не означает, 
заключал эксперт.

По наблюдениям Даниэля 
Анга, нефтепромышленники про-
должают бороться с дисбалансом 
спроса и предложения, поэтому 
постепенно стоимость нефти ста-
билизируется. Если отбросить в 
сторону моменты резкого повы-
шения и падения, то баррель Brent 
сегодня прибавляет менее про-
цента: 5 января за бочку давали 
54,17 доллара, а вчера, 2 февраля, 

— 55,4 доллара. Легкая смесь WTI 
при этом потеряла за аналогич-
ный период два процента.

Довольно часто рынок под-
держивают сообщения из-за оке-
ана, рассуждает президент Сою-
за нефтегазопромышленников 
России Геннадий Шмаль. Так, в 
минувшее воскресенье объеди-
ненный профсоюз металлургов, 
под крылом которого две сотни 
нефтеперерабатывающих заво-
дов (НПЗ) США, объявил о заба-
стовке .  По данным Agence 
France-Presse, это может развер-
нуть ситуацию, так как мощ-
ность закрытых НПЗ покрывает 
10 процентов объема производ-
ства этого топлива в Штатах — та-
кой лакомый кусок никто из 
участников рынка не упустит.

Правда, все равно это событие 
не тех масштабов, которое сильно 
повлияет на рынок, продолжает 
собеседник «РГ». Здесь, скорее, 

дает о себе знать сворачивание 
сланцевых проектов США, эф-
фект от которого рынок будет 
ощущать в течение всего 
2015 года. «Справед-
ливая цена бар-
р е л я  н е ф т и 
при сегод-
няшних об-
стоятель-
с т в а х  — 
это, как ни 
крути, 80 
д о л л а р о в , 
даже с учетом 
сокращения добычи 
дорогих видов «черного золота», 
где себестоимость бочки около 
45—50 долларов», — подчеркивает 
Геннадий Шмаль. По его мнению, 
мы сможем вернуться к адекват-
ным котировкам в середине года.

Зарубежные аналитики тем 
временем меняют тактику оце-
нок и рассматривают ситуацию 
на нефтяном рынке в позитив-

ном ключе: по мнению вице-пре-
зидента Всемирного банка Аксе-
ля вон Тротсенбурга, низкая сто-
имость сырья окажет благо-
приятное действие на миро-
вую экономику. Он акценти-
рует внимание на том, что в 
мире больше тех, кто заку-
пает нефть, нежели произ-
водителей, а значит, выс-
вобождаемые средства 
страны могут направить 
на решение социальных 
проблем и реализацию ин-
фраструктурных проектов.

В Союзе нефтегазопро-
мышленников поддержива-
ют взгляды Всемирного банка, 
но оговариваются, что когда ры-
нок начнет оживляться, ему бу-
дут нужны дополнительные 
энергоресурсы, поэтому логика 
у такого рассуждения есть 
только примени-
тель-

но к се-
годняшней ситуа-

ции. «Если посмотреть на добыт-
чиков Персидского залива, то мы 
увидим, что у них бюджет состав-
лен из расчета стоимости нефти 
по 80—120 долларов. Сомнитель-
но, что они направят сэконом-
ленные деньги на решение соци-
альных проблем, но для них это и 
правда может стать тем самым 

оживлением в эконо-
мике», — говорит Генна-

дий Шмаль.
А как быть России, раз уж 

она входит в привилегирован-
ный круг экспортеров нефти? 
Мнения аналитиков здесь разде-

лились. Ведущий экономист 
Международного энергети-

ческого агентства (МЭА) 
Фатих Бироль на про-
шедшем в январе Давос-
ском форуме заявил, 
что больше всего выго-

ды от низких котировок 
на нефть получают США, в 

то время как Россия от подоб-
ной конъюнктуры только проиг-
рывает. Но с таким мнением кате-
горически не согласился вице-
премьер РФ Аркадий Дворкович, 
который уверен, что можно вы-
играть при любых обстоятельст-
вах, если действовать с умом, по-
вышать эффективность и не тра-
тить силы попусту на проекты с 
огромными рисками.

В отличие от категоричного 
МЭА международное рейтинго-
вое агентство Fitch полагает, что 

Россия не проигрывает и твердо 
стоит на ногах, так как уже пред-
принимает все необходимые для 
стабилизации экономики меры. 
Накануне Fitch опубликовало 
краткие выдержки из проведен-
ного им стресс-теста нефтегазо-
вых компаний РФ. Оказалось, что 
фундаментальные показатели 
предприятий-добытчиков оста-
ются прочными благодаря своей 
финансовой гибкости. И это при 
условиях, что стоимость барреля 
«черного золота» не скакнет 
выше 55 долларов, а курс рубля к 
американской валюте продер-
жится над отметкой 60 рублей.

«Наша нефтяная промышлен-
ность работает устойчиво: в 
2014 году мы увеличили добычу 
примерно на три миллиона бар-
релей. И российские компании 
будут финансово сбалансирова-
ны даже при нефти ниже 40 дол-
ларов. Не надо забывать, что у 
нас большая доля экспорта не-
фти в долларах, а зарплата — в ру-
блях, так что катастрофы не бу-
дет»,  —  заключил Геннадий 
Шмаль.

За ценами на нефть следите 
на сайте
www.rg.ru/sujet/1783

ИНИЦИАТИВЫ 

В паспортах  
может снова 
появиться  
«нацио-
нальность» 

ВЕРНУТЬ 
ГРАФУ

Виталий Петров 

ВЧЕРА член Комитета Совета Фе-
дерации по конституционному 
законодательству Жанна Ивано-
ва внесла в Госдуму законопро-
ект, позволяющий россиянам в 
паспорте и свидетельстве о ро-
ждении указывать свою нацио-
нальность.

Инициатива парламентария 
не нова: подобный законопроект 
уже вносили в Госдуму в декабре 
2012 года, однако принят он не 
был. Некоторые регионы не ста-
ли с этим мириться. Так, весной 
2013 года в Бурятии на регио-
нальном уровне добивались 
включения в паспорта графы 
«национальность», чтобы ко-
ренным народам было проще 
оформлять льготы. В июне того 
же года с подобным предложени-
ем выступили власти Ненецкого 
автономного округа. 

Так или иначе, законопроект 
является напоминанием о том, 
что все новое — это хорошо забы-
тое старое. Графа «националь-
ность» в обязательном порядке 
существовала в советских па-
спортах с 1974 по 1990 год. Впо-
следствии она стала доброволь-
ной для национальных респу-
блик, которые получили право 
указывать свою национальность 
в специальном вкладыше. Жанна 
Иванова убеждена, что предлага-
емое ею, по сути, «старовведе-
ние» будет способствовать со-
хранению самобытности каждой 
этнической общности многона-
ционального народа России. Еще 
одна цель, которую преследует 
документ, заключается в гармо-
низации межнациональных от-
ношений в стране и укреплении 
единства нации в целом. В основе 
же проекта закона лежит реали-

зация конституционного права 
на определение и указание наци-
ональной принадлежности гра-
жданина РФ.

В своем законопроекте Ивано-
ва предлагает гражданам РФ ука-
зывать в паспорте и свидетельст-
ве о рождении свою националь-
ность на добровольной основе. В 
удостоверяющем личность доку-
менте проставят отметку о нацио-
нальной принадлежности совер-
шеннолетнего дееспособного гра-
жданина РФ. Если же речь идет о 
несовершеннолетнем ребенке, то 
соответствующая графа будет за-
полнена в его свидетельстве о ро-
ждении по инициативе родите-
лей. Правда, в обоих случаях за 
графу придется заплатить соот-
ветствующие государственные 
пошлины. Законопроект предус-
матривает также возможность 
аннулирования графы «нацио-
нальность» в обратном порядке. 

Еще одна значимая инициа-
тива поступила от депутата 
фракции КПРФ Ивана Никитчу-
ка. Парламентарий внес в Госду-
му законопроект, предлагающий 
лишать мандата депутатов и се-
наторов, находящихся на терри-
тории иностранного государства 
без уважительной причины 
дольше одного месяца. В проекте 
закона отмечается, что под ува-
жительной причиной следует по-
нимать «болезнь, нахождение в 
командировке, невозможность 
присутствия вследствие непрео-
долимой силы, необходимость 
осуществления ухода за тяжело-
больными членами семьи». По-
явление этого документа связа-
но с конкретными примерами. 
Никитчук указывает, что сейчас  
два депутата Госдумы, представ-
ляющие фракцию «Справедли-
вая Россия», уже более полугода 
постоянно проживают за преде-
лами страны. 

«Предлагаемая им мера пре-
дупредит аналогичные поступки 
иных депутатов, желающих ве-
сти двойную жизнь», — отмечает 
парламентарий. Никитчук так-
же считает, что при текущем 
бюджетном дефиците в стране, а 
также ввиду санкционной поли-
тики западных государств посто-
янное нахождение российских 
депутатов за рубежом не только 
негативно влияет на расходную 
часть бюджета, но и подрывает 
государственный авторитет. 

Предлагается 
гражданам РФ 
указывать в паспор-
те и свидетельстве 
о рождении свою 
национальность 
добровольно

Акцент

 Эффект от сворачивания 
сланцевых проектов в США 
будет довлеть над рынком 
в течение всего 2015 года

PHOTOXPRESS

Когда нефть поднимется до спра-
ведливой цены 80 долларов за бар-
рель, пока остается под вопросом.

ПРАВИТЕЛЬСТВО  Кабинет министров распределяет антикризисное финансирование 
для экономики

План по средствам
Владимир Кузьмин

В
се необходимые средства 
на выполнение антикризи-
сной программы прави-

тельства в бюджете зарезервиро-
ваны, однако в кабинете мини-
стров по-разному оценивают по-
требности в его финансирова-
нии.

План первоочередных меро-
приятий по обеспечению устой-
чивого развития экономики и со-
циальной стабильности в 2015 
году премьер-министр Дмитрий 
Медведев утвердил в начале 
прошлой недели. «В целом для ре-
ализации плана первоочередных 
мер зарезервированы все необ-
ходимые средства, — заявил пре-

мьер-министр Дмитрий Медве-
дев вчера на совещании со свои-
ми заместителями, — но тем не 
менее нам потребуется и коррек-
тировка наших стратегических 
документов». Поэтому глава каб-
мина поручил всем министерст-
вам представить предложения к 
новой редакции основных на-
правлений деятельности прави-
тельства на период 2015—2018 
годов, дав на это время до 13 фев-
раля.

Сейчас правительство согла-
совывает финансирование анти-
кризисных мероприятий. Мини-
стерство финансов и министер-
ство экономического развития 
внесли соответствующие предло-
жения, но, как это часто бывает, 
единой позиции по плану у них 
нет. «Этим ведомствам сложно 
отработать бесспорную пози-
цию, поэтому мы сейчас будем 
докладывать с заместителями 
председателя правительства по 
тому плану мероприятий, кото-
рый следовало бы профинанси-
ровать. Его стоит профинансиро-
вать в большем объеме, нежели 
настаивает министерство финан-
сов», — высказал свое мнение 
первый вице-премьер Игорь Шу-
валов. Сегодня он проведет пер-
вое заседание антикризисной ко-
миссии.

Дмитрий Медведев также 
обратил внимание, что антикри-
зисная работа должна обсу-
ждаться не только внутри каби-
нета министров. На прошлой не-
деле правительство представля-
ло механизмы поддержки эконо-
мики в Государственной Думе. 
Премьер поручил продолжать со-
гласованную работу с законода-
телями: «Нужно и дальше нахо-
диться в постоянном контакте с 

парламентариями, разъяснять 
позицию правительства, пригла-
шать депутатов на правительст-
венные совещания».

После председатель прави-
тельства провел отдельное сове-
щание по реализации антикризи-
сных мер. Он вынес на обсужде-
ние два вопроса. Первый касался 
распределения средств Фонда на-
ционального благосостояния. 
«Фонд является источником для 
финансирования крупных и в це-
лом окупаемых проектов, однако 
в сложившихся экономических 
условиях нам нужно просчитать 
все позиции, еще раз проанали-
зировать проекты, которые мы 
отбирали, и принять уже оконча-
тельное решение о том, как по-
ступать», — подчеркнул Медве-
дев.

Вторая тема совещания — ипо-
тека в условиях кризиса. В по-
следние годы ипотечный меха-
низм был одним из стимулов раз-
вития строительной отрасли и 
реализации планов жилищного 
строительства. Доля ипотеки в 
сделках с жильем составляет по-
чти 30 процентов, а в случае с но-
востройками — не менее 40. 

— Кризис не должен свести на 
нет этот механизм, иначе и стро-
ительная отрасль окажется под 
двойным ударом из-за сокраще-
ния платежеспособного спроса и 
проблем с привлечением финан-
сирования, — заявил председа-
тель правительства.

Дмитрий Медведев вчера так-
же сообщил, что подписал доку-
мент, запрещающий закупку от-
дельных видов иностранной ма-
шиностроительной техники в 
рамках государственных и муни-
ципальных заказов. «Речь идет 
прежде всего о строительной тех-

нике, о технике, используемой 
при разработке месторождений 
полезных ископаемых, комму-
нальной технике, иных видах 
транспортных средств», — уточ-
нил вице-премьер Аркадий Двор-
кович.

Из-под ограничений выведе-
ны страны, входящие в Евразий-
ский экономический союз, — их 
техника будет поставляться на 
общих основаниях с техникой 
российского производства. 

В кабмине рассчитывают, что 
это ограничение придаст им-
пульс импортозамещению по со-
ответствующим видам продук-
ции. «Хочу подчеркнуть, что по 
каждому виду техники, который 
здесь имеется в виду, есть уже 
образцы российской продукции, 
которые будут участвовать в го-
сударственных и муниципаль-
ных закупках, — добавил Дворко-
вич. — Нет таких видов, по кото-
рым возникнет дыра, по которым 
невозможно будет закупить со-
ответствующую технику».

— Да, здесь главное таким 
образом выстроить работу, что-
бы самих себя не наказать, — со-
гласился премьер-министр.

Вице-премьеру Дворковичу 
также было поручено подгото-
вить предложения по восстанов-
лению библиотеки Института на-
учной информации по общест-
венным наукам. «Для перевода 
книжного фонда уже подбирают-
ся помещения, прежде всего на 
площадях Академии наук. Если 
потребуется, другие площади бу-
дут привлечены, — сообщил за-
мпред правительства. — Для пере-
вода сотрудников уже помеще-
ния найдены, и будем давать 
предложения по восстановлению 
библиотеки».

Дмитрий Медведев считает, что антикризисная работа должна обсуждать-
ся не только внутри кабинета министров.
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ТРАНСПОРТ Пешеходам разрешат
ходить по диагонали

Зебра под градусом

АВТОМОБИЛИ Госавтоинспекция 
покажет на телеэкране способы
борьбы с гололедом

На скользком пути

ТРАНСПОРТ За кишечную 
палочку в питании 
для авиапассажиров 
компанию оштрафовали 
на 100 тысяч рублей

Бактериям 
не место 
в бизнес-классе

Иван Петров

СТОЛИЧНЫМ прокурорам удалось «победить» кишеч-
ную палочку, пробравшуюся на борт авиалайнеров, 
взлетающих из столичного аэропорта Внуково. На офи-
циальном языке это звучит так: «удалось устранить на-
рушения при организации питания пассажиров на авиа-
рейсах аэропорта».  

Ранее прокуратура Западного административного 
округа Москвы провела проверку деятельности фирмы, 
которая оказывает столичному аэропорту услуги по ави-
ационному кейтерингу — организации питания во время 
полетов. 

Было установлено, что предоставляемые услуги не со-
ответствуют требованиям безопасности пищевой про-
дукции. По результа-
там исследования 
«Центра гигиены и 
эпидемиологии Мо-
сквы» в продуктах 
питания пассажиров 
— готовых блюдах 
как эконом- , так и 
бизнес-класса — 
были обнаружены 
бактерии группы ки-
шечной палочки, го-
ворится в сообще-
нии московской про-
куратуры.

По результатам проверки в отношении компании 
было возбуждено дело об административном правонару-
шении по ч. 1 ст. 14.43 «нарушение изготовителем, ис-
полнителем, продавцом требований технических регла-
ментов». Для рассмотрения по существу дело было на-
правлено в арбитражный суд.

Все требования прокурора судом в итоге были удов-
летворены. Решением Арбитражного суда г. Москвы фир-
ме, которая кормила авиапассажиров, назначено адми-
нистративное наказание в виде штрафа в размере 100 
тысяч рублей. 

К слову, это минимально предусмотренный штраф 
для юридических лиц по указанной статье КоАП. Макси-
мальная планка — 300 тысяч рублей.  «В настоящее время 
нарушения при организации питания пассажиров устра-
нены», — подчеркнули в прокуратуре.

Напомним, эту компанию в середине декабря прош-
лого года проверял Роспотребнадзор. 

По итогам внеплановой выездной проверки пищевого 
предприятия специалистами ведомства на 60 суток была 
приостановлена деятельность цеха бортового питания. 
Проверка проводилась в связи с жалобой одного из пас-
сажиров на неудовлетворительное качество бортового 
питания, отмечали в Роспотребнадзоре.

«При проверке в данной организации были выявлены 
нарушения санитарно-эпидемиологических требова-
ний, а именно, неудовлетворительное санитарное состо-
яние моечной столовой посуды, складских, производст-
венных помещений; нарушено товарное соседство при 
хранении продукции и температурный режим при хра-
нении красной икры, свежемороженой рыбы, охлажден-
ной рыбы, овощей глубокой заморозки», — сообщали в 
надзорном ведомстве. 

Кроме того, было выявлено наличие мух, тараканов, а 
документы, подтверждающие проведение дезинсекци-
онных работ, не были представлены. Уборочный инвен-
тарь имелся не в достаточном количестве и не был про-
маркирован.

Кстати, услугами фирмы, предложившей к обеду ки-
шечную палочку, пользуются, в частности, авиакомпа-
нии, занимающиеся VIP-перевозками.

Татьяна Шадрина

В РОССИЙСКИХ городах могут 
появиться новые пешеходные 
переходы, по которым можно 
будет пересекать дорогу не по 
прямой, а крест-накрест. Об 
этом «РГ» рассказали в мин-
трансе, где сейчас работают над 
изменениями этих и некоторых 
других Правил дорожного дви-
жения.

Переходить дорогу по диаго-
нали, когда на перекрестке авто-
мобилям дают красный свет во 
всех направлениях, уже вошло у 
пешеходов в привычку. Они 
просто преодолевают дорогу по 
самому короткому маршруту. Но 
делают они это, как выяснилось, 
незаконно.

И чтобы официально разре-
шить им переходить проезжую 
часть крест-накрест, представи-
тель Экспертного центра probok.
net Александр Шумской высту-
пил с инициативой внести по-
правки в Правила дорожного 
движения. Как рассказал «РГ» 
источник в ведомстве, поруче-
ние по этому поводу должно 
быть дано минтрансу по итогам 
совещания у первого вице-пре-
мьера кабинета министров Иго-
ря Шувалова уже в ближайшее 
время. 

В минтрансе намерены уточ-
нить, в каких именно случаях 
можно наносить диагональную 
разметку пешеходного перехода. 
Если поправки будут одобрены, 
то региональные и местные влас-
ти должны будут учесть кон-
кретную дорожную ситуацию на 
каждом перекресте.

Есть опасения, что для пере-
хода дороги по диагонали нужно 
будет увеличивать цикл зелено-
го света для пешеходов. И вво-
дить такую разметку на перехо-
де с высокой интенсивностью 
движения автомобилей не имеет 
смысла. 

Еще одним нововведением в 
правилах может стать обозначе-

ние зоны парковки, а не каждого 
парковочного места в отдельно-
сти. Сейчас на каждую машину в 
парковочных карманах выделя-
ется прямоугольник 3,5 на 6,5 
(7,5) метра. Но размер машин 
разный: маленькие легковушки 
занимают лишь полместа, боль-
шие внедорожники — полтора. 

В связи с этим представители 
Экспертного центра предложи-
ли «стереть» линии между пар-
ковочными местами. В таком 
случае владельцы машин сами 
будут регулировать расстояние 
от своего авто до другого на сто-
янке, отмечают эксперты. Мин-
транс должен будет проанализи-
ровать данные предложения и 
проработать соответствующие 
правки в Правила дорожного 
движения.

Кроме этого, планируется 
узаконить парковки елочкой. 
Большое количество парковок, 
где машины ставят не параллель-
но дороге, а поперек или наиско-
сок от нее. Но в Правилах дорож-
ного движения есть только знак, 
который разрешает парковку ав-
томобиля с заездом на тротуар 
или без заезда на него. Рассма-
тривается возможность появле-
ния новых знаков парковки, ко-
торые уточнят, под каким имен-
но градусом от тротуара можно 
ставить машину. 

Не забыли и про велосипеди-
стов. Сейчас им разрешено 
ездить по правой стороне край-
ней полосы проезжей части. При 
этом на выделенную полосу для 
общественного транспорта им 
путь закрыт. Получатся, они 
едут не с краю, а посередине до-
роги, рискуя в любой момент 
оказаться под колесами автомо-
билей. В минтрансе поддержали 
предложение столичных властей 
пустить велосипедистов на вы-
деленку и планируют подгото-
вить проект соответствующих 
изменений в Правила дорожного 
движения.

Также по предложению Эк-
спертного центра минтранс дол-
жен будет проработать вопрос о 
расположении «островков без-
опасности» для пешеходов на до-
роге. 

Сейчас его можно располо-
жить не менее чем в 7 метрах от 
края проезжей части, через ка-
ждые две полосы. Но не все поло-
сы дорожного движения имеют 
ширину в 3,5 метра. Там, где идет 
сужение полос для снижения 
скорости потока, полосу рисуют 
в 3 метра шириной, пояснили 
«РГ» эксперты.

Владимир Баршев

НОВЫЙ ролик социальной ре-
кламы выходит на экраны теле-
визоров. Главная тема — безопа-
сность на дорогах. 

В нем подробно рассказыва-
ется, почему автомобиль на 
скользкой или мокрой дороге 
столь неустойчив и что с ним де-
лать в этом его состоянии. 

Такой социальный ролик под-
готовлен  Госавтоинспекцией 
МВД России, экспертным цен-
тром «Движение безопасности» 
и Российским союзом автостра-
ховщиков.

На стекле капли росы, или 
упали первые капли дождя. Вы 
думаете, что, сидя под крышей 
своего автомобиля, вы достаточ-
но защищены? Вам стоит посмо-
треть этот ролик. 

Капля буквально на глазах 
превращается в жуткого мон-
стра с тучей игл, торчащих в раз-
ные стороны. Увы, эти шипы не 
придадут автомобилю устойчи-
вости на дороге. Они нацелены 
на другое — максимально заполо-
нить собою все свободное про-
странство и создать эффект ак-
вапланирования. 

И дело даже не в том, что их 
так кто-то запрограммировал. 
Просто природа у них такая. За-
полнять собой пространства. А 
уж далее решение человека, что 
ему предпринимать в сложив-
шихся обстоятельствах. Наибо-
лее оптимальный вариант — сни-
жать скорость. 

Новый ролик будет трансли-
роваться по главным федераль-
ным каналам страны. И это до-
вольно большое достижение. До 
недавнего времени все каналы 
требовали серьезной платы за 
прокрутку в прайм-тайм. 

В новом ролике, получившем 
название «Макромир», авторы 
кампании показали распростра-
ненную проблему на дороге. Во-
дители не обращают внимание 
на небольшие погодные измене-
ния, будь то робкие капли дождя 
или редкие снежинки. Чтобы по-

казать всю опасность незначи-
тельных осадков, зрителей по-
гружают в атмосферу макроми-
ра. 

Окружающие предметы вдруг 
становятся огромными, тогда 
как автомобиль с водителем 
уменьшаются, а зритель, словно 
под микроскопом, наблюдает 
физические процессы, происхо-
дящие при ухудшении погодных 
условий, и чувствует угрозу, ко-
торую они несут.

Именно первые признаки не-
погоды — самые опасные. В нача-
ле дождя случается гораздо боль-
ше происшествий, чем спустя 
некоторое время в сильный ли-
вень. Ведь дорожное покрытие — 
это не только асфальт, но и мель-
чайшие частицы пыли, резины, 

капли автомобильных масел, 
остатки нефтепродуктов. Сме-
шиваясь с небольшим количест-
вом воды, они превращают ас-
фальт в гладкий лед. А ливень 
смывает эту напасть. Хотя и со-
здает свои проблемы на дорогах. 

Изменения погоды чреваты 
различными последствиями: 
тормозной путь увеличивается, 
сцепление шин с дорогой ухуд-
шается, водитель может и вовсе 
потерять управление над авто. 
Главная задача кампании «Про-
гноз безопасности» и ролика 
«Макромир» — научить водите-
лей и пешеходов вести себя на 
дороге в соответствии с конкрет-
ными условиями, прогнозиро-
вать ситуацию, не рисковать по-
напрасну.

Брать 
или не брать?

Если рассматривать 
ситуацию в ретроспек-
тиве, то стоит вспом-

нить, что в конце 2014 года и в 
течение этого января некоторые 
банки сделали существенно бо-
лее доходными вклады на срок 
до полугода, рассказал «РГ» 
президент Ассоциации россий-
ских банков Гарегин Тосунян. 
Так, ряд кредитных организа-
ций поднял доходность своих де-
позитов до 23 процентов, потом 
они были снижены до уровня в 
20 процентов, а некоторые и до 
уровня в 17—18 процентов.

С понижением ведомством 
Эльвиры Набиуллиной ключе-
вой ставки должна упасть и до-
ходность вкладов, предоставля-
емых населением. «Но пока по-
нижательного движения нет, это 
вопрос дней и недель. Некото-
рые банки будут снижать ставки 
по депозитам не сразу, чтобы со-
хранить клиента, но и затяги-
вать с этим не будут», — считает 
Гарегин Тосунян. Снижение до-
ходности по депозитам уже про-
исходит, заочно спорит с ним 
доцент РАНХиГС при президен-
те РФ Василий Якимкин. И бан-
ки делают это «с удовольстви-
ем», отмечает эксперт.

Кстати, за последний месяц 
ставка по рублевым вкладам в 
некоторых банках превышала 
уровень в 20 процентов, а мак-
симальная доходность долларо-
вых депозитов находилась в 
районе 9 процентов. Сейчас до-
ходность рублевых вкладов на-
ходится в районе примерно 17 
процентов, но она вот-вот мо-
жет опуститься в район 14 про-
центов, и этот уровень может 
оказаться потолком падения их 
доходности, утверждает Васи-
лий Якимкин.

Он считает, что при нынеш-
нем падении доходов по таким 
ставкам народ деньги в банки не 
понесет. «Россиянам не стоит 
бежать сломя голову в банки, 
чтобы воспользоваться нынеш-
ней высокой доходностью вкла-
дов, потому что некоторые ри-
ски для банковской системы 
пока остаются», — советует эк-
сперт.

Между тем банки спешат по-
низить доходность депозитов, 
но не спешат снижать ставки по 
потребительским кредитам. По 
некоторым данным, перед Но-
вым годом и после каникул став-
ки по ним в некоторых банках 
«зашкаливали» за 30 процен-
тов, а где-то даже за 40. Сейчас 
они находятся в районе 20—30 
процентов, примерно на уровне 
25 процентов. Гарегин Тосунян 
отмечает, что ставки по креди-
там будут снижаться медленнее, 
чем по вкладам. «Это вопрос не 
дней, а недель, максимум меся-
ца», — прогнозирует финансист.

Он признается, что при ны-
нешних ставках резко упал 
спрос на кредиты, и банкам сей-
час выгоднее «спустить» такие 

ставки. Прогноз банкира по 
ставкам на ближайшее время — 
20 процентов и выше. Дело в 
том, что из-за снижения доходов 
некоторых заемщиков риски не-
возврата выросли, поэтому бан-
ки все равно будут неохотно вы-
давать кредиты населению. Не-
смотря на их формальное уде-
шевление.

Как отмечает Василий Яким-
кин, после снижения ключевой 
ставки до 15 процентов рынок 
«практически не шелохнулся». 
По его оценкам, понижение ста-
вок по кредитам может остано-
виться в коридоре 22—28 про-
центов годовых.

В нынешних условиях он со-

ветует россиянам «придержать 
свои накопления при себе и не 
рисковать». «Особенно если 
планируется потратить их в 
ближайшие два года. Если же их 
нести в банковскую систему, то 
обращать внимание стоит на 
первые 20—25 банков по капита-
лизации», — считает эксперт. Не 
может он и посоветовать нашим 
соотечественникам спешно 
брать потребкредиты. Ведь сей-
час нужно не расширять свой 
долг, а оптимизировать расходы 
в сторону их минимизации.

Однако позиция эксперта 
Института экономической по-
литики имени Гайдара Павла 
Трунина в отношении кредитов 

менее тревожна. Он указывает 
на увеличение страховой суммы 
по вкладам с 700 тысяч рублей 
до 1,4 миллиона рублей, произо-
шедшее в конце 2014 года. Тем 
не менее если и нести деньги в 
банк, то лучше класть их на ко-
роткий срок (до трех месяцев 
или полугода). Ведь ставки по 
«коротким» депозитам сейчас 
выгоднее, чем по более «длин-
ным» депозитам.

Но брать потребкредиты на 
короткие сроки эксперт катего-
рически не советует. «Учитывая 
нынешнюю экономическую си-
туацию, когда некоторые росси-
яне могут либо остаться без ра-
боты, либо потерять в зарплате, 
надо трезво оценивать свои фи-
нансовые перспективы и попы-
таться воздержаться от потре-
бительского кредитования», — 
говорит аналитик.

Пассажир во время полета обычно не требует от стюардессы 
сертификатов и актов санитарных экспертиз. Но может 
за свою доверчивость жестоко поплатиться. 

Одна из причин снижения ключе-
вой ставки — стабилизация курсов 
на валютном рынке.

Акцент

 Открывать банковский депо-
зит сейчас стоит на короткий 
срок: три месяца или полгода, 
советуют эксперты

В России мало кто хочет 
заниматься предпринима-
тельством / стр. 3
Плохие долги аккумулиру-
ют в одном банке / стр. 6

В НОМЕРЕ

В минтрансе пред-
лагают стереть 
линии между парко-
вочными местами, 
объединив их в еди-
ную зону стоянки

Узнайте больше: Россияне 
стали отказываться 
от кредитов
www.rg.ru/art/1073390

1

В цехе бортового 
питания было выяв-
лено наличие мух, 
тараканов, недоста-
ток уборочного 
инвентаря

Первые признаки 
непогоды — самые 
опасные. В начале 
дождя случается 
гораздо больше 
происшествий
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ПРОЕКТ Подписан договор 
о транспортном обслуживании 
пассажиров МК МЖД 

До поезда осталось 
пять минут 

ПОЛИЦИЯ Пьяный лихач 
врезался в машину ГИБДД

Погоня 
под градусом

ПРАВО Отмечают увеличение 
нагрузки на судей

Ваша честь, 
разберитесь

Любовь Проценко 

ПРИЯТНАЯ новость для мо-
сквичей: Московский метропо-
литен подписал договор с Цен-
тральной пригородной пасса-
жирской компанией на обеспе-
чение транспортного обслужи-
вания пассажиров на Москов-
ской кольцевой железной доро-
ге. Это значит, что грузовая МК 
МЖД, которую так долго столи-
ца обещала приспособить для 
пассажирского движения, скоро 
станет вторым, наземным метро, 
как ее нередко называют.

До сих пор верилось в это с 
трудом. И вот теперь известны 
не только сроки завершения 
строительных работ — 2015 год и 
сроки пуска — 2016-й, но идет 
речь о конкретных условиях, кто 
и на чем будет возить по этой до-
роге. Итак, согласно договору, 
организовать систему продажи 
билетов через билетные кассы и 
билетопечатающие автоматы, 
составить удобное расписание 
поручат победителю аукциона, 
который устроят Московский 
метрополитен и ЦППК. Для пе-
ревозки пассажиров будет заку-
плено 33 новых поезда, которые 
будут ходить в час пик через ка-

ждые пять минут. Конечно, не че-
рез минуту, как подземка, но и не 
через два часа, как ходят многие 
электрички. По мере роста пас-
сажиропотока количество пое-
здов, курсирующих по Малому 
кольцу МЖД, будет увеличи-
ваться. Для перевозок решено 
использовать современный под-
вижной состав, специальные 
требования к которому установ-
лены договором. Основные из 
них — это комфортные условия 
для пассажиров, высокая дина-
мика ускорения поезда и удоб-
ная конструкция вагонов — от-
сутствие тамбуров, три входные 
двери вместо привычных двух. В 
сутки планируется пропускать 
100 пар поездов.

Напомню, длина этого коль-
ца в столице — 54 км. С помо-
щью пересадочно-транспор-
тных узлов оно будет интегри-
ровано с подземкой и иметь 30 
остановочных пунктов. Как со-
общили «РГ» в стройкомплексе 
столицы, выполнено уже 58% 
строительно-монтажных работ. 
На объекте трудятся около 
7000 рабочих.

Планируется, что к 2025 году 
Малое кольцо будет перевозить 
300 миллионов пассажиров.

Михаил Фалалеев

ТАРАНОМ патрульной машины 
дорожной полиции в Зеленогра-
де завершилась погоня за пья-
ным пожарным. Вечером около 
18 часов полицейские попыта-
лись остановить «Мазду-6», ко-
торая шла со значительным пре-
вышением скорости. Однако во-
дитель сигналы дорожного ин-
спектора проигнорировал и 
даже увеличил скорость. 

Сотрудники ГИБДД организо-
вали преследование, неоднократ-
но через громкоговоритель при-
зывая водителя остановиться. Но 
тщетно: в Зеленограде возле кор-
пуса 1804-А водитель вылетел на 
встречку и столкнулся с другим 
патрульным автомобилем 
ГИБДД. От удара обе машины по-
лучили механические поврежде-
ния, а пьяного водителя иномар-
ки задержали. 

Поначалу прошла информа-
ция, что задержанный — сотруд-
ник МЧС. Но позже выяснилось, 
что это не так. Гонку с преследова-
нием устроил работник столич-
ного Государственного казенного 
учреждения «Пожарно-спаса-
тельный центр», точнее — отряда 
№ 212, дислоцирующегося в Зе-
ленограде. 

От медицинского освидетель-
ствования на алкогольное опья-
нение нарушитель отказался, о 
чем полицейские составили про-
токол.

Еще один пьяный инцидент 
произошел в столичном метро на 
станции «Чкаловская». Из-за 
позднего часа метро уже закры-
валось, когда в нем появился не-
трезвый мужчина. Сотрудник по-
лиции попытался ему объяснить, 
что поезда уже не ходят и попро-
сил выйти из вестибюля. Это по-
чему-то страшно обидело несо-
стоявшегося пассажира ,и он 
вцепился в полицейского зуба-
ми. Все это было бы смешно, но 
пьяный дебошир нанес серьез-
ное увечье 27-летнему полицей-
скому — буквально откусил ему 
фалангу пальца на правой руке. 
Полицейского пришлось госпи-
тализировать.

Хулиганом оказался 32-лет-
ний учащийся московского кол-
леджа, приехавший из Калмыкии. 
Против него возбуждено уголов-
ное дело по статье 318 УК РФ — 
«Применение насилия в отноше-
нии представителя власти». Сесть 
в тюрьму он может на пять лет. 

А в подмосковных Люберцах 
трагически закончилось свида-
ние двух влюбленных. В одном из 
гаражей на улице Кирова обнару-
жена «Мазда-6», в которой были 
тела 52-летнего владельца маши-
ны и его 44-летней знакомой. 

Люди, видимо, уснули в авто-
мобиле с работающим двигате-
лем и  задохнулись от выхлопных 
газов. 

Жили они на одной улице в 
трех домах друг от  друга.

Владислав Куликов

АРБИТРАЖНЫЙ суд Москов-
ского округа сообщил, что в 
прошлом году выросла нагрузка 
на его судей. В среднем на одного 
человека в мантии приходилось 
41 дело в месяц.  Причем этот по-
казатель увеличивается уже не-
сколько лет подряд. Работы у су-
дей меньше не становится.

Важно понять: как измени-
лась работа арбитражей после 
объединения двух высших ин-
станций и что ждать в будущем? 
Поэтому подведение итогов за 
год, которое прошло в Арби-
тражном суде Московского 
округа, представляет особый 
интерес. Статистика такова: в 
прошлом году немного увели-
чилось число кассационных жа-
лоб, поступивших в Арбитраж-
ный суд Московского округа. 
На 75 жалоб. Всего же было 21 
973 кассационные жалобы.

Наверное, для неюристов 
надо пояснить, что кассация 
является третьей инстанцией 
после первой и апелляции, где 
дело дважды разбирается, что 
называется, по полной про-
грамме. Для того чтобы зайти 

на третий круг, надо иметь ве-
ские правовые аргументы. Так-
же в Арбитражном суде Мо-
сковского округа сообщают, 
что «в 2014 году количество 
дел, по которым отменены, из-
менены судебные акты, соста-
вило 3370 дел». Или 19 процен-
тов от числа рассмотренных 
дел.

Когда объединение Верхов-
ного и Высшего арбитражных 
судов страны только намеча-
лось, многие юристы-практики 
высказывали опасение за судьбу 
электронной картотеки дел ар-
битражных судов. По словам эк-
спертов, опасения оказались на-
прасны: система работает. В 
электронной картотеке арби-
тражных судов сейчас значится 
более 14,5 миллиона дел.

В свою очередь Верховный 
суд России активно работает над 
созданием единой судебной пра-
ктики, что было одной из целей 
объединения. Например, в по-
следнем обзоре судебной пра-
ктики Верховный суд разъяснил, 
в каких случаях иски в арби-
тражный суд могут подать обыч-
ные граждане, не являющиеся 
предпринимателями.

СОЦИОЛОГИЯ Россияне 
признались в не лучших 
чувствах и помыслах

Не позавидуешь

Екатерина Добрынина

ЗАВИСТЬ — чувство плохое. Неправильное, неприлич-
ное и вообще грех… Но живучее, как с ним ни борись. 
42% наших сограждан признались социологам фонда 
«Общественное мнение» (ФОМ), что хоть иногда, но ис-
пытывают его по отношению к ближним своим, да и к 
дальним тоже.

Правда, лишь 4% россиян честно называют себя за-
вистливыми, 39% такую черту своего характера катего-
рически отрицают. Чаще других в подобной склонности 
признаются молодые люди до 30 лет (8% расписались в 
зависти к кому-то). Чем старше респонденты, тем они бо-
лее терпимы к чужим успехам или богатству: 2% завист-
ников в когорте 31—45-летних, 3% — у старшего поколе-
ния, 1% — среди 46—60-летних.

Однако, по словам 38% россиян, пусть редко, но за-
висть они к кому-то испытывают. 58% гордо сказали, что 
не завидуют никогда и никому. Среди людей старше 60 
лет таких праведников уже три четверти (76%). Анали-
тик ФОМ Григорий Кертман связывает это как с «межпо-
коленческими различиями», так и с «разной степенью 
искренности» (проще говоря, привычкой не признавать-
ся в дурных мыслях и чувствах).

Чему наши сограждане завидуют? Материальному 
благополучию (13%), чужой удаче и везению (8%), хоро-
шей семье или ярким талантам (по 4%), счастью и дости-
жениям (3%), хорошей работе (2%), крепкому здоровью, 
возможности отдыхать и путешествовать, вообще чужо-
му «образу жизни» (по 1%).

Для многих становится неприятным открытием за-
висть окружающих — с этим не сталкивалась лишь чет-
верть россиян (24%). Впрочем, кое-кто (29%) считает 
это чувство не настолько «вредным». И даже полезным. 
По мнению каждого пятого, зависть может помочь чело-
веку добиться успеха (не согласны с ними 49%, еще 20% 
не связывают успех человека с этими чувствами). Быту-
ет мнение, что у завистника появляется стимул к боль-
шей активности и к самосовершенствованию. Но это, по-
хоже, всего лишь стереотип. Равно как и уверенность, 
что женщины завидуют чаще мужчин. Выразили ее 59% 
мужчин и 79% самих прекрасных дам. Но социологи ут-
верждают: зависти, как и любви, покорны все возрасты, 
а гендерные различия здесь довольно невелики.

Кошелек Покупателей хотят  научить судиться 
с продавцами

Цены отправят 
на ФАС-контроль

Юлия Кривошапко

Р
оссийские покупатели 
смогут коллективно су-
диться с продавцами, 
задирающими цены на 
товары и услуги. По-

правки, которые дадут такую 
возможность, с минюстом сейчас 
обсуждает Федеральная антимо-
нопольная служба (ФАС).  

Об этой инициативе, а также о 
том, какие нормы в четвертом 
антимонопольном пакете ФАС 
собирается отстаивать «до по-
следней капли крови» и чего 
ждет от бизнеса в непростых эко-
номических условиях, рассказал 
«РГ» начальник правового управ-
ления ФАС Сергей Пузыревский. 

Сергей Анатольевич, как будет 
выглядеть доработанная версия 
поправок, которые дают воз-
можность покупателям отсудить 
у продавца до 15 процентов сто-
имости товара, если цена на него 
была необоснованно завышена?
СЕРГЕЙ ПУЗЫРЕВСКИЙ: Концепция за-
конопроекта не изменилась: мы 
предлагаем ввести норму, по ко-
торой потребитель, в случае на-
рушения продавцом антимоно-
польного законодательства, по-
лучит право вернуть от 1 до 15 
процентов стоимости покупки. 

К примеру, если человек за-
платил тысячу рублей, возмеще-
ние убытка может составить от 
10 до 150 рублей. Подтвердить 
факт приобретения товара или 
услуги можно будет любым спо-
собом: договором, чеком, выпи-
ской с банковского счета...

Сейчас ФАС применяет к на-
рушителям административные 
санкции, в ряде случаев взыски-
вает достаточно солидные штра-
фы в бюджет, но это не приносит 
никакого материального удов-
летворения потребителям. Мы 
хотим изменить эту ситуацию. 

Закон и сейчас дает потреби-
телям право обращаться в суд. Но 
обычно возникает проблема, 
связанная с тем, что доказать 
ущерб бывает практически не-
возможно. Понимание, что было 
совершено правонарушение 
даже в случаях монопольно высо-
кой цены, есть, но найти разницу 
между завышенной и справедли-
вой стоимостью товара или услу-
ги бывает сложно. Поэтому суды 
не принимают решение о взыска-
нии ущерба и потребитель оста-
ется ни с чем.

Когда законопроект поступит в 
Госдуму?
СЕРГЕЙ ПУЗЫРЕВСКИЙ: Сейчас он про-
ходит внутриведомственное со-
гласование, рассчитываем, что 
он попадет в Госдуму весной. За 
оставшееся время планируем 
итоговое  обсуждение поправок с 
предпринимателями и потреби-
телями, чтобы четко представ-
лять последствия принятия зако-
нопроекта. Затем его рассмотрит 
правительство.

Эксперты полагают, что компен-
сация в 150 рублей не стимул для 
обращения в суд.
СЕРГЕЙ ПУЗЫРЕВСКИЙ: Согласен. Поэ-
тому нужно разработать эффек-
тивный механизм коллективных 

исков, который позволил бы объ-
единять претензии десятков, со-
тен, тысяч пострадавших потре-
бителей.

ФАС этим занимается?
СЕРГЕЙ ПУЗЫРЕВСКИЙ: Да, предложе-
ния по коллективным искам об-
суждаются с минюстом. В целом, 
мы нашли понимание, что такая 
норма нужна. Законопроект сей-

час в разработке у минюста, над-
еемся, что эти поправки также 
весной будут внесены в прави-
тельство. Механизм коллектив-
ных исков позволит стимулиро-
вать потребителей смелее отста-
ивать свои права в суде даже в 
случае некрупных убытков.

Эксперты предлагали прописать 
возможность досудебного разре-
шения споров. А ответчиков, от-
казавшихся от добровольной 
компенсации, обязывать возме-
щать судебные расходы истца. 
Что скажете?
СЕРГЕЙ ПУЗЫРЕВСКИЙ: Это действи-
тельно хороший способ не загру-
жать суды, и его нужно использо-
вать по максимуму. Не исклю-
чаю, что норма о досудебном уре-
гулировании споров появится 
при доработке нашего законо-
проекта.

Как отнеслись к вашей инициа-
тиве о компенсациях потребите-
лям профильные ведомства?
СЕРГЕЙ ПУЗЫРЕВСКИЙ: У нас идет ди-
скуссия с минэкономразвития. К 
законопроекту есть определен-
ные замечания, но в целом мы 
надеемся убедить коллег в том, 
что предлагаемая нами мера бу-
дет полезна. 

А как реагирует бизнес?
СЕРГЕЙ ПУЗЫРЕВСКИЙ: Предпринима-
тели пока смотрят на этот зако-
нопроект с опаской из-за того, 
что право на возмещение убыт-
ков могут получить те, кому ре-
ально ущерб не причиняется. Но 
при доработке законопроекта мы 
ликвидируем эту лазейку. Если в 

цепочке есть ряд посредников, 
перепродающих товар с прибы-
лью для себя, они не должны 
иметь возможность «зарабаты-
вать» еще и на производителях, 
подавая иски в суд. Речь идет о 
возмещении убытков только ко-
нечных потребителей. 

Нужно помнить, что повыше-
ние цен, продиктованное зако-
ном спроса и предложения, ко-
нечно, не может являться основа-
нием для обращения в суд. Пово-
дом может стать только антимо-
нопольное правонарушение. К 
примеру, злоупотребление доми-
нирующим положением, когда 
монополист, пользуясь своим по-
ложением, диктует цены. К моно-
польным можно отнести, к при-
меру, рынки нефтепродуктов и 
коммунальных услуг.

А что скажете о потребитель-
ском рынке?
СЕРГЕЙ ПУЗЫРЕВСКИЙ: Там существу-
ет конкуренция, но возможны 
сговоры, которые называются 
картелями. Они фиксируются ан-
тимонопольным ведомством в 
разных сферах: были случаи ан-

тиконкурентных соглашений в 
финансовом секторе, когда при-
нимались платежи только в опре-
деленных финансовых учрежде-
ниях, помимо этого —  на рынке 
поставок соли, гречневой крупы, 
рыбы и морепродуктов. В год 
ФАС рассматривает порядка ста 
различных дел, связанных с кар-
телями. Так что предлагаемый 
нами механизм возмещения 
ущерба потребителям может ра-
ботать практически на любом 
рынке. К слову, в США большин-
ство дел по картелям возбуждает-
ся не по искам госорганов, а по 
частным искам, а уже потом к 
ним подключается государство. 

В марте Госдума планирует рас-
смотреть четвертый антимоно-
польный пакет. В каком виде он 
будет представлен ко второму 
чтению?
С Е Р Г Е Й  П У З Ы Р Е В С К И Й :  Основные 
правки, которые мы вносили в 
четвертый пакет, были продик-
тованы стремлением в непро-
стых экономических условиях 
снизить административную на-
грузку на бизнес. К примеру, 
исключается возможность при-
знания доминирующими компа-
ний, которые не имеют большой 
доли на рынке — ниже 35 процен-
тов. Сейчас такую компанию 
можно признать доминирую-
щей, если она самая крупная на 
товарном рынке. Есть пункт не-
распространения антимоно-
польного законодательства на 
торги частных компаний. Обе 
эти инициативы были поддержа-
ны бизнесом. 

Кроме того, мы подробно 

уточняем порядок пересмотра 
антимонопольных дел, что по-
зволит, в определенном смысле, 
разгрузить суды. Речь идет о 
введении механизма пересмо-
тра решений территориальных 
управлений центральным аппа-
ратом. Это очень важно. Если 
сейчас решение может быть об-
жаловано только в суде, то с 
принятием четвертого пакета 
решение можно будет оспорить 
в самом антимонопольном орга-
не. В доработанной версии мы 
расширили этот механизм, про-
писав возможность для фигу-
рантов присутствовать при его 
рассмотрении в ФАС. Мы факти-
чески вводим новый институт — 
так называемое «предваритель-
ное заключение». 

Смысл в том, что еще до при-
нятия решения ФАС будет выда-
вать предварительное заключе-
ние с изложением структуры 
предъявляемого обвинения, от-
ветчик получит право изложить 
аргументы в свою защиту. Сей-
час около 15 процентов решений 
антимонопольных органов в су-
дах отменяются. Мы надеемся, 
что с принятием четвертого па-
кета этот процент существенно 
сократится.

Некоторые поправки еще на ста-
дии подготовки четвертого анти-
монопольного пакета вызывали 
критику бизнеса. Эти нормы 
остались?
СЕРГЕЙ ПУЗЫРЕВСКИЙ: Да, большая 
часть осталась. Наиболее обсу-
ждаемый вопрос был связан с 
предоставлением права прави-
тельству утверждать правила 
недискриминационного доступа 
к товарам на монопольных рын-
ках. Многие компании выступа-
ли против этой поправки, но мы 
решили ее сохранить, так как она 
позволит более четко определить 
правила игры на монопольных 
рынках и сделать их более до-
ступным для потребителей. Ко 
второму чтению подготовлено 6 
поправок. Они объемные и нам 
предстоит побороться за них. 

Пятый антимонопольный пакет 
будет?
С Е Р Г Е Й  П У З Ы Р Е В С К И Й :  Антимоно-
польное законодательство долж-
но отвечать требованиям време-
ни. Наши пакеты принимаются с 
периодичностью в 3-4 года, кото-
рые позволяют оценить эффек-
тивность тех или иных мер. Поэ-
тому ничего страшного в пятом 
антимонопольном пакете я не 
вижу, если он будет продиктован 
объективными экономическими 
потребностями. Есть мнение, что 
антимонопольное законодатель-
ство препятствует развитию эко-
номики. Это неверно. Если ком-
пания останется одна на рынке, у 
нее не будет стимулов повышать 
эффективность производства и 
улучшать качество продукции 
для потребителей. 

Приватно договариваться с покупа-
телем станет сложно. В суд будут 
подавать коллективные жалобы.

Сергей Пузыревский: 
Антимонопольные законы не пре-
пятствуют развитию экономики.

Акцент

 Засудить за переписывание 
ценников можно будет 
только монополистов

Когда стабилизируются 
цены на продкуты — 
узнайте на сайте
www.rg.ru/art/1077837

РАБОТА На слишком низкую 
зарплату мы не согласны 

Торг уместен

Екатерина Добрынина

КРИЗИС кризисом, конкуренция конкуренцией. Но 
россияне, которые ищут сейчас работу, не готовы согла-
шаться на «хоть какую-нибудь» (читай, слишком низ-
кую) зарплату. По данным исследовательского центра 
портала Superjob.ru, слегка умерить аппетиты готовы 
больше половины соискателей работы. Но только 13% из 
них после переговоров могут «скинуть» более 15% от 
первоначально запрошенного. Демпинг не пройдет.

29% россиян вообще торговаться не станут по про-
стой причине: «отступать некуда». Некоторыми движет 
неуверенность («обычно и так мало просим»), а другими 

— наоборот, понима-
ние, что «работода-
тель нуждается во 
мне не меньше, чем я 
в нем». Наименьшую 
гибкость на собесе-
довании будут про-
являть люди в возра-
сте от 35 до 44 лет. 
Они, как правило, 
профессионалы в 
расцвете сил и цену 
себе знают хорошо. 

Не согласятся на низкий заработок 27% опрошенных с 
доходов меньше 25 тысяч рублей в месяц (это психологи-
ческий предел) и каждый третий из тех, кто зарабатыва-
ет свыше 45 тысяч.

Соглашаться на более низкую ставку соискатели со-
бираются после долгой и упорной борьбы, в ходе кото-
рой они станут добиваться более удобного графика, раз-
личных поблажек, отсутствия сверхурочных часов и т.д. 
И хотя, говорят респонденты, «работать можно везде», 
им далеко не безразлично — где именно. Среди критериев 
выбора работы, — разумное начальство и бесконфлик-
тный коллектив, «социальный пакет» и возможность ка-
рьерного продвижения. Важно и то, есть ли у претенден-
та работа в данный момент, долго ли он пробыл в «сво-
бодном плавании». Более сговорчивы те, кто давно нахо-
дится в поиске. Они выражают сдержанный оптимизм: 
«Всегда есть возможность доказать свое умение и стара-
ние с вытекающим из этого повышением зарплаты».

Сделать работода-
телю скидку более 
чем на 15% зарплаты 
готов лишь каждый 
шестой соискатель
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ТРАНСПОРТ Метро придет
в Солнцево в 2017 году

Станция 
с математикой

Сергей Жуков

НОВЫЙ участок Калининско-Солнцевской линии сто-
личного метро от «Парка Победы» до «Раменок» будет 
достроен к концу 2016 года, а еще через год метро дойдет 
до Солнцево и Ново-Переделкино. Об этом вчера журна-
листам рассказал мэр Москвы Сергей Собянин, осмо-
трев станцию «Ломоносовский проспект», строительст-
во которой идет сейчас на юго-западе столицы.

По его словам, станция, расположенная на пересече-
нии Мичуринского и Ломоносовского проспектов, пра-
ктически готова. Сейчас там начались отделочные рабо-
ты: строители заканчивают укладку гранитного пола и 
скоро приступят к монтажу потолка. Открыть «Ломоно-
совский проспект» планируется в будущем году. По про-
екту станцию оборудуют двумя вестибюлями и выхода-
ми, откуда можно будет попасть на обе стороны проспек-
тов. Пассажиры с ограниченными возможностями смо-
гут воспользоваться лифтами. Синие колонны на плат-
форме по задумке проектировщиков станут математиче-
скими: на них изобразят цифры и формулы. Дизайн стан-
ции будет перекликаться с наукой и именем Михаила Ло-
моносова.

По словам гене-
рального директора 
компании-подрядчи-
ка Анатолия Гонча-
рова, строительные 
работы идут точно по 
графику. Вовремя 
должно завершиться 
строительство и дру-
гих станций Кали-
нинско-Солнцевской линии — «Минская» и «Раменки». 
Движение поездов в этом направлении будет запущено, 
как и в сторону «Ломоносовского проспекта», до конца 
2016 года. По словам Собянина открытие этих станций 
значительно разгрузит Мичуринский проспект и Боров-
ское шоссе, а также улучшит транспортную доступность 
нескольких районов Москвы. 

— Участок метро от «Парка Победы» до «Раменок» — 
второй этап строительства до Солнцево, который должен 
завершиться до конца 2017 года, — уточнил Сергей Собя-
нин.

Напомню, строительство Калининско-Солнцевской 
линии разделено на несколько этапов. Первый — участок 
от «Делового центра» до «Парка Победы» открыли в 
прошлом году. Второй, о котором говорил градоначаль-
ник, от «Парка Победы» до «Раменок». Третий — «Рамен-
ки» — «Рассказовка» планируется достроить в 2017 году. 
На финальном этапе появится участок, проходящий в цен-
тре города: от «Делового центра» до «Третьяковской». 
Там откроются три станции — «Волхонка», «Плющиха» и 
«Дорогомиловская».

ОБОРОНА Тяжелую межконтинентальную ракету «Сармат» готовят к бросковым испытаниям

Под землю, на смену «Сатане»
Юрий Гаврилов

Н
а Красноярском машино-
строительном заводе, где 
планируют выпускать тя-

желую межконтинентальную 
баллистическую ракету шахтно-
го базирования «Сармат», идет 
глубокая модернизация.

Программа технологического 
перевооружения предприятия 
рассчитана на годы вперед, а 
предусмотренные на эти цели 
бюджетные средства, по оценке 
экспертов, позволят выйти на се-
рийный выпуск новой ядерной 
ракеты уже к концу нынешнего 
десятилетия. Пока ничего не 
предвещает неожиданностей. В 
чем убедились руководители ми-
нобороны во главе с Сергеем 
Шойгу, посетившие «Красмаш». 
Военных заказчиков в первую 
очередь интересовали ход модер-
низации завода и его способ-
ность массово производить но-
вый ядерный боеприпас.

Замминистра обороны Юрий 
Борисов, курирующий в военном 
ведомстве исполнения оборон-
ных контрактов, заявил, что ра-
боты по «Сармату» идут планово. 
Более того, на предприятии го-
стям даже показали отдельные 
фрагменты конструкции буду-
щей ракеты.

Если же говорить в целом, то 

уже выполнен первый этап работ, 
который включал подготовку и 
защиту эскизного проекта. Сей-
час продолжается оформление 
конструкторской и технологиче-
ской документации. Параллель-
но ведется изготовление матери-
альной части опытных образцов 
«Сармата», их готовят к экспери-
ментальному апробированию.

Выбор именно Красноярского 
завода в качестве головного ис-
полнителя стратегического зака-
за был, разумеется, не случаен. 
На «Красмаше» уже много лет де-
лают другую межконтиненталь-
ную баллистическую ракету — 
морскую РСМ-54 «Синева». О ха-
рактере этого оружия и качестве 
его сборки можно судить по тако-
му факту.

Заложенное туда конструкто-
рами уникальное соотношение 
массы ракеты к мощности ее дви-

гателей сделало «Синеву» в сво-
ем классе лучшей в мире. Не слу-
чайно семь лет назад наша РСМ-
54 поставила рекорд дальности 
полета для баллистических ра-
кет: выпущенная с подводного 
крейсера, она преодолела более 
11 тысяч километров.

«Синеву» в свое время проек-
тировали в Государственном ра-
кетном центре имени Макеева. 
Там же сейчас занимаются опыт-
но-конструкторскими работами 
по тяжелому «Сармату». Точнее 
говоря, на этот проект замкнута 
целая кооперация промышлен-
ных предприятий во главе с науч-
ным центром в Миассе.

По словам Юрия Борисова, 
«Сармат» заменит стоящий на 
боевом дежурстве комплекс РС-
20В «Воевода», больше извест-
ный на Западе как «Сатана». Эк-
сперты утверждают: по своим ха-

рактеристикам новая ракета ему 
ничуть не уступит, а по некото-
рым параметрам — превзойдет. 
Для этого конструкторы заложи-
ли в перспективную ракетную 
систему лучшее соотношение по-
лезной нагрузки и стартовой 
массы.

При общем весе сто тонн но-
вая ракета с разделяющейся го-
ловной частью (по некоторым 
данным, это не менее десяти бое-
вых блоков с индивидуальным 
наведением) доставит до 10 тонн 
полезной нагрузки в любую точ-
ку мира. А высокая энергетика 
будущей ракеты скажется не 
только на ее эффективности, но и 
позволит разнообразить спосо-
бы противодействия всем суще-
ствующим средствам ПРО, в том 
числе космическому эшелону 
ударных средств.

— Тяжелая межконтиненталь-
ная баллистическая ракета шах-
тного базирования дает возмож-
ность доставлять боевые блоки к 
целям не только по энергетиче-
ски оптимальным траекториям с 
жесткими азимутами подлета, но 
и наносить удары с различных 
направлений, включая доставку 
блоков через Южный полюс, — 
ранее заявил бывший руководи-
тель 4-го ЦНИИ минобороны ге-
нерал Владимир Василенко.

А о полетах ядерных боепри-

пасов через Северный полюс и 
говорить не приходится: такие 
маршруты доступны практиче-
ски всем ракетам, стоящим на во-
оружении российских РВСН.

Если учебно-боевые старты 
«Сармата» — дело будущего, то 
бросковые испытания новой тя-
желой баллистической ракеты 
планируют выполнить уже в ны-
нешнем году. Об этом четко дал 
понять замминистра обороны 
Юрий Борисов. Такие испытания 
покажут разработчикам и буду-
щим эксплуатантам, как тяжелая 
баллистическая ракета ведет 
себя при запуске, как идет отде-
ление ее ступеней. То есть впору 
вести речь о переходе к практи-
ческой стадии в реализации дан-
ного проекта.

Комплекс «Воевода», на сме-
ну которому придет «Сармат», и 
не менее грозный РС-18 «Сти-
лет» давно несут боевое дежурст-
во в Ракетных войсках стратеги-
ческого назначения. Их эксплуа-
тационные сроки постоянно про-
длевают, но так продолжаться до 
бесконечности не может. Поми-
мо временных рамок, на судьбе 
ракет сказывается еще и геогра-
фический фактор.

Дело в том, что «Воеводы» и 
«Стилеты» в свое время произво-
дили на «Южмаше». Сейчас это 
предприятие находится на тер-

ритории Украины, в Днепропет-
ровске. Чтобы продлить жизнь 
ядерным боеприпасам, командо-
ванию РВСН многие годы прихо-
дилось договариваться с соседя-
ми. Появление в России собст-
венной тяжелой стратегической 
ракеты полностью устранит та-
кую зависимость. Учитывая си-
туацию на Украине, делать это 
пришлось бы в любом случае.

Командующий РВСН Сергей 
Каракаев уже заявил, при созда-
нии новой ракеты «нет никакой 
необходимости использовать по-
тенциал украинской оборонной 
отрасли». Более того, в «Сарма-
те» реализуют максимально до-
стижимые на современном уров-
не развития отечественного во-
енно-промышленного комплекса 
требования к перспективным ра-
кетным комплексам стратегиче-
ского назначения.

— Мы рассчитываем на рубеже 
2018—2020 годов получить на во-
оружение качественно новый ра-
кетный комплекс с характери-
стиками, не уступающими его 
предшественнику, — сказал Сер-
гей Каракаев.

А бывший начальник Главного 
штаба РВСН Виктор Есин уточ-
нил, что новые ракеты развернут 
в нескольких дивизиях, которые 
в настоящее время оснащены 
комплексами РС-20В.

Арсенал Сенсацией года станет новый танк Т-14

Танк держит круговую 
оборону
Сергей Птичкин 

Ф
отография секрет-
ной бронемашины 
появилась на одном 
из весьма популяр-
ных и авторитетных 

среди специалистов блогов, ко-
торый специализируется на во-
енной технике.

Снимок без ссылок на источ-
ник с простой подписью «танк». 
Однако все, кто интересуется 
бронетехникой, ахнули: да это 
же «Армата», танк нового поко-
ления, который держался в стро-
гом секрете. Естественно, в бло-
госфере тут же появилась масса 
суждений и комментариев. Зна-
чительная часть из них полна от-
чаяния. Не то ждали всезнающие 
диванные эксперты. Танк буду-
щего показался им и большим, и 
угловатым, а по ходовой части 
похожим на старый Т-80. А ведь 
ждали чего-то приземистого, за-
лизанного, фантастически-гроз-
ного в стилистике «Звездных 
войн». Впрочем, не исключено, 
на фотографии не «Армата», а 
объект 195 — тяжелый танк, кото-
рый был построен еще в конце 
1990-х годов. Однако не секрет, 
что та машина, которая создана 
сейчас и которая будет носить 
цифровое имя Т-14, слегка облег-
ченный вариант эксперимен-
тального объекта 195. По сути же 
это одно и то же.

Разочарованных блогеров 
понять можно. Еще недавно пер-
спективный российский танк 
рисовали с приплюснутой обте-
каемой башней, а корпус и кат-
ки закрывались мощной дина-
мической защитой. А что на фо-
тографии? Почти открытые кат-
ки и необитаемая башня, судя 
по снимку, большая, чем обита-
емая у Т-90. Ну и что? По фото 
видно, что машина только что 
пришла с полигона — вся в грязи.

А это говорит о том, что на 
Урале наконец-то разработали, 
воплотили в металл и испытыва-
ют действительно революцион-
ный танк XXI века. В мире ниче-
го даже близко похожего нет. И 
скоро мы это чудо увидим вжи-
вую.

Танки Т-14 «Армата» готовят-
ся к отправке на площадку в Ала-
бино, где с начала марта начнут-
ся тренировки парадных расче-
тов, которые пройдут по Красной 
площади 9 Мая. Помимо броне-
техники нового поколения нам 
покажут и другие военно-техни-
ческие новинки.

Пока же вокруг «Арматы» со-
храняется некая интрига. На фо-

тографии и башня, и пушка уку-
таны маскирующим материа-
лом. Кстати, вполне возможно, 
даже на параде в честь 70-летия 
Победы многие элементы танка 
закроют фальшпанелями, что 
оправданно. Машина еще не 
прошла войсковых испытаний, и 
окончательный облик башни не 
сформирован. Скорее всего, и 
обвес ходовой части будет дру-
гим. 

Что отличает танк нового по-
коления от всех ныне существую-
щих в нашей стране и за рубе-
жом? 

Экипаж из трех человек рас-
положен в бронекапсуле, находя-
щейся в передней части корпуса. 
По словам специалистов, пере-
дняя проекция имеет многослой-
ную комбинированную бронеза-
щиту, выдерживающую прямое 
попадание любого типа из суще-
ствующих сегодня снарядов — 
подкалиберных и кумулятивных. 
Кроме того, передняя полусфера 

прикрыта активной защитой, 
способной сбить на подлете так-
же любой тип противотанкового 
боеприпаса, в том числе подка-
либерные снаряды, что ранее 
считалось невозможным в прин-
ципе. 

Об активной защите «Арма-
ты» стоит сказать особо. Факти-
чески это индивидуальная про-
тиворакетная и противоснаряд-
ная оборона танка. Она защища-
ет машину от ударов, в том числе 
и с воздуха. Так что не будет даже 

самый современный вертолет 
«Апач» иметь стопроцентный 
шанс уничтожить Т-14 своими 
ракетами. Активная защита рас-
положена по всему периметру 
башни на различных уровнях, 
что обеспечивает плотную защи-
ту наиболее важных элементов 
танка.

Центральный отсек, где нахо-
дится боекомплект, защищен 
так, что ему не страшны даже 
укрывшиеся в подвалах грана-
тометчики.  Противоракеты 

прикрывают именно нижние бо-
ковые полусферы вокруг башни.

Двигатель и моторно-тран-
смиссионный отсек находятся в 
корме корпуса. Дизель отечест-
венный, причем достаточно нео-
бычной конструкции. Заявлен-
ная мощность — не менее 1500 л.с.

Корпус удлиненный, имеет 
семь опорных катков, что гово-
рит о том, что танк имеет повы-
шенную массу. Возможно, около 
50 тонн.

Боевые информационно-
управляющие системы построе-
ны на современных цифровых 
технологиях и твердотельной 
элементной базе отечественного 
производства. Вероятность пора-
жения цели первым выстрелом 
близка к ста процентам. Для жиз-
ненно важных элементов предус-
мотрен постоянный мониторинг 
их состояния. Это позволяет 
предвидеть возможную неи-
справность еще до ее возникно-
вения. Что, в свою очередь, зна-

чительно повышает надежность 
и ремонтопригодность сложной 
бронемашины.

Корпус напичкан видеокаме-
рами. Они позволяют экипажу 
наблюдать круговую обстановку 
вокруг танка. Если требуется, то 
включается трансфокация, и от-
даленный объект можно рассмо-
треть в деталях. Имеется возмож-
ность тепловизионного и инфра-
красного видения в любых погод-
ных условиях днем и ночью. 

Чтобы оценить настоящий 
конструкторский и технологиче-
ский прорыв российских танко-
строителей, надо вспомнить не 
столь уж и давнюю, но засекре-
ченную историю. Оказалось, 
спроектировать и построить дей-
ствительно новый танк гораздо 
сложнее, чем новый самолет. Уже 
летают истребители пятого поко-
ления, а на вооружении во всем 
мире стоят танки лишь второго 
послевоенного поколения. Так 
что «Армата» станет первым се-
рийным танком третьего поколе-
ния. Хотя кому-то не терпится за-
писать ее в пятое. Не в цифрах 
дело, а в том, что бронетехника, 
при всей ее внешней простоте, 
относится к сложнейшим видам 
боевых машин.

Начиная с середины 1970-х 
годов во всем мире пытались под-
ступиться к созданию принципи-
ально нового танка. В СССР 
эскизные проработки велись в 
трех существовавших тогда КБ — 
Ленинградском, Нижнетагиль-
ском и Харьковском. Тема имела 
общее название «Молот». 

По мнению специалистов-
танкостроителей, самый неудач-
ный образец построили в Харь-
кове. Очень неплохую машину 
создали в Ленинграде. Но до кон-
ца проект смогли довести лишь в 
Нижнем Тагиле. И хотя объект 
195 уже не отвечал требованиям 
военной доктрины новой России, 
он стал прекрасной базой для со-
здания «Арматы». На «Уралва-
гонзаводе» сделали то, что не 
смогли ни в США, ни в Германии, 
ни в Китае. Никаких импортных 
блоков в нашем танке не будет. 
Это целиком русская машина.  

Ждать официальной премье-
ры «Арматы» осталось совсем 
недолго. Но уже сейчас можно 
сказать: наши танкисты получат 
действительно грозную технику 
нового поколения.  

Акцент

 «Сармат» заменит на боевом 
дежурстве комплекс РС-20В 
«Воевода», больше известный 
на Западе как «Сатана» 

Акцент

 Многоуровневая активная 
защита обеспечивает круго-
вое прикрытие танка от ракет 
и подкалиберных снарядов

В этом году 
ожидается 
открытие 8 новых 
станций метро
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оружие — подробнее на 
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Мэр Москвы Сергей Собянин уверен, что открытие новой 
линии улучшит транспортное обслуживание запада города.

КСТАТИ
В Москве в этом году ожидается открытие восьми стан-
ций метро. «Румянцево» и «Саларьево» появятся на кра-
сной ветке, «Котельники» — на фиолетовой, «Бутыр-
ская», Фонвизинская» и «Петровско-Разумовская» — на са-
латовой. Зеленая линия пополнится «Технопарком» и 
«Ховрино».  
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ГРОМКОЕ ДЕЛО

В Лилле
начался
скандальный
судебный
процесс

ДСК, 
ДОДО РАССОЛ 
И ДРУГИЕ

Вячеслав Прокофьев,
«Российская газета», Париж

В ПОНЕДЕЛЬНИК в Лилле на-
чался суд, который во Франции 
сейчас называют «процессом 
года». И хотя места на скамье 
подсудимых заняли 14 человек, 
всеобщее внимание приковано в 
основном к одному из них — быв-
шему директору Международно-
го валютного фонда Доминику 
Стросс-Кану (ДСК). Его и других 
участников процесса, обвиняют 
в «сводничестве при отягчаю-
щих обстоятельствах в составе 
преступного объединения». 
Если ДСК будет признан винов-
ным, то, в соответствии с мест-
ными законами, ему грозит тю-
ремное заключение до 10 лет и 
штраф в полтора миллиона евро.

Напомним, что громкий скан-
дал в нью-йоркской гостинице 
«Софитель», когда ДСК обвини-
ли в попытке изнасилования 
горничной-эмигрантки из Гви-
неи, поставил жирный крест на 
его политической карьере. То 
дело ему удалось замять, заклю-
чив с горничной мировое согла-
шение и выплатив сумму в не-
сколько миллионов долларов. 
Вскоре имя экс-главы МВФ за-
мелькало в другой замешанной 
на сексе скандальной истории. 
Ее последний акт и разыгрывает-
ся сегодня в Лилле. А началось 
все с не менее фешенебельного, 
чем «Софитель», отеля «Карл-
тон», расположенного в центре 
этого северного французского 

города. Как установила полиция, 
в его стенах регулярно проводи-
лись вечеринки с активным при-
влечением девиц легкого поведе-
ния. Организатором был сотруд-
ник «Картона», некто Рене Коф-
жер. Главным же поставщиком 
«живого товара» был владелец 
сети публичных домов в Бельгии 
(там они существуют на вполне 
легальных основаниях) по клич-
ке Додо ля Сомюр (Додо Рассол). 
Так вот, распутывая этот клубок, 
следователи к немалому своему 
удивлению вышли на Стросс-Ка-
на. Оказалось, что его неодно-
кратно приглашали на те «секс-
междусобойчики». Более того, 
аналогичные мероприятия сом-
нительного свойства с участием 
ДСК минимум полтора десятка 
раз устраивались также в Ва-
шингтоне, Лондоне и Париже. 

Следователи Стефани Осбар 
и Матье Виньо ссылаются на по-
казания двух проституток, при-
знавая при этом, что приятели 
ДСК строго-настрого предупре-
ждали дам скрывать от политика 
характер их профессии.  Что ка-
сается самого Стросс-Кана, то, 
не отрицая свою неуемную тягу 
к женскому полу, он настаивает 
на том, что не знал, что на вече-
ринки приглашались настоящие 
гетеры, а не просто раскованные 
любительницы группового сек-
са. Именно на этом, судя по все-
му, и будут строить защиту адво-
каты ДСК, настаивая на том, что 
бывший директор МВФ даже не 
подозревал о существовании не-
коей организованной сети про-
ституции. А следовательно, 
априори не мог быть сводником. 

Будет ли на суде в Лилле дока-
зано обратное? От этого, как 
здесь считают, зависит судьба 
Доминика Стросс-Кана. Во вся-
ком случае, аргументы следст-
вия до сих пор не убедили проку-
ратуру Лилля, которая ранее 
пришла к выводу, что ДСК не 
причастен к преступной дея-
тельности других фигурантов 
этого дела, реально организовы-
вавших оргии в гостиницах и 
оплачивавших услуги путан.

Суд по делу: Стросс-Кана: 
следите на сайте
www.rg.ru/sujet/4394

Обвинения против Стросс-Кана 
базируются на показаниях двух 
проституток. 

СПЕЦСЛУЖБА В Москве
арестованы торговцы
«спайсом»

Отрава 
в подарок

Владимир Богданов

СТОЛИЧНЫЕ наркополицейские ликвидировали этни-
ческую наркобанду, состоящую из граждан Таджикиста-
на. Они распространяли смертельно опасные для жизни 
наркотические курительные смеси — «спайсы».

В пресс-службе московского подразделения Го-
снаркоконтроля корреспонденту «РГ» сообщили, что за-
держаны двое таджиков, занимавшихся реализацией в 
Московском регионе крупных партий «спайсов». 

 Подозреваемые покупали через Интернет «спайсы», 
смешивали их с ромашкой для увеличения объема смеси 
и перепродавали по акции «купи два пакетика и получи 
третий в подарок». Отрава распространялась путем за-
кладок в районах Северное Измайлово, Измайлово, Го-

льяново, а также в 
других районах сто-
лицы. Деньги за 
«дурь» — 500 рублей 
за пакетик — они по-
лучали через систе-
му «электронный 
кошелек». Наркоти-
ки задержанные хра-
нили в арендован-
ном гараже на Бори-
совских прудах, рас-
сказали в пресс-
службе ведомства. 

 В ходе обыска 
оперативники изъяли около 1400 порций «спайсов». 

Задержанные арестованы. Уголовное дело возбужде-
но по статье УК — «Незаконное приобретение, хранение, 
изготовление наркотиков». Санкция по ней предусма-
тривает до 20 лет лишения свободы или пожизненное за-
ключение. 

 За минувшую неделю наркополицейские перекрыли 
по России несколько крупных каналов поставок нарко-
тиков и ликвидировали 35 наркопритонов. Было изъято 
около 15 килограммов героина, более полутора центне-
ра марихуаны, свыше 28 килограммов синтетики — всего 
198 оптовых партий. Из этого количества отравы можно 
было изготовить более 2,1 миллиона разовых доз. 

Всего же за последние 5 лет, наркополицейские изъя-
ли почти 126 тонн наркотиков, уничтожили 288 нарко-
банд, ликвидировали около 20 тысяч наркопритонов. 

 Напомним, 28 января прошлого года Совет Федера-
ции принял закон, наделяющий госнаркоконтроль пра-
вом временно запрещать новые опасные для человека 
вещества: в частности, «спайсы». Действовать это право 
будет до окончательной экспертизы проверяемого ново-
го вещества, которая длится порой более  года. 

СЛЕДСТВИЕ В России
и за границей задержаны
члены банды убийц

Киллер 
с украинским 
паспортом

Наталья Козлова

ВЧЕРА стало известно, что в Черногории задержали оче-
редного беглого бандита.  Иван Багаев, известный в крими-
нальных кругах под кличкой Толик, был в международном 
розыске как участник преступной группировки, на счету 
которой больше 40 убийств. Его искали  семь лет. 

В Следственном комитете России рассказывают, что 
при задержании у Багаева был фальшивый паспорт гра-
жданина Украины. Банда, в которую входил Толик, уби-
вала как сотрудников правоохранительных органов, так 
и простых граждан в Москве и Московской области, на 
Кавказе.

Но задержание Багаева — не единственный успех пра-
воохранителей. Вчера же в результате совместной рабо-
ты СКР и оперативников МВД по Республике Северная 
Осетия — Алания во 
Владикавказе был  
задержан еще один 
фигурант уголовно-
го дела. Это Олег 
Дзарахохов,  находя-
щийся в федераль-
ном розыске руково-
дитель одной из 
банд, структурно 
входившей в воз-
главляемое Асланом 
Гагиевым преступ-
ное сообщество .

Вот что рассказал 
корреспонденту 
«РГ» официальный 
представитель СКР Владимир Маркин. По версии следст-
вия, Дзарахохов организовал и сам участвовал в беспре-
цедентном по своей циничности преступлении — рас-
стреле людей на похоронах в июне 2013 года в Беслане. В 
результате были убиты два человека и ранены еще двое. 
Ранее были задержаны трое членов банды Дзарахохова, 
однако сам главарь до вчерашнего дня скрывался от пра-
воохранительных органов.

Задержанный Толик, по данным следствия, в банде,  
созданной Асланом Гагиевым, занимался обеспечением 
боевых групп оружием, боеприпасами, транспортом, 
амуницией и прочим. При его непосредственном уча-
стии совершены посягательство на жизнь начальника от-
дела управления уголовного розыска МВД по РСО—Ала-
ния Виталия Чельдиева и убийство его сына Заурбека 
Чельдиева в октябре 2008 года. Он участвовал в убийст-
ве вице-премьера республики Казбека Пагиева и его во-
дителя Владимира Гасиева 31 декабря 2008 года.

За последний месяц это уже третье задержание по 
громкому уголовному делу.      

Напомним, что преступная организация Аслана Гаги-
ева появилась в 2004 году. По версии следствия, в 2008 
году группа совершила убийство мэра Владикавказа Ви-
талия Краева, в 2010 году — убийство первого заместите-
ля директора «Финансовой лизинговой компании», в 
2012 году покушалась на следователя СКР Александра 
Леонова. Многие из  бандитов уже получили большие 
сроки, 15— находятся под стражей, 11 — в федеральном и 
международном розыске. Главарь Аслан Гагиев был за-
держан в Австрии 17 января 2015 года, сейчас решается 
вопрос о его экстрадиции в Россию.

За последние 5 лет, 
наркополицейские 
изъяли почти 
126 тонн наркоти-
ков и уничтожили 
288 наркобанд 

Многие из  бандитов 
уже получили боль-
шие сроки, 
15 — под стражей, 
11 — в федеральном 
и международном 
розыске 

Прогноз Как искусственный интеллект изменит нашу жизнь 
через 50 лет

Интернет — это я

Александра Воздвиженская

Л
юди отказываются от 
стандартных звонков 
и переходят в Интер-
нет. Эта мировая тен-
денция будет стреми-

тельно развиваться в 2015 году, 
прогнозируют аналитики одной 
из ведущих компаний сотовой 
связи. Свой обзор они опублико-
вали в конце прошлой недели. И 
это самое невинное поглощение 
человека Глобальной сетью.

В течение полувека компьюте-
ры станут нашими наставника-
ми, будут следить за здоровьем 
человека, не требуя от него физи-
ческих затрат, а родившиеся се-
годня младенцы — встречать ста-
рость не в одиночестве, а с желез-
ным другом, который окажется 
куда более интересным собесед-
ником, чем супруг. И в основе 
всего этого — Интернет, уже се-
годня взявший под опеку челове-
ческий мозг.

Впрочем, исчезновение самой 
Всемирной паутины в нынешнем 
виде тоже не за горами: председа-
тель совета директоров Google 
Эрик Шмидт придерживается 
именно такого мнения. Но речь не 
о том, что мы больше не сможем 
переписываться друг с другом в 
Сети или находить информацию 
за долю секунды, а о том, что мы 
практически растворимся в Ин-
тернете, — за нас будет принимать 
решения поисковая строка, а фор-
мировать — машины.

«Будет так много IP-адресов, 
устройств, датчиков, вещей, кото-
рые на вас надеты, вещей, с кото-
рыми вы взаимодействуете, что 
вы перестанете это даже ощущать. 
Это станет постоянной частью ва-
шего существования. Представь-
те, что вы входите в комнату, и она 
становится динамичной. А вы, с 
вашего позволения, взаимодейст-
вуете со всем, что в ней находит-
ся», — говорит он.

Уже сегодня на каждого чело-
века приходится как минимум 
несколько IP-адресов. Не мень-
ший спрос на этот протокол де-
монстрируют сами технические 
устройства, которыми мы окру-
жены, например, те же диспет-
черские или камеры, отслежива-
ющие движение транспорта и пе-
редающие данные через Сеть.

Постепенно мы получим ча-
сти тела с IP-адресами — искусст-

венные локти и фаланги пальцев, 
доступ к которым будет сразу и у 
нас, и у врача, и у страховщика. 
Эти устройства будут настолько 
смышлеными, что параллельно 
будут следить за температурой 
тела, давлением. А так как нам бу-
дут внушать, фактически не об-
манывая, что подобные новшест-
ва продлевают жизнь, спрос бу-
дет расти.

Впечатляет? Это еще цветоч-
ки. Инновации не только завла-
деют жизнью людей: они дадут 
существенный толчок рынку 
труда.  По подсчетам Эрика 
Шмидта, одна вакансия в сфере 
высоких технологий приведет к 
возникновению еще семи в 
смежных отраслях, а когда евро-
пейский цифровой рынок ста-
нет единым, этот показатель вы-
растет до 11.

Оптимизм по поводу интерак-
тивного мира разделяет глава 
операционного подразделения 
Facebook Шерил Сандберг, но она 
оговаривается, что с появлением 
новых технологий неизбежно и 
«разрушение» рабочих мест, не-
смотря на то, что выгоды переве-
шивают издержки.

К подобным «разрушениям», 
по-видимому, можно отнести и 
то, что вакантное место, предназ-
наченное для человека, занимает 
робот. Такими примерами уже 
изобилует практика. Газета Los 
Angeles Times в прошлом году 
вышла в лидеры по оперативно-
сти написания заметок о земле-
трясениях, так как создал их… 
робот. Программа Quakebot, ко-
торую спроектировал журналист 
издания, получила оперативную 
сводку о случившемся, вставила 
необходимые данные в шаблон 
заметки и отправила службе но-
востей. Такой подход по мере ос-
воения новации подхватывают и 
другие американские СМИ. Од-
нако многие эксперты уверены, 
что авторской журналистике на-
учить машину невозможно.

Насколько удачно роботы бу-
дут осваивать привычные нам 
профессии — от строителя до юри-
ста, — будет в большей степени за-
висеть не столько от технологий 
Интернета, сколько от прогресса 
проектов искусственного интел-
лекта. Но и тут уже есть практиче-
ские примеры: гонконгский вен-
чурный фонд еще в мае 2014 года 
включил самообучающуюся 
компьютерную программу в совет 
директоров. Задачу дали не из лег-
ких, но и не то чтобы невыполни-
мую для человека — анализ финан-
совых показателей медицинских 
стартапов. А вот вторая оказалась 
потруднее. Речь о выяснении неза-
метных человеку трендов.

Правда, робот, выполненный в 
виде симпатичной металлической 
леди, пока не нуждается в том, 
чтобы люди следили за его поведе-
нием — он еще не получил такого 
развития. А зря, уверен сооснова-
тель Microsoft Билл Гейтс. Во вре-
мя недавнего общения по Сети со 
всеми желающими через портал 
Reddit он заявил, что не понимает, 
почему люди не обеспокоены по-
тенциальной силой суперинтел-
лекта, который представляет уг-
розу всему человечеству. Анало-
гичного мнения придерживается 
и астрофизик Стивен Хокинг. Он 
считает, что машины в конце кон-
цов смогут перехитрить финансо-
вые рынки и перевернуть с ног на 
голову доверенные им исследова-
ния.

Так стоит ли бояться искусст-
венного интеллекта? Многие от-
ветят, что нет, так как сегодня его 
еще не изобрели. Но они забыва-
ют, что поисковая строка Google, 
социальная сеть и даже ICQ — это 
уже не просто наш помощник. 
Они мыслят вместо нас.

Вспомните, за счет чего в жиз-
ни мы получаем наибольший 
комфорт. Еда, крыша над голо-
вой, семья, уважение и самореа-
лизация. А теперь представьте, 
что из повседневного быта исче-

зают электричество и Интернет — 
и известнейшая пирамида по-
требностей Маслоу (см. инфогра-
фику) моментально рушится к 
основанию — нам вновь нужны 
только еда и тепло.

Где их достать? За городом, где 
есть дрова, земля, в которой мож-
но вырастить картошку. А как это 
сделать? Google — знает, а поколе-
ние 1990-х и моложе — нет. Поэто-
му тех, кто сможет физически 
вырваться из лап омертвевшего 
города, будет крайне мало. Такой 
неутешительный прогноз счита-
ет вполне вероятным независи-
мый эксперт в области интернет-
технологий Леонид Делицын.

В качестве примера того, как 
человек зависит не только от 
электричества, но и от электро-
ники, он приводит астрофизика 
Стивена Хокинга, который болен 
боковым амиотрофическим 
склерозом. Он скован устройст-
вами, которые помогают ему су-
ществовать, общаться и творить. 
Если выдернуть розетку — его 
просто не станет. А развитие тех-
нологии подводит человечество 
как раз к такому итогу: Хокинг 
станет именем нарицательным.

Там, где не понадобится столь 
острый ум, как у упомянутого 
выше популяризатора науки, на 
замену придут куда более совер-
шенные модели искусственного 
интеллекта. Человек устает, оши-
бается, он подвержен чувствам и 
склонен судить субъективно, но 
программы работают беспри-
страстно и всегда одинаково. По-
этому уже исчезла профессия ма-
шиниста, оператора ЭВМ, кото-
рый подготавливает данные для 
записи на устройства, строите-
лей заменяют технологии, а чело-
век лишь руководит.

С другой стороны, очень мно-
гих даже забавляет идея, что 
можно в перспективе завести 
себе железного друга. В Финлян-
дии уже двинулись в этом на-
правлении, но начали с малого: 
вместо чистописания разрешили 
обучать школьников печатанию 
с осени 2016 года, чтобы те ак-
тивнее вовлекались в конверген-
цию с технологиями. Им априори 
будет легче взаимодействовать с 
супермашинами, и их-то Интер-
нет и искусственный интеллект 
поглотят совсем скоро. «Письмо 
от руки — совершенно бессмы-
сленный навык. Возможно, не та-
кой бессмысленный, как обяза-
тельный шведский, но довольно 
близко к этому», — поделились 
финны своим мнением в блогах. 

Подобные практики при по-
всеместном внедрении приведут 
к сильному культурному разры-
ву между поколениями, так как 
не за горами голосовой ввод тек-
ста. То есть печатание уже и фин-
ским детям лет через десять не 
пригодится. Но, увы, при отклю-
чении электричества первыми 
погибнут именно те, кто дальше 
всего ушел от традиционных на-
выков, уверен Леонид Делицын. 
А между перьевой ручкой и голо-
совым вводом будет вековая про-
пасть при реальном разрыве 
между поколениями 20—25 лет.

С трудом представляешь, как 
встретит старость наше чадо. Се-
годня Интернет не сильно помо-
гает людям преклонного возра-
ста скоротать часы одиночества, 
так как перестраиваться на вир-
туальную реальность уже слож-
но. Как же нынешние подростки 
будут встречать выход на пенсию 
через 50 лет? Скорее всего, они 
будут уже не теми личностями, в 
которые заложили определенные 
таланты природа и генетика. 
Формировать сознание и воспри-
ятие будут машины, как это уже 
делает сервис рекомендаций 
Surfingbird.

Его принцип основан на том, 
что люди в разных полушариях 
черпают вдохновение у пользова-
телей с похожими интересами. 
Программа запоминает, что чело-
век читает, смотрит, готовит, с кем 
общается, — и при поиске другими 
людьми выдает ему партнера по 
интересам, позволяя расширять 
круг занятной деятельности. То 
есть взгляды и предпочтения фор-
мирует простейший искусствен-
ный интеллект.

Но и такие системы, несмотря 
на то, что помнят больше нас, вы-
дают ошибки, на исправление ко-
торых могут уйти десятилетия. 
Банальные примеры тоже есть в 
мировой практике. Ребенок, кото-
рый в поисковой строке забьет на-
звание детского мультфильма, мо-
жет наткнуться не на шедевр со-
ветского времени, а на пародию с 
нецензурной лексикой или фильм 
для взрослых. В такие моменты 
мы начинаем учить электронику 
быть нашим педагогом и предус-
матривать такие оплошности — 
ставим систему защиты. Здесь в 
качестве «жертвы» стал ребенок, 
как становится студент на первых 
занятиях у новоиспеченного пре-
подавателя. Но пройдет 20 лет — и 
детский ум искусственный интел-
лект распознает за версту. Даже 
студент уже не станет ходить на 
семинары, ему будет достаточно 
воспользоваться каким-нибудь 
подкожным чипом, который запи-
шет ему на подкорку знания на год 
вперед. Главное, чтобы между 
скучными часами на лекциях и 
эпохой чипов было поменьше по-
терпевших.

Читайте также: Яндекс 
заявил о готовности 
к исчезновению интернета
www.rg.ru/art/1074967

Роботы скоро сойдут с нарисован-
ных картинок и станут нашими вер-
ными, но опасными друзьями.

Акцент

 Скоро врачи и страховщики 
получат доступ к нашему телу 
на расстоянии

ЦИФРА

20
ЛЕТ
понадобится искусственному 
интеллекту, чтобы научиться быть 
наставником человека
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Со стороны Киева в 
огонь бросаются непод-
готовленные резерви-

сты. Более того, их заставляют во-
евать, используя заградотряды. Их 
просто жалко. А настоящие «леги-
онеры» — высшие офицеры и их 
кураторы — драпают при первых 
выстрелах.

И что мы услышали в Минске? 
Они предлагают нам, после того 
как сами развязали очередной ви-
ток войны, линию разграничения 
от сентября прошлого года. Зачем? 
Чтобы опять обстреливать наши 
города? Чтобы опять гибли безза-
щитные люди, женщины, старики, 
дети? Нет, господа, забудьте об 
этом. Вы сейчас терпите очеред-
ное крупнейшее военное пораже-
ние. После заключенного переми-
рия вы в очередной раз обманули 
нас. Согласившись на линию 19 
сентября, мы понимали, что она 
проходит слишком близко от на-
ших городов. Но исходили из того, 

что артиллерия в соответствии с 
минским меморандумом будет от-
ведена. Вместо отвода тяжелой 
техники вы перегруппировали и 
нарастили силы, перешли в насту-
пление. Не мы начали боевые дей-
ствия, мы таких приказов не отда-
вали, мы выдержали натиск, про-
вели тяжелые оборонительные 
бои и отбросили нападавших. Вы 
губите украинцев сотнями. Вы со-
вершаете преступление против 
своего собственного народа.

Нам не надо крови. Мы готовы 
остановиться, но только там, где 
мы находимся сейчас. Мы не пре-
дадим памяти погибших в январе 
мирных жителей и наших боевых 
товарищей. Мы — за путь мирных 
переговоров. Мы требуем от Кие-
ва сесть за стол и договариваться. 
Повторимся, у наших представи-
телей, в отличие от ваших, есть 
все необходимые полномочия.

Мы призываем мировое сооб-
щество, европейские структуры 

открыть наконец глаза на проис-
ходящее и воздействовать на ки-
евских правителей, не допу-
стить дальнейшей военной эска-
лации.

Силой оружия вы нас не побе-
дите, потому что у нас есть сила 
духа, потому что мы на своей 
земле.

Мы здесь жили, живем и будем 
жить.

Мы обращаемся к украинско-
му народу. Друзья, братья, не верь-
те хунте, захватившей власть в Ки-
еве. Не позволяйте им вести бра-
тоубийственную войну. Мы века-
ми жили вместе, бок о бок, уважая 
друг друга. Их интересы — не инте-
ресы Украины. Они уйдут, а мы 
останемся. И будем строить мир-
ную жизнь».

В ходе совместной пресс-кон-
ференции Захарченко и Плотниц-
кий прокомментировали основ-
ные положения своего заявления.

Киев бросает в бой свои по-
следние резервы, причем необу-
ченные, и эти люди гибнут, зая-
вил глава ДНР Александр Захар-
ченко. Он считает, что ответст-
венность за срыв минских пере-
говоров в итоге лежит исключи-
тельно на Киеве и персонально — 
на президенте Украины Петре 
Порошенко.

— Сначала украинская сторона 
на переговоры в Минске вообще 
не явилась, потом пришла с пред-
ставителем без полномочий, — от-
метил Захарченко.

При этом, по его словам, пол-
преды ДНР и ЛНР Денис Пушилин 
и Владислав Дейнего имели все 
полномочия для согласования до-
кумента о прекращении огня, от-
вода тяжелых вооружений от ли-
нии фронта и согласования новой 
разграничительной линии. Их 

полномочия подтверждены указа-
ми ДНР и ЛНР.

Теперь же, считает Игорь 
Плотницкий, Киев в очередной 
раз пытается обмануть ЛНР и 
ДНР, чтобы иметь возможность 
перегруппировать свои силы. В 
частности, он предлагает опол-
ченцам отступить.

— Но если Порошенко полагает, 
что украинская армия может со-
ставить нам конкуренцию, пусть 
посмотрит, как быстро мы взяли 
Углегорск, — напомнил Захарчен-
ко. — Они бросают в бой неподго-
товленных резервистов, а мы 
здесь живем, и это — наша земля.

Руководство ДНР и ЛНР объя-
вили добровольный набор бойцов 
в ополчение. Ожидается, что за-
щищать свою родину придут по-
рядка 100 тысяч человек.

Вчера же в Москве состоялась 
пресс-конференция полпредов 
ДНР и ЛНР Дениса Пушилина и 
Владислава Дейнего.

По их словам, тяжелейшая си-
туация на востоке Украины про-
должает, похоже, усугубляться. 
Ополченцы еще 15 января были 
готовы отвести военную технику 
от той разделительной линии, ко-
торую предлагал Киев. Однако 
украинские части, вместо того 
чтобы согласиться на свои же соб-
ственные условия, перешли в на-
ступление.

— Если бы они согласились, 
этот компромисс мог спасти мно-
жество жизней, но Киев предпо-
чел не идти на перемирие, — отме-
тил Пушилин.

При этом ДНР остается гото-
вой к переговорам. По словам ее 
представителей, как только при-
каз о прекращении огня будет под-
писан публично, главы республик 
смогут приехать на переговоры и 
подписать документ, который 
уже, между прочим, разработан.

— Но когда это произойдет, за-
висит от Украины, — подчеркнул 
Пушилин.

При этом, по его словам, если 
не получается достичь соглаше-
ния так, то можно было бы ввести 
миротворцев, разумеется, после 
прекращения огня, чтобы те 
контролировали буферную зону 
между ополченцами и украинской 
армией.

Переговоры оказались с укра-
инской стороны имитацией, об-
стрелы не прекращались ни на 
один день, сожалеют ополченцы. 
И неудача 31 января, когда кон-
тактная группа по Украине не смо-
гла договориться и разъехалась, 
даже не оговорив дату новой 
встречи, — лишнее подтверждение 
тупиковости ситуации.

— Киев затягивает переговоры 
как может, — считает полномоч-
ный представитель ЛНР Владислав 
Дейнего. — То их не устраивает уро-
вень представительства на перего-
ворах, то они не согласны с место-
положением разграничительной 
линии. Тогда как главное — прекра-
тить обстрелы и сесть за стол пере-
говоров. Технику пока можно отве-
сти от той линии, которая сложи-
лась на сегодняшний день.

Что касается освобождения 
пленных, то, по словам Пушилина, 
не секрет, что были случаи, когда 
украинская сторона брала деньги 
с родственников якобы за выкуп 
пленных. Хотя на самом деле опол-
ченцы отдают их только в порядке 
обмена на своих. То есть, по сути, 
пленники превратились для укра-
инской стороны в бизнес. Тем не 
менее ополченцы не собираются 
действовать теми же методами, 
что и украинские силовики. «Мы 
готовы обеспечить вывод украин-
ских военных из дебальцевского 
котла, — заявил Пушилин. — Мы не 
заинтересованы ни в гибели сол-
дат, ни в разрушении Дебальцево 
и гибели тамошних жителей. 
Дальнейшее зависит от договоро-
способности Украины».

Подготовил Константин Волков

СЛЕДИМ ЗА СИТУАЦИЕЙ 
Президент США 
подтвердил свое участие 
в госперевороте 
на Украине

Обама 
признался 
чистосердечно

Евгений Шестаков

ПРЕЗИДЕНТ США Барак Обама подтвердил всему 
миру, то о чем Россия многократно упоминала в связи с 
событиями на Украине: Вашингтон принимал непосред-
ственное участие в подготовке госпереворота в Киеве. 
Этот секрет Полишинеля американский лидер сообщил 
без малейшего смущения, напротив, с гордостью.

По словам Обамы, американские власти выступали в 
качестве посредников при смене власти на Украине в нача-
ле 2014 года. Впрочем, та роль в украинском перевороте и 
последовавших за ним чередой кровавых событий, кото-
рую президент США скромно назвал «посреднической», 
имеет куда более точное определение. В отстранении Вик-
тора Януковича от власти Вашингтон выступил в качестве 
«провокатора», стратегической целью которого было раз-
валить Украину как государство и ослабить Россию, втя-
нув ее во внутриу-
краинское противо-
стояние. Отвечая на 
вопросы Си-эн-эн 
Обама не скрывал, 
что целенаправлен-
ные действия США 
по смене режима на 
Украине застигли 
Москву врасплох и 
заставили ее «импро-
визировать». При 
этом глава Белого 
дома ни словом не об-
молвился о последст-
виях американского «посредничества», которое, собст-
венно, и привело к гражданской войне на Украине. Напро-
тив, из ответов Обамы сложилось впечатление, что тот гор-
дится созданным вашингтонскими политтехнологами 
«управляемым хаосом» на Украине, где в мутной воде ки-
евской политики американским эмиссарам легко дергать 
за ниточки, управляя первыми лицами украинского госу-
дарства. 

Но почему после стольких месяцев молчания прези-
дент США признал участие своей администрации в киев-
ских событиях? Почему ранее не подтверждал то, о чем не-
однократно писали и российские, и западные СМИ? Воз-
можно, дать чистосердечные показания Обаму сподвигло 
тщеславие — захотелось почувствовать себя вершителем 
геополитических судеб, а заодно продемонстрировать 
внешнеполитические успехи американским избирателям. 
Ведь до сих пор нынешнего президента США часто крити-
ковали за оборонительную внешнюю политику. И подобно 
тому, как ставшие известными преступники, оказавшись 
за решеткой, принимались за мемуары, чтобы запечатлеть 
свои подвиги, Обама тоже не смог больше умолчать о том, 
что считал своим успехом. А ведь в начале первого срока 
своего президентства вроде приличным слыл человеком. 
Действительно, развалить динамично развивающееся го-
сударство, какой была при Януковиче Украина, — разве это 
не очевидный успех американской политики… 

Однако признание Обамы имеет и другой, скрытый 
подтекст. Заявление президента США призвано объяснить 
беспрецедентное участие Белого дома в украинских собы-
тиях. В четверг в Киев прибывает госсекретарь Джон Кер-
ри. По мнению «Нью-Йорк таймс», по итогам поездки ему, 

совместно с предсе-
дателем комитета на-
чальника штабов Во-
оруженных сил США, 
предстоит открыть 
новую дискуссию о 
предоставлении Кие-
ву летального ору-
жия. В ходе предстоя-
щей инспекции Кер-
ри придется «отра-
жать» натиск укра-
инских властей, тре-

бующих от Белого дома не только масштабной финансо-
вой помощи, но также бесплатных вооружений. Позиция 
Киева вполне объяснима, если перефразировать знамени-
тую фразу Маленького принца: «Вашингтон в ответе за 
тех, кого приручил». По данным «Нью-Йорк таймс» про-
тив поставок Украине летальных вооружений ранее вы-
ступала помощник президента США по национальной без-
опасности Сьюзан Райс. В Белом доме рассчитывали, что 
оказание помощи киевским силовикам ограничится неле-
тальным набором — бронежилетами, приборами ночного 
видения, инженерным оборудованием и пайками. Но по-
ражения украинских силовиков заставляют администра-
цию США пересматривать свои планы.

Многие американские эксперты предупреждают об 
очевидном: направление обычных вооружений в Киев 
приведет к усилению конфликта и еще более масштабным 
жертвам среди гражданского населения. Наряду с этими 
гуманитарными причинами возникнет опасность бескон-
трольного расползания американских вооружений по Ев-
ропе, их попадания в руки террористических организаций. 
Сторонники поставок оружия украинской армии предло-
жили Обаме выделить на эти цели три миллиарда долла-
ров. В перечне запрошенного Киевом снаряжения — броне-
бойные ракеты, беспилотники, бронированные джипы, 
радары. Все это, по словам официального представителя 
Совета национальной безопасности Белого дома, пред-
ставляет «другие варианты, которые помогут создать ус-
ловия для урегулирования украинского кризиса путем пе-
реговоров». Ни опыт Афганистана, ни события в Ливии не 
научили Вашингтон, что поставляемое так называемым 
союзникам американское оружие рано или поздно повер-
нется против военнослужащих самих Соединенных Шта-
тов. А стремление «повысить риски и затраты для России в 
новой крупной наступательной операции», как сказано в 
докладе  представителей администрации США, одновре-
менно повышает риски, как для Киева, так и для Белого 
дома. И не только на украинском направлении. Постпред 
России при Евросоюзе — Владимир Чижов — назвал воз-
можные поставки оружия на Украину рядом европейских 
стран нарушением кодекса поведения входящих в ЕС госу-
дарств. Впрочем, для многих членов единой Европы одо-
брение со стороны американских политиков куда весомее, 
чем недовольство Брюсселя… В интервью Си-эн-эн Обама 
исключил возможность военного конфликта между Мо-
сквой и Вашингтоном, пояснив, что Белый дом продолжит 
накачивать оружием страны НАТО в Восточной Европе. 
Ранее именно эти государства объявили о готовности по-
ставлять летальные вооружения Киеву…

Громкое дело Третий «майдан» в Киеве — лишь вопрос времени 

Президентство 
трещит по швам
Петр Лихоманов

Н
ет сегодня на Украи-
не фигуры более мо-
гущественной и од-
новременно наибо-
лее уязвимой, чем 

Петр Порошенко. О возможности 
очередного государственного пе-
реворота украинские эксперты и 
журналисты уже рассуждают от-
крыто, благо поводов для таких 
разговоров у них хватает.

Самый последний — очеред-
ное воскресное сборище на пло-
щади Независимости, объявлен-
ное организаторами как «вече 
солдат-добровольцев». На нем 
президенту выдвигалась масса 
требований, самые мягкие из ко-
торых — полная смена армейской 
и «силовой» верхушки, введение 
режима военного положения во 
всей стране и соответственно — 
война до победного конца. По-
путно звучали призывы к коман-
дирам добровольческих баталь-
онов «подниматься и начинать 
свергать власть», причем, судя 
по лозунгам, всю, от президента 
до премьера, и секретаря Совета 
национальной безопасности и 
обороны (СНБО).

Стоит оговориться, что это 
«вече» было не столь многолюд-
ным, как случалось год назад, а 
организатором выступала нацио-
нал-социалистическая организа-
ция «Братство», ведомая небез-
ызвестным на Украине деятелем 
Дмитрием Корчинским, заявив-
шим недавно, что нет для украин-
ца миссии достойней, чем уме-
реть на поле боя. Да и лозунги 
были соответствующие, не суля-
щие представителям власти не 
только спокойного будущего, но и 
сохранения жизни. Показательно, 
что правоохранители эти призы-
вы к свержению президента, да и в 
целом законного строя, не заме-
тили, и, судя по видео с «меропри-
ятия», постарались максимально 
дистанцироваться от «патрио-
тов». Точно так же как за день до 
этого они беспрепятственно дали 
открыть ворота перед министер-
ством обороны бойцам батальона 
«Айдар», протестовавшим против 
возможного расформирования 
карательного соединения. Кото-
рое в ходе так называемой «анти-
террористической операции» не 
отметилось ничем, кроме убийств 
мирных жителей Донбасса, грабе-
жами и изнасилованиями, что на-
шло отражение даже в отчетах 
ОБСЕ и Amnesty International.

При этом глава МВД Арсен 
Аваков только пожурил карате-
лей, мол, лучше бы воевали, но 

приказа о разгоне распоясавших-
ся «добровольцев» так и не отдал. 

Не лучше обстоят дела с управ-
ляемостью и в регионах: на ми-
нувшей неделе группа заинтере-
сованных «майдановцев» совер-
шила мини-переворот в Кривом 
Роге, заняв городскую админи-
страцию и потребовав срочных 

перевыборов. За этой выходкой 
украинские наблюдатели безоши-
бочно рассмотрели интересы гу-
бернатора Днепропетровской об-
ласти Игоря Коломойского, ре-
шившего сместить мэра крупного 
промышленного города, аффили-
рованного с конкурирующим оли-
гархом Ринатом Ахметовым. Эти 

и многие другие сигналы недвус-
мысленно указывают, что Украи-
на под руководством Порошенко 
не просто плохо управляема, но и 
готова снова, спустя год, пойти 
вразнос. Отягчающим обстоя-
тельством для Порошенко являет-
ся и явно непопулярная четвертая 
волна мобилизации — накануне 
министр обороны Степан Полто-
рак честно признал, что воевать 
за президента готовы только 20 
процентов «оповещенных». При-
знаком неблагополучия можно 
назвать и то, что откровенную 
симпатию к президенту выказы-
вает лишь его собственный «Пя-
тый канал», остальные уже дале-
ки от той влюбленности в Поро-
шенко, которая была летом. Впро-
чем, здесь он делит антипатии 
СМИ с правительством и Верхов-

ной радой, на которые сыплются 
обвинения в бездействии и эконо-
мическом упадке.

На этом фоне Петр Порошен-
ко явно не горит желанием рабо-
тать и значительную часть янва-
ря провел в бесплодных, с точки 
зрения фактического результата 
— привлеченных инвестиций и 
кредитов, зарубежных визитах. 
Создается впечатление, что ему 
просто страшно возвращаться во 
все более враждебный или в луч-
шем случае — безразличный к 
нему Киев.

Где к тому же его ожидают Ар-
сений Яценюк и Александр Тур-
чинов — дуэт «ястребов» и поли-
тических противников, управля-

ющих на пару нерастраченной на 
фронтах энергией всевозможных 
«айдаров» и «азовов» и имеющих 
в сумме превосходящий админи-
стративный и силовой ресурс. К 
тому же эти двое явно сопернича-
ют с Порошенко за симпатии зао-
кеанских кураторов и в любой 
момент готовы свалить на подо-
тчетные президенту Генеральный 
штаб и министерство обороны 
всю вину за отсутствие побед на 
Донбассе. Не зря Степан Полто-
рак и Виктор Муженко — «люди 
Порошенко» — были главной це-
лью протестовавших на неделе 
«добровольцев».

Спусковым крючком к воз-
можному третьему майдану, как 
к доказавшей свою эффектив-
ность форме государственного 
переворота, может стать что 
угодно: от признания потери Де-
бальцево до начала реальных 
мирных переговоров с лидерами 
Донбасса. Нынешняя степень ми-
литаризации и истерии украин-
ского общества не предполагает 
безболезненного признания фак-
тического поражения в граждан-
ской войне, и виноватым по сум-
ме обещанного и неисполненно-
го будет признан только он — 
Петр Порошенко.

Вопрос только в том, кто вос-
пользуется плодами «второй 
февральской революции» — Тур-
чинов с Яценюком или, напри-
мер, лидеры нацистов Ярош и Бе-
лецкий, давно не стесняющиеся в 
выражениях, говоря о президен-
те, и стягивающие в Киев отбор-
ных боевиков — эта «передисло-
кация» уже заметна невооружен-
ным глазом. 

Власть Порошенко может рух-
нуть в любой момент, и единст-
венные, на кого президент может 
рассчитывать, — это Степан Пол-
торак и Виктор Муженко, все еще 
командующие армией и нацио-
нальной гвардией. Подспорьем 
может стать личная, подчинен-
ная только президенту военная 
полиция, о планах создания кото-
рой в количестве 25 тысяч чело-
век было недавно объявлено в его 
администрации. Вот только хва-
тит ли Порошенко времени на со-
здание своей «преторианской 
гвардии», и не падет ли он жер-
твой когда-то посеянной не без 
его участия на майдане анархии? 
Слова о «мирном плане» и фотог-
рафии с мировыми лидерами на 
его былых избирателей, похоже, 
уже не действуют.  

Бойцы батальона «Айдар» срывают 
флаг с минобороны Украины. Какое 
ведомство окажется следующим? 

Лидеры Донецкой и Луганской республик предложили Киеву остановить кровопролитие. Теперь слово 
за украинскими властями. 

Акцент

 Украина под руководством 
Порошенко не просто плохо 
управляема, но и готова снова, 
спустя год, пойти вразнос

За ситуацией на Украине 
следите на сайте
www.rg.ru/sujet/5202
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Киев и кровь
Акцент

 Друзья, братья, не верьте 
хунте, захватившей власть 
в Киеве. Не позволяйте 
им вести братоубийственную 
войну

Поставки американ-
ских вооружений 
Киеву приведут 
к обострению кон-
фликта на Донбассе 

Возможно, дать 
чистосердечные 
показания 
по Украине Обаму 
сподвигло 
тщеславие 

Узнайте больше: США собираются поставлять оружие 
Украине
www.rg.ru/art/1078497
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ПРЕЦЕДЕНТ Суд отказался
выдать адрес должника 

Кому должен — 
всем прощаю

Наталья Козлова

ИНТЕРЕСНОЕ решение принял недавно Верховный суд 
Якутии. Он отказал даме, котороая требовала от чинов-
ников прописать должника, с которого приставы по при-
чине «безадресности» не брали долг.

Один из серьезных аспектов проблемы возврата дол-
гов — поиски забывчивого должника, если он живет не 
там, где прописан, или существует вообще без прописки. 
Что делать в таком случае?

Верховный суд Якутии в связи с этим рассмотрел не-
стандартный иск. Местная жительница пришла в суд с 
иском к паспортным чиновникам. Дама утверждала, что 
исключительно из-за упрямства местных чиновников 
Федеральной миграционной службы она не может взы-
скать с некого гражданина долг. А ситуация такова.  Она  
имеет на руках решение суда, что ей должник обязан вер-
нуть занятые средства. Но получить свои кровные она 
все равно не может.

Если верить истице, исполнению судебного реше-
ния о возврате долга мешает отсутствие у заемщика ра-
боты. По закону деньги для погашения задолженности 
можно брать практически с любых выплат, в том числе 
и с пособия по безработице.  Правда, для этого пособие 
надо еще получить. Но положено оно лишь тем, кто 
встал на биржу труда. А чтобы зарегистрироваться  
безработным, нужна прописка. В нашем случае дол-
жник не был зарегистрирован по месту жительства. И 
ему было отказано в постановке на учет в Центре заня-
тости. 

Но истица была упорной женщиной. Она просила 
суд обязать УФМС, которое, по ее мнению, не принима-
ет должных мер по административному воздействию, 
прописать должника по месту его фактического про-
живания. В противном случае, по ее мнению,  ситуация 
с нигде не прописанным гражданином нарушает ее 
права.

Районный суд ей в просьбе отказал. В решении суда 
подчеркнуто — миграционные чиновники не совершили 
действий, нарушающих права гражданки взыскателя, 
так как регистрация граждан по месту жительства — это 
административный акт, имеющий исключительно уведо-
мительный характер. Это означает, что гражданин поста-
вил в известность государство о своем местонахожде-
нии. И не более того. Заставить человека прописаться на-
сильно никто не может.

Для уже прописанных россиян важен Закон «О пер-
сональных данных» и приказ ФМС России от 11 сентя-
бря 2012 года, затрагивающий вопросы регистрации по 
месту жительства. В этих документах сказано, что ин-
формация об адресе регистрации является персональ-
ными данными гражданина, относящимися к сведениям 
«конфиденциального характера». И никто, суд в том чи-
сле, не может просто так дать чужому гражданину адрес 
человека. 

Поэтому суд сказал, что регистрация по месту 
жительства или ее отсутствие не может служить осно-
ванием ограничения свобод граждан — хочет прописы-
вается, хочет — нет. А несообщение сотрудниками 
УФМС сведений о регистрации должника по месту жи-
тельства не нарушает каких-либо прав взыскателя. 
При этом, подчеркнули в суде, миграционные чинов-
ники чем могли помогли истице. В ответе УФМС за за-
явление гражданки есть информация об установлении 
должника и направлении его к судебному приставу-
исполнителю. Суд апелляционной инстанции Верхов-
ного суда Республики Саха (Якутия) признал это 
решение районного суда справедливым и обоснован-
ным.

 ПОЛИЦИЯ МВД предлагает сажать попрошаек за использование детей

Чужая мама спать велела
Михаил Фалалеев

С
ценка, когда в вагоне элек-
трички или метро, на во-
кзале или в подземном пе-

реходе оборванная женщина, 
укачивая замотанного в тряпье 
младенца, жалобно клянчит ми-
лостыню, скоро станет крими-
нальным, уголовно наказуемым 
действием. В Уголовном кодексе 
России появится статья, предус-

матривающая уголовную ответ-
ственность за использование не-
смышленых малышей в попро-
шайничестве.

 Проект закона, который до-
полнит Уголовный кодекс новой 
статьей, готовит МВД России. 
Его смысл — защитить детей от 
насильственной и зачастую бес-
человечной эксплуатации. Сей-
час действует  151-я статья Уго-
ловного кодекса, по которой 

привлекают к уголовной ответ-
ственности за вовлечение несо-
вершеннолетних в занятие по-
прошайничеством. Взрослые 
люди, которые различными спо-
собами возбуждают у мальчи-
шек или девчонок стремление 
выпрашивать у прохожих или 
пассажиров деньги, продукты 
питания, одежду и другие вещи, 
могут сесть на четыре года в 
тюрьму. 

Побуждение детей к попро-
шайничеству или бродяжниче-
ству — необязательно насилие. 
Нередко бывает так, что ребенок 
воспитан алкоголиками, а то и 
бомжами и просто не умеет жить 
иначе. Побираться и даже при-
воровывать для него — естест-
венное занятие, чтобы хоть как-
то прокормиться. Более того, 
именно такие ребята, когда их 
помещают в детские приемники, 
детдома и интернаты, становят-
ся головной болью для воспита-
телей, так как постоянно стре-
мятся сбежать «на свободу», к 
взрослым паразитам, которых 
считают родителями или дру-
зьями.

  Но есть и другие дети, кото-
рые тоже, по сути, кормят взро-
слых, но сами этого не осознают. 
Впрочем, по малолетству они во-
обще пока ничего не осознают. А 
до относительно «понимающе-
го» возраста, как правило, не до-
живают. По сути, преступление, 

которое совершает такая вот 
«несчастная мамаша», намного 
страшнее, чем воспитание спив-
шимися тунеядцами «городских 
маугли». Ведь у беспризорников 
есть хотя бы шанс выжить, а у 
младенцев — почти нет. 

Например, был случай, когда 
в 2005 году на одной из москов-
ских станций метро милиция за-
держала попрошайку с ребенком 
на руках. Малыш был мертв — вы-
яснилось, что он умер 14 часов 
назад. Но женщина ходила и про-
сила с ним милостыню — надо 
было до конца отработать свою 
«смену».

 Таких попрошаек с детьми на 
жаргоне называют «мадоннами». 
Как правило, это молдаванки или 
молдавские цыганки, реже — тад-
жикские цыганки или таджички. 
Если у них нет своих родных де-
тей, то они их покупают или бе-
рут «в аренду» в неблагополуч-
ных семьях. А порой и просто по-
хищают.

 Попрошайки с детьми всегда 
на кого-то работают, их опекает  
«крыша». За такими женщинами 
обычно следят «менеджеры» —  
наблюдают, чтобы попрошайка 
не положила деньги себе в кар-
ман, забирают выручку. 

«Менеджеры» — это среднее 
звено между попрошайкой и ру-
ководителями бизнеса. Женщи-
ны работают добровольно, а вот 
дети при них — это только инстру-

мент для повышения прибыли. В 
среде попрошаек их так и назы-
вают — «реквизит». И отношение, 
как к реквизиту, — лишь бы не ме-
шали. 

Никого не удивляет, что ребе-
нок на руках такой «мадонны» 
постоянно спит? Разве это есте-
ственно для малыша? Но если он 
будет капризничать или хотя бы 
вертеться, то быстро утомит «ма-
донну», будет отвлекать ее от 
«работы». Поэтому ему дают 
сильное снотворное, наркотик 
или алкоголь. И долго ли такой 
«реквизит» проживет? 

В МВД рекомендуют, увидев 
попрошайку с малышом, вызвать 
полицию, дождаться ее прибы-
тия и в отделении подтвердить, 
что эта женщина просила подая-
ние. Это необходимо, поскольку 
без письменного свидетельства 
полиция не может задержать по-
прошайку. 

Полиция должна вызвать ин-
спектора по делам несовершен-
нолетних, зарегистрировать 
ваше заявление в журнале и вы-
дать талон-уведомление.  Сотруд-
ники полиции должны проверить 
документы попрошайки, вклю-
чая свидетельство о рождении 
ребенка. Если оригиналов доку-
ментов на ребенка нет — его от-
правляют в детскую социальную 
больницу.

 Законодательство запрещает 
вовлекать или использовать не-
совершеннолетних в попрошай-
ничестве любого возраста, то 
есть с рождения до 18 лет. Но 
пока полиция всего лишь штра-
фует попрошаек с детьми на сум-
му от 100 до 500 рублей. 

Готовящийся МВД законопро-
ект определит реальные сроки 
отсидки для таких «мадонн» и их 
покровителей, которые органи-
зовали преступный бизнес.  И, 
судя по всему, сроки эти окажут-
ся немаленькими.

ПРОЕКТ

Минтруд 
предлагает 
повысить 
значимость 
рабочих 
праздников

ПРАЗДНИК 
ПО ДЕЛУ

Владислав Куликов

МИНИСТЕРСТВО труда и со-
циальной защиты РФ предлагает 
скорректировать правила уста-
новления профессиональных 
праздников, чтобы повысить 
значимость «рабочих дней» и 
позволить большему числу лю-
дей получить повод для собст-
венного профессионального 
торжества.

Как подсчитали в ведомстве, 
по состоянию на январь 2015 
года в России отмечаются 64 
профессиональных праздника. 
Желающие могут прикинуть 
цифры и вычислить, сколько все-
го работников в стране имеют 
свой день для поздравлений. По-
жалуй, самый массовый по чи-
слу «именников» праздник — 
День работника торговли. Он от-
мечается в четвертую субботу 
июля, и, по данным министерст-
ва труда, затрагивает 5,5 милли-
она человек. Или 12,2 процента 
от общей численности работни-
ков, занятых трудовой деятель-
ностью. 

Среди других праздников-
миллионеров День строителя. 
Он приходится на второе воскре-
сенье августа. Его отмечают 2,7 
миллиона человек. Или 6 про-
центов от общего числа трудо-
вых и служилых людей. Широко 
отмечают и День работника 
сельского хозяйства и перераба-
тывающей промышленности. 

Это второе воскресенье октября. 
Потенциальная аудитория 
праздника — 2,6 миллиона чело-
век. 

Не важно, является иной про-
фессиональный день выходным 
или его отмечают, так сказать, в 
рабочем порядке. Свой профес-
сиональный праздник — повод 
для гордости работнику: он за-
нимается важным и нужным об-
ществу делом, и общество это 
ценит. Услышать лишний раз до-
брые слова в адрес своей работы 
всегда полезно.

Есть профессии более почет-
ные и менее почетные, но нет не-
нужных, и не должно быть неува-
жаемых профессий. Не будь тех 
же работников торговли, инте-
ресно, что бы мы делали? Как 
жили? Так что своего праздника 
заслуживает любой труд.

С другой стороны, есть про-
фессии немассовые. Зачастую 
это элитная служба. Например, 
День дипломатического работ-
ника — 10 февраля — отмечают 
около 4 тысяч человек, или 0,01 
процента людей, занятых трудо-
вой деятельностью. Мало? Но кто 
скажет, что их труд незаметен? 

По интересной формуле отме-
чается День программиста. В об-
ычное время он приходится на 
13 сентября (в 256-й день года). 
Если год високосный, програм-
мисты гуляют 12 сентября. По 
подсчетам минтруда, день отме-
чают 187 тысяч человек, или 0,4 
процента всех работающих про-
фессионалов.

Однако с необходимостью не-
массовых праздников вопрос 
все-таки не такой однозначный. 
Ведь когда профессиональных 
дней слишком много, не размы-
вает ли это значимость самой 
идеи профессионального празд-
ника? Когда практически каж-
дый день есть повод за кого-то 
поднять бокал, праздник вроде 
как перестает быть праздником. 

Между тем, как отметили в 
ведомстве, в последнее время не-
редко поступают обращения по 
установлению профессиональ-
ных праздников, «в том числе в 
сферах, охватывающих незначи-
тельное число работников». По-
этому эксперты задались вопро-
сом, нужно ли устраивать точеч-
ные дни? Но и сказать «нет» 
здесь непросто. Поэтому ведом-
ство предлагает изменить крите-
рии установления профессио-
нальных праздников, чтобы 
можно было укрупнять сферы 
деятельности. Иными словами, 
праздник можно было бы назна-
чать для смежных и похожих 
специальностей, не разбивать 
профессии на мелкие группы. 
Тогда в обиде никого не оставят.

Я свою норму знаю

Многие вузы в опубли-
кованных правилах 
приема прямо гаранти-

руют надбавку тем абитуриен-
там, у кого на груди такой зна-
чок. Скажем, в Московском госу-
дарственном юридическом уни-
верситете имени Кутафина лю-
бая ступень комплекса ГТО даст 
поступающему 1 балл в плюс.

Также студентам-значкистам 
могут быть обещаны повышен-
ные стипендии, а взрослым лю-
дям надбавки к зарплате и даже 
повышения по службе. 

Естественно, вводить или нет 
подобные преференции своим 
спортивным сотрудникам, зави-
сит от работодателя. Однако 
можно не сомневаться, что в го-
сударственных учреждениях как 
минимум серьезно задумаются, 
как поддержать правительствен-
ную программу. В любом случае 
на федеральном уровне будут 
подготовлены специальные реко-

мендации по организации, подго-
товке и выполнению нормативов 
ГТО для работающих граждан.

В целом занятие спортом 
должно стать модным трендом. А 
главную награду человек, сдав-
ший нормы спортивного ком-
плекса, получит для себя сам: 
здоровье, радость жизни. Если, 
готовясь к «экзаменам» в центре 
тестирования ГТО, гражданин 
пристрастится к спорту, эффект 
получится долгоиграющим. К 

тому же в комплексе будут про-
писаны и рекомендации к «не-
дельному двигательному режи-
му». Ведь мало получить значок, 
надо еще постоянно поддержи-
вать форму. Все-таки пивной жи-
вот и значок ГТО — две вещи не-
совместные. 

Сдавать нормы можно будет в 
специальных центрах тестирова-
ния, которые появятся по всей 
стране. Они будут оснащены не-
обходимым оборудованием. Лю-

бой желающий, имеющий меди-
цинскую справку, сможет прой-
ти тестирование и проверить 
свои силы. Проходить тесты мож-
но хоть всю жизнь. Правительст-
во установило 11 ступеней ГТО: 
каждой соответствует свой воз-
раст. Первая ступень будет рас-
считана на детей 6—8 лет. Вторая 
— на 9 и 10-летних. И так далее. 
Пройти же одиннадцатую сту-
пень можно будет в возрасте от 
70 и старше. Для этого придется 
не просто достойно прожить 
свою жизнь, но сохранить силы и 
здоровье. Для каждой ступени 
установлено три уровня трудно-
сти, соответственно, будет три 
степени знака: «золотой», «сере-
бряный» и «бронзовый».

Важно, что государство не бу-
дет разбрасывать значки просто 
так, иначе они обесценятся. Вру-
чаться награды будут по специ-
альной процедуре. Бронзовую и 
серебряную степень будут при-

сваивать человеку власти регио-
нов, утвердить же золотую сте-
пень сможет только министр 
спорта России. Знаки и удостове-
рения будут специально учиты-
ваться. Если человек потерял 
значок, нового уже не получит — 
дубликаты не положены. Центры 
тестирования будут подавать до-
кументы два раза в год. То есть 
гражданину, после того, как он 
сдаст нормы, придется еще подо-
ждать. А протоколы по итогам 
сдачи норм будут публиковаться 
в Интернете на официальных 
сайтах центров тестирования. 
Поэтому страна будет знать, кто 
на что способен.

Значки ГТО будут вручаться в 
торжественной обстановке. О 
времени и месте награждения че-
ловека уведомят по SMS или 
электронной почте.

Льготы, которые сулит знак ГТО, 
могут повернуть многих молодых 
людей лицом к спорту.

Для попрошаек дети — просто «куклы», лишний способ разжалобить сер-
добольную публику.

Акцент

 Многие вузы  уже гарантиру-
ют в правилах приема допол-
нительные баллы абитуриен-
там, сдавшим нормы ГТО

Акцент

 Если у попрошаек нет своих 
родных детей, то они их поку-
пают или берут «в аренду» 
в неблагополучных семьях

В России установле-
но 64 профессио-
нальных праздника, 
но постоянно звучат 
предложения доба-
вить какой-то день

Cуд подтвердил: Гражданин, если хочет, может прописаться, 
а не хочет, может  жить без регистрации. Заставить — нельзя.
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Алексей Куприянов, 
почетный адвокат России

Вопрос возврата личных долгов между граждами весьма тон-

кий. Если должник не собирается добровольно исполнять су-

дебное решение, то по закону «Об исполнительном производст-

ве» исполнительное производство возбуждается по его -— дол-

жника месту жительства, месту пребывания или местонахожде-

нию его имущества. Взыскатель, не имеющий никаких сведений 

о должнике, имеет полное право прийти в отдел службы судеб-

ных приставов по месту своей регистрации и подать заявление 

о возбуждении исполнительного производства по своему ис-

полнительному листу. Ему не должны отказать.

Обязанности пристава-исполнителя описаны в другом законо-

дательном акте — законе «О судебных приставах». И в случае не-

достатка сведений о должнике пристав обязан начать розыск 

имущества должника и самого должника. Для облегчения розы-

ска с 2012 года служба судебных приставов ведет единый по 

стране банк данных всех исполнительных производств. 

Что же делать, если должник намеренно нигде не регистрирует-

ся, чтобы избежать визита пристава-исполнителя? Намеренно 

работает, что называется, «вчерную»? Что делать, если он ночу-

ет по знакомым или постоянно переезжает? И такое не ред-

кость. Управа на таких описана уже в не специализированных 

законах об исполнении судебных решений, а в общем для всех 

россиян Уголовном кодексе. Это статья 177 —  «злостное укло-

нение от погашения кредиторской задолженности». Личные 

долги между гражданами под нее тоже подпадают.

Привлекают злостных должников к уголовной ответственности 

приставы-исполнители, а осуждает суд. В нашем случае рабо-

тать должны приставы из отдела по месту жительства взыскате-

ля.  Для этого у них есть специальные «Методические рекомен-

дации». Санкция  для для беглого должника  —  штраф или даже 

лишение свободы. Должники могут дать  приставу-исполните-

лю недостоверные сведения о своих доходах, скрыть  имущест-

во. Отдельным признаком «злостного уклонения» признается 

смена места жительства, сокрытие места работы, изменение 

анкетных данных, и даже выезд за рубеж с утаиванием места 

своего пребывания.  

КОМПЕТЕНТНО
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Ирина Огилько

В
сего 17 школ из 1,8 ты-
сячи средних учебных 
заведений Москвы в 
конце прошлого года 
ввели платные группы 

продленного дня. Несмотря на ма-
лочисленность таких групп для ме-
гаполиса, страсти по «платной 
продленке» не утихают.  Жалобы 
идут и в Общественную палату 
Москвы, которая вынесла пробле-
му платной продленки на свое за-
седание.

Школы по количеству учеников 
получают средства от города. Рас-
поряжаются этими средствами 
управляющий совет учебного заве-
дения, в который входят родители, 
преподаватели, ученики. Они ре-
шают, вкладывать средства в созда-
ние групп продленного дня и круж-
ки, дополнительно собирать сред-
ства или нет. Решение заверяет де-
партамент образования Москвы. 

Воспользовались правом со-
здать платные продленки всего 17 

школ, из них по 8 на юго-западе и в 
центре города, и одна на севере 
столицы. 

По словам депутата Мосгорду-
мы и директора школы № 1409 
Ирины Ильичевой: «Школа полу-
чает городские средства, нам и на 
продленку хватило». 

Ввели платную продленку, 
оставив и бесплатные группы, в 
школе № 1529 имени Грибоедова. 
Как рассказала ее директор Мари-
на Соловьева, в школе учатся 1,5 
тысячи детей из 5 структурных 
образований, включающих два 

интерната для слепых и глухих де-
тей. От общего числа учащихся 
посещают платную продленку 70 
человек, бесплатную — 64.

 «Платные отличаются мень-
шим количеством детей в группе, 
— рассказала Соловьева. — Стои-
мость — 2 тысячи рублей в месяц. 
План работы платных и бесплат-
ных групп не отличается».

По данным представителей Об-
щественной палаты Москвы, цены 
на продленку колеблются от 500 
рублей до 8 тысяч рублей в месяц. 
Если есть выбор, малообеспечен-

ные родители отдают ребенка в 
бесплатную группу, если нет — ре-
бенок сам устраивает свой досуг. 
Психологи уверены, что такое раз-
деление негативно влияет на детей.

 Как рассказала «РГ» ст. н.с. Пси-
хологического института РАО Со-
фья Тарасова, в столичных школах 
заметно увеличение числа кон-
фликтов между детьми, причина — 
материальное состояние семей. 
«Одни семьи могут себе позволить 
хорошо одеть ребенка, другие нет, 
одного привозят на джипе, другой 
ходит с бабушкой, — рассказывает 
Тарасова. — Введение в одной шко-
ле платной и бесплатной продлен-
ки разделяет ребят. Это нагнетает 
напряженность, которая и так при-
суща учебным заведениям». С ней 
согласна и доцент факультета со-
циальных наук НИУ Высшей шко-
лы экономики Ольга Савинская, 
заявляя, что группа продленного 
дня это — внеклассная работа 
школьника, то есть его воспитание, 
и обделять подобной работой 
школьников нельзя.

Прокомментировала «РГ» си-
туацию председатель экспертно-
консультативного совета роди-
тельской общественности при 
департаменте образования Мо-
сквы Людмила Мясникова: «Во-
прос с платными продленками 
остается насущным. Но по зако-
ну, только управляющий совет 
школы может решить, нужны ли 
платные группы. Бесплатная 
группа гарантирует, что за уче-
ником будет какой-никакой при-
смотр до 18.00. Платная помога-
ет расширить эту услугу: ребен-
ка можно забирать позже, за ним 
будет смотреть педагог. При этом 
льготные категории граждан 
должны иметь право на хорошую 
бесплатную продленку. Думаю, 
это хорошо, когда у родителей 
есть выбор. А вообще многое за-
висит от руководства школы. 
Если же родители не согласны с 
введением в школе платной про-
дленки, обращайтесь к директо-
ру и в департамент образования, 
он открыт для общения.

ТЮМЕНЬ Симфонический оркестр устроил концерт для пассажиров 
железнодорожного вокзала

Моцарт с первого пути 
Анатолий Меньшиков

Н
а днях зал ожидания тю-
менского железнодорож-
ного вокзала послужил 

площадкой для выступления 
струнного квартета. В мелодии 
Вивальди и Моцарта периодиче-
ски врывались сообщения о при-
бытии-отправлении поездов, но 
многочисленных слушателей го-
лос станционного диктора ничуть 
не раздражал. Дивились: по како-
му поводу здесь играют прелест-
ные скрипачки?

А повода не было. Активисты 
местных общественных объеди-
нений — «Лаборатории настояще-
го» и «Интеллектуального клуба» 
— задумали провести серию кон-
цертов классической музыки на 
публичных площадках. Уличные 
концерты зима исключает. Пер-
вый состоялся на вокзале.

— Железнодорожники охотно 
пошли навстречу. Мало того, они 
предложили радовать таким же 
образом пассажиров и в последу-
ющем. Ну а второй концерт меч-
таем дать на почтамте, ориенти-
ровочно через месяц. Будем 
счастливы, если идею подхватят 
неравнодушные к искусству зем-
ляки, — говорит представитель 
инициативной группы, кандидат 
географических наук, преподава-
тель университета Сергей Расска-
зов. 

Теплый прием публики испол-
нительниц расстрогал. Иногда 
они выступают по приглашениям 
на великосветских мероприяти-
ях, и их участники звучание ин-
струментов обычно воспринима-
ют «как приятный для уха фон, не 
более того».

— Полагаете, на гомонящем во-
кзале уместно исполнять «Ма-
ленькую ночную серенаду» Мо-
царта? — поинтересовался корре-
спондент «РГ» у ученого Расска-
зова.

— Вполне, — улыбнулся он. — Вне 
филармонической аудитории 
классика звучит и воспринимает-
ся по-новому. Кто-то однажды 
расшифровал слово «вокзал» как 
вокальный зал. «Но, видит бог, 
есть музыка над нами, — дрожит 
вокзал от пенья аонид, и снова, па-
ровозными свистками разорван-

ный, скрипичный воздух слит». 
Это строки из стихотворения 
Мандельштама «Концерт на во-
кзале». В XIX веке в комплекс пе-
тербургской станции в Павловске 
входил концертный зал, он был 
чрезвычайно популярен. Здесь де-
сять летних сезонов кряду дири-
жировал сам Иоганн Штраус.

Прежде «Лаборатория настоя-
щего» занималась, по выражению 
Сергея Рассказова, околонаучной 
познавательной деятельностью. 
Главным образом изучением 
истории, этнографии старинных 
сибирских и уральских поселе-
ний через экспедиционные вы-
лазки в глубинку. Один из активи-
стов водит пешие экскурсии по 
«неизвестной Тюмени». «Решили 
расширить формат. Популяриза-
ция классики — одна из задумок», 
— говорит Сергей.

«...И снова, паровозными свистками разорванный, скрипичный воздух 
слит».

НОВОСИБИРСК 
Чиновники 
мэрии 
торговали 
квартирами

ОБОШЛИ 
ОЧЕРЕДНИКОВ  

Нина Рузанова

БОЛЕЕ 1500 муниципальных 
квартир, предназначенных для 
очередников, были проданы мэ-
рией Новосибирска. По данным 
МВД, схема действовала в городе 
десять лет. 

О масштабной квартирной 
афере, к которой, возможно, при-
частны бывшие и действующие 
должностные лица мэрии Ново-
сибирска, сообщили в МВД Рос-
сии. Под стражу взяты трое фигу-
рантов уголовного дела о мошен-
ничестве — бывший замначальни-
ка управления по жилищным во-
просам мэрии Новосибирска Ан-
дрей Гудченко, а также руководи-
тели двух агентств недвижимости 
с почти одинаковыми названия-
ми — «Сибирский дом» и «Ново-
сибирский дом». Изъяты доку-
менты в управлении по жилищ-
ным вопросам, обыски прошли и 
в коттедже бывшего начальника 
управления Светланы Стыниной; 
она сама, по неофициальной ин-
формации, в данный момент жи-
вет в Чехии.

По оперативным данным, ко-
торые раскрыли в МВД, в Новоси-
бирске с 2004 по 2014 год были 
проданы квартиры, полученные 
мэрией от застройщиков «для ре-
шения социальных задач». В по-
лиции утверждают, что эти квар-
тиры как муниципальная собст-
венность в Росреестре не реги-
стрировались, а передавались в 
собственность подставным ли-
цам по договорам купли-прода-
жи, где значилась искусственно 
заниженная (в среднем на 30—50 
процентов) цена. Затем эти «соб-
ственники» выставляли жилье на 
продажу через задействованное в 

схеме агентство уже по рыночной 
стоимости, разницу же присваи-
вали участники аферы.

Это сообщение полиции бук-
вально взорвало Новосибирск. В 
интернет-сообществе одни под-
считывают деньги, которые ушли 
мимо городской казны, по самым 
скромным оценкам, получается 
как минимум миллиард рублей. 
Другие задаются вопросом, на-
сколько законным был сам факт 
продажи мэрией квадратных ме-
тров, если в Новосибирске, по 
данным Росстата, около 20 тысяч 
семей нуждаются в улучшении 
жилищных условий. Третьи недо-
умевают, как такую мощную схе-
му хищения бюджетных средств в 
течение десяти лет не замечал ни 
мэр города, ни правоохранитель-
ные органы.

В СУ СКР по Новосибирской 
области, где расследуют это дело, 
на вопросы «РГ» ответить отказа-
лись. Публично пришлось отве-
чать на вопросы бывшему мэру 
Новосибирска Владимиру Горо-
децкому, избранному в прошлом 
году на должность губернатора 
области. Он утверждает, что тор-
говля квартирами абсолютно за-
конна. По его словам, в городском 
бюджете по сей день есть строчка 
«доходы от продажи квартир», и 
они реализуются на открытых 
торгах. Как утверждает Городец-
кий, в мэрии был создан реестр 
этих квартир (он изъят — Прим. 
ред.), заключен договор с лицен-
зированным оценщиком. Кварти-
ры выставлялись на продажу че-
рез специальный сайт, и, по его 
словам, «находились люди, кото-
рые там заявлялись» и приобре-
тали жилплощадь. Часть квартир 
не продана до сих пор — на конец 
прошлого года был остаток, при-
помнил губернатор.

Правда, в сообщении МВД нет 
ни слова об открытых торгах, ко-
торые обязательны при продаже 
муниципального имущества. 
Зато упоминаются некие «под-
ставные лица», в собственность 
которых оформлялись квартиры 
до продажи по рыночным ценам 
через агентство. Можно предпо-
ложить, что эти самые «лица» и 
заявлялись на специальном сай-
те в качестве покупателей. Вла-
димир Городецкий признает, что 
внутри легальной схемы могут 
быть нарушения. Кстати, к быв-
шему мэру Новосибирска во-
просов у следствия пока не воз-
никало — он не допрошен. А ны-
нешний глава города Анатолий 
Локоть заявил «РГ», что, полу-
чив полномочия, он практику 
продаж прекратил, и сейчас все 
квартиры достаются исключи-
тельно льготникам.

В Санкт-Петербурге прошли гонки на креативных санях. Фестиваль SaniDay собрал 30 команд-участников, каждая из которых должна была прокатиться на моделях собственной 
разработки. Победителем стала команда, скатившаяся с горы на санях в виде рубля, что стало символичным — хоть рубль и скатился вниз, но это принесло ему победу.
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Акцент

 Активисты общественных 
объединений задумали 
провести серию концертов 
классической музыки 
на публичных площадках

АКТУАЛЬНО Электронный 
дневник будет доступен 
для слабовидящих 
москвичей

Работа 
над ошибками

Сергей Жуков

ЕДИНЫМ городским электронным дневником и журна-
лом уже пользуются более 600 тысяч москвичей. Эту 
цифру руководитель департамента информационных 
технологий Артем Ермолаев привел в Мосгордуме, где 
депутаты и директора школ обсудили работу над ошиб-
ками. О частых сбоях в системе в последнее время много 
говорили родители и учителя.

Напомню, минувшей осенью, когда столичные школы 
начали переходить на единую платформу электронного 
дневника и журнала, система оказалась не готова к боль-
шому наплыву посетителей. И ресурс постоянно зави-
сал, а порой даже исчезали выставленные оценки. Устра-
нить ошибки тогда поручили департаменту информаци-

онных технологий. 
Исправить недоче-
ты, по словам Ермо-
лаева, удалось за два 
месяца, увеличив 
мощность серверов.

— Экстренная ра-
бота завершена, те-
перь мы переходим к 
развитию ресурса, — 
отметил он. — Акцент 
сделаем на функцио-
нале, который по-

зволит разгрузить педагогов от заполнения отчетов. Тог-
да они смогут уделить ученикам больше внимания.

Теперь в дневниках могут работать одновременно 22 
тысячи пользователей в минуту. При этом общее число 
постоянных посетителей ресурса за два месяца выросло 
на 200 тысяч человек — с 444 до 618 тысяч. Кроме этого, в 
три раза увеличилось число просмотров — с 3 млн до 9 
млн в сутки. По словам Ермолаева, работоспособность 
системы улучшилась и благодаря сокращению обраще-
ний на «горячую линию». Так, если в октябре 2014 года в 
день поступало до 1200 обращений, сейчас — меньше со-
тни. Правда, проблемы остались, говорят учителя. На-
пример, трудно вносить в электронный журнал новых 
учеников. «Приходит новенький, его сразу заносим в 
базу, но появления в системе его личных данных прихо-
дится ждать две недели, иногда и больше», — посетовала 
директор гимназии № 1409 Ирина Ильичева. Аналогич-
ная ситуация возникает и с новыми учителями. Инфор-
мация о человеке должна быть внесена в общую базу в 
течение одного дня, подчеркнул Ермолаев и пообещал 
разобраться. Также он добавил, что департамент разра-
батывает новые функции дневника и журнала. Через два 
месяца должна появиться версия для слабовидящих лю-
дей, а к лету — мобильная версия. Будет выпущена под-
робная инструкция по работе с журналом и дневником, 
чтобы учителя при необходимости могли ею воспользо-
ваться.

— Мы постараемся сделать инструкцию как можно 
креативнее, — заметил Ермолаев. — Надо учитывать, что 
мы живем в России. У нас сначала открывают коробку и 
вставляют прибор в розетку. И только когда он задымит-
ся, начинают читать инструкцию.

УСЛУГИ Столичные власти 
наводят порядок в работе 
ритуальных фирм 

Хамство у гроба

Ольга Игнатова 

КОМПЛЕКСНАЯ проверка частных компаний, работа-
ющих в моргах городских больниц, проведенная столич-
ными властями, выявила целый ряд серьезных наруше-
ний, среди которых — завышенные цены на услуги и не-
корректное обращение с родственниками умерших.

Как рассказал «РГ» глава департамента торговли и 
услуг Москвы Алексей Немерюк, инициировали проверку 
москвичи. Жаловались родственники умерших, попавших 
в больничные морги. Департамент торговли и услуг вместе 
с департаментами городского имущества и здравоохране-
ния, а также государственной инспекцией по недвижимо-
сти проверили 53 морга. И в каждом выявили грубые нару-
шения! Член общественного совета департамента торгов-
ли и услуг Андрей Марсий рассказал: «Чаще всего родст-
венники возмущаются откровенным вымогательством со 
стороны ритуальных контор при моргах. Ну, например, 
людям говорят, что не могут выдать тело усопшего, так как 
в данный конкретный момент образовалась большая оче-
редь. Ну а если с конторой заключите договор, то проблем 
не будет. Только выдача тела при этом будет стоить 20 ты-
сяч. Если же люди от-
казываются, им на-
чинают откровенно 
хамить». Марсий 
считает, что в этой 
сфере давно нужно 
навести порядок. 
Представители же 
похоронных контор 
усматривают в дейст-
виях властей, пытаю-
щихся изменить ситуацию, наступление на свои права по 
ведению бизнеса. По словам главы Союза организаций ри-
туального и похоронного обслуживания столицы Андрея 
Стоскова, специализированные службы, работающие в 
моргах 15 лет, вытесняют оттуда, чтобы отдать эти площа-
ди ГУП «Ритуал» и таким образом увеличить долю города 
на рынке ритуальных услуг. Департамент городского иму-
щества не продлевает краткосрочные договоры аренды с 
этими службами, которые до этого пролонгировались ка-
ждые 11 месяцев. 

В ГУП «Ритуал» «РГ» пояснили, что их предприятие в 
настоящее время предоставляет услуги по подготовке тела 
к погребению только в двух моргах. Один из них находится 
в Боткинской больнице. Второй — в Тарном проезде в Цари-
цыно, но он специализированный, судебно-медицинский. 
«Наряду с «Ритуалом» там работают и другие компании, — 
пояснили в «Ритуале». — Созданы все условия для развития 
добросовестной конкуренции». В свою очередь в департа-
менте городского имущества сообщили, что требования 
ко всем арендаторам абсолютно одинаковые. «При приня-
тии решения продлить договор с той или иной организаци-
ей или не продлевать, город смотрит, есть обоснованные 
жалобы граждан и нарушения законодательства с ее сто-
роны или нет, — сообщили в пресс-службе департамента. — 
Если москвичи жалуются на качество услуг, то зачем же го-
роду предоставлять принадлежащие ему помещения недо-
бросовестным арендаторам?»

Мобильная версия 
дневников столич-
ных школьников 
должна заработать 
к летним каникулам

В каждом
из 53 проверенных 
моргов были выяв-
лены нарушения

Акцент

 Психологи уверены, что вве-
дение в одной школе платной 
и бесплатной продленки раз-
деляет детей

Образование В столице продолжаются споры 
о платной «продленке»

Продленный 
рубль Мэрией было прода-

но более 1500 квар-
тир, полученных 
«для решения соци-
альных задач»
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Инженерное сооружение
Иными словами, на 10 
выпускников есть 16—
17 заявок от предприя-

тий. На некоторые направления и 
специальности востребован-
ность до 400 процентов. Это пре-
жде всего то, что связано с ядер-
ными технологиями. По заявкам 
предприятий трудоустраивают-
ся примерно 92—94 процента на-
ших выпускников, остальные 
ищут работу самостоятельно. В 
оставшихся 6—8 процентах и ино-
странцы, которые не имеют пра-
ва трудоустраиваться на наших 
предприятиях.

А что думают работодатели?
МАРИНА НОВИКОВА: У нашей компа-
нии четыре больших комбината 
— Лебедянский и Михайловский 
горно-обогатительные комбина-
ты, Оскольский электрометал-
лургический завод, «Уральская 
сталь» на Южном Урале. При-
мерно 50 тысяч сотрудников. 
Каждый год около 20 процентов 
вакансий мы закрываем выпуск-
никами МИСиСа — нашего основ-
ного поставщика инженерных 
кадров. Более того, в вузе мы фор-
мируем свои группы и знаем, что 
эти студенты через какое-то вре-
мя придут к нам работать. У нас 
есть стипендиальная программа 
для талантливых школьников в 
регионах, которые победили в 
наших олимпиадах. Они поступа-
ют в МИСиС, и мы гарантируем 
им место на предприятии.
АЛЕВТИНА ЧЕРНИКОВА: И Новотроицк, 
и Оскол, и Выкса — в основном 
моногорода. Конечно, мы доско-
нально изучаем потребности ра-
ботодателей и на каждый их за-
прос стараемся ответить кон-
кретными программами и учеб-
ными планами. Программы под-
готовки инженеров в Москве и в 
наших филиалах в регионах нем-
ного отличаются. В регионах вы-
пускники получают еще до пяти 
рабочих профессий. Все это мы 
организовали вместе с работода-
телями — учебные курсы, учеб-
ные центры профинансировали 
нам предприятия. В наших фили-
алах есть ежегодные стипенди-
альные программы от работода-
телей для лучших студентов. Бо-
лее 1500 студентов вовлечены в 
проекты, которые интересны ра-
ботодателям. Ежегодно около 30 
студентов получают гранты до 
400 тысяч рублей.

Расскажите, что за проект инже-
нерного спецназа создается в 
МИСиСе?
АЛЕВТИНА ЧЕРНИКОВА: Речь идет о ма-
гистерской программе, в кото-
рой активное участие принимает 
работодатель. Наш вуз давно пе-
рестал быть институтом только 
стали и сплавов. Теперь это пре-
жде всего материаловедческий 
университет, где изучаются на-
нотехнологии, горное дело, IT-
технологии и управление произ-
водством. Для развития материа-
ловедения очень важно, куда пой-
дут наши материалы, какие изде-
лия будут из них изготавливать-
ся. В университете создается ин-
жиниринговый центр для подго-
товки специалистов, которые бу-
дут способны организовать лю-
бое производство — от идеи до 
внедрения на конкретном пред-
приятии. Для этого мы будем 
приглашать лучших преподава-
телей, в том числе иностранных. 

В Томском политехе только что 
впервые в России получили стра-
тегически важный металл берил-
лий. Студенты в этих разработ-
ках участвовали?
ПЕТР ЧУБИК: Да, потому что здесь 
есть большие перспективы для 
молодых исследователей. Напри-
мер, сталь с добавками бериллия 
приобретает уникальные свойст-
ва. В частности, она способна вы-
держивать огромные напряже-
ния и может использоваться на 
стартовых площадках космодро-

мов. Нужно и получать новые 
уникальные материалы, и иссле-
довать их свойства, и совершен-
ствовать технологию получения 
самого металлического берил-
лия, ведь пока наработаны лишь 
первые 100 граммов этого метал-
ла.

Как быстро устаревают инже-
нерные знания?
АЛЕКСАНДР КЛИМОВ: Если инженер с 
первого дня работы не начинает 
думать о профессиональном раз-
витии, то через месяц-два его 
знания начинают устаревать. 
Есть технологии, которые меня-
ются в течение года-двух. Осо-
бенно в области обработки и ис-
пользования информации.
АНАТОЛИЙ АЛЕКСАНДРОВ: Знания уста-
ревают так же быстро,  как 
компьютер. Его только из короб-
ки вынули, а он уже устарел за то 
время, пока вынимали. С образо-
ванием то же самое. Работодате-
ли часто говорят: вы дайте нам 
выпускника, заточенного под 
наше производство, который 
сразу знает, что и где крутить. Но 
будущему инженеру надо дать 
прежде всего базовые знания и 
научить его потом добывать их. 
Ведущие университеты так и де-
лают.

Инженер — это тот, 
кто приносит жене большую 
зарплату
Два года назад в редакции «РГ» 
мы обсуждали проблему подго-
товки кадров для космоса и ситу-
ация была драматичная. Что-то 
поменялось?

АНАТОЛИЙ АЛЕКСАНДРОВ: Драматизм, 
который был два года назад, нем-
ного ушел в сторону. Сегодня, по-
моему, абсолютно все понимают, 
насколько нужны инженеры. Не-
смотря на демографический кри-
зис, в Бауманке растет конкурс. К 
нам приходит больше ребят с вы-
сокими баллами ЕГЭ. Реальный 
конкурс — три человека на место, 
а принимаем мы 3,5 тысячи в год. 
Так что приходят более 10 тысяч 
абитуриентов. Это много. Осо-
бенно если учитывать, что идут 
те, кто четко сориентирован на 
профессию, а названия большин-
ства наших специальностей зву-
чат совсем не модно. Например, 
физика взрыва, технология ма-
шиностроения, прокатка, обра-
ботка давлением. Никакой ро-
мантики. А лет 5—7 назад у нас 
были проблемы с набором. Се-
годня мы чувствуем, что у абиту-
риентов и их родителей измени-
лось отношение к инженерному 
образованию.

Юристов и экономистов во влас-
ти знают все. А кто из инженеров 
сейчас в российской политиче-
ской или управленческой элите? 
За исключением Дмитрия Лива-
нова — выпускника МИСиСа.
АЛЕВТИНА ЧЕРНИКОВА: Скажу: губер-
натор Приморского края Влади-
мир Миклушевский.
ПЕТР ЧУБИК: Когда я учился в школе, 
нас обучали проверять правиль-
ность написания слова «инже-
нер» очень просто: инженер — это 
тот, кто приносит жене большую 
зарплату. Лет 50—60 назад труд 
инженера высоко оценивался об-
ществом. У главных инженеров 
предприятий жены обычно мо-
гли не работать — достатка хвата-
ло. Вот вы затронули вопрос о па-
дении престижа инженерной 
профессии. Чем в этом смысле 
отличается нынешнее время от 

прежнего? В условиях плановой 
экономики человек шел учиться 
на инженера и потому, что видел 
перспективу стать главным ин-
женером, директором завода. К 
примеру, был период, когда все 
атомные электростанции Совет-
ского Союза возглавляли вы-
пускники Томского политеха и 
три наших выпускника одновре-
менно были союзными мини-
страми. Сегодня, в условиях ры-
ночной экономики, такой пер-
спективы почти нет.
АНАТОЛИЙ АЛЕКСАНДРОВ: Время было 
таким, что в руководстве страны 
и управлении промышленностью 
были инженеры. Сейчас в ка-
ждом министерстве есть заме-
ститель министра — бауманец, 
есть много директоров департа-
ментов. Но не в этом главное. 
Главное, чтобы наши выпускни-
ки могли заниматься своим де-
лом, чтобы мы могли перечи-
слять не заместителей министра, 
а генеральных конструкторов, 
таких как Туполев, Королев. А 
управленцы из инженеров тоже 
получаются хорошие. Важно, 
чтобы они ушли не в Большой те-
атр, а остались на производстве.

Зачем школе кафедра
Выпускники школ плохо знают 
физику, математику. В этом году 
даже снизили минимальный по-
рог, чтобы не оставить двоечни-
ков без аттестатов. При этом ко-
личество мест на инженерных 
специальностях растет. Зачем 
нам столько плохих инженеров?
ПЕТР ЧУБИК: ЕГЭ по физике и химии 
сдают суммарно только треть вы-
пускников.  Химию, кстати, 
школьники сдают лучше, но у нас 
на химические технологии в об-
щей сложности примерно 100 
мест. Больше нужна физика, а ре-
бят, которые хорошо сдают физи-
ку, к сожалению, не так уж много. 
Одномоментно проблему школь-
ной физики не решить, поэтому 
мы сами решили идти в школу и 
весьма оригинальным путем.

В марте этого года Томский 
политех официально запустит 
открытую образовательную 
платформу, которую я условно 
называю «Интернет-лицей для 
миллионов», чтобы с помощью 
игровых технологий привлечь 
школьников, начиная с седьмых-
восьмых классов, к изучению 
естественных и точных наук. 
Апробация ее уже идет. Вряд ли 

получится значительно увели-
чить долю сдающих ЕГЭ по физи-
ке и химии, но можно и нужно 
сделать так, чтобы внутри этой 
группы было больше сдающих 
ЕГЭ на «хорошо» и «отлично».
АНАТОЛИЙ АЛЕКСАНДРОВ: Согласен, 
что физику в школах преподают 
слабо. Мы идем на то, чтобы пе-
реподготавливать учителей. Во 
всех наших лицеях, которые ра-
ботают при Бауманке, открыты 
кафедры физики.
АЛЕКСАНДР КЛИМОВ: Сдать хорошо 
ЕГЭ по математике, физике, хи-
мии достаточно сложно. У нас 
обеспечена доступность высшего 
образования. Гораздо сложнее 
обеспечить доступность качест-
венного высшего образования. 
Ключевой фактор успеха — мо-
бильность абитуриентов и сту-
дентов. По абитуриентам ЕГЭ 
сыграл ключевую роль. Дал воз-
можность учиться в ведущих ву-
зах лучшим выпускникам школ. 

Кстати, все ректоры, которые 
присутствуют на этой встрече, 
принимают ежегодно много вы-
пускников школ из регионов. 
АЛЕВТИНА ЧЕРНИКОВА: Разработанная 
три года назад программа про-
фессиональной навигации уни-
верситета уже сегодня дает свои 
результаты: в 2012 году у нас не 
было абитуриентов из 17 регио-
нов, в 2013-м — только из трех, а в 
2014-м к нам поступали абиту-
риенты из всех регионов России 
и 27 стран мира. 70 процентов 
наших студентов — иногородние. 
Практически все нуждающиеся 
обеспечены общежитием. Обще-
житие университета, к слову, 
признано лучшим в Москве и за-
няло третье место по России.

С какими баллами поступают 
абитуриенты?
АЛЕВТИНА ЧЕРНИКОВА: Нижняя грани-
ца — 185 баллов за три предмета 
(физика, математика, русский 
язык). Более 80 первокурсников 
имеют балл ЕГЭ выше 200.
А Н АТО Л И Й  А Л Е К СА Н Д Р О В :  Средний 
балл по одному экзамену 78, по 
сумме трех экзаменов — 234.
ПЕТР ЧУБИК: 80 процентов посту-
пивших в наш вуз на технические 

направления и специальности 
набрали на ЕГЭ по математике, 
физике и русскому языку более 
185 баллов.

Продолжится ли программа пе-
реподготовки инженерных ка-
дров, по которой прошли обуче-
ние около 16 тысяч человек?
АЛЕКСАНДР КЛИМОВ: Я считаю, что 
это одна из самых успешных про-
грамм. Все присутствующие тут 
ректоры активно участвовали в 
ее реализации вместе с ведущи-
ми предприятиями. Сейчас мы 
работаем над тем, чтобы еще на 
два года продлить эту программу.
ПЕТР ЧУБИК: Вузам эта программа и 
в целом это направление деятель-
ности очень выгодно. Достаточно 
сказать, что мы зарабатываем на 
повышении квалификации и про-
фессиональной переподготовке 
больше 200 млн рублей в год. 
Деньги платят работодатели, ко-
торые заинтересованы в профес-
сиональном росте своих кадров.

Один из руководителей военно-
промышленного холдинга Рос-
сии сказал, что российскому ин-
женеру не хватает патриотизма. 
А вы как считаете?
АЛЕВТИНА ЧЕРНИКОВА: Главное для ву-
зов сейчас — формировать креа-
тивную творческую среду, где 
могли бы максимально разви-
ваться все способности студен-
тов. Без чувства патриотизма, 
без любви к Родине, родному 
университету, к своей семье ни-
чего этого не будет. У человека 
вообще не будет будущего. Как и 
у народа, если он не помнит сво-
их корней, не помнит своей исто-
рии.
АНАТОЛИЙ АЛЕКСАНДРОВ: Буквально 
несколько лет назад слово патри-
отизм было ругательным, мы по-
чему-то его стеснялись. Но для 
Бауманки это часть внутреннего 
содержания. У нас седые стены, 
наши традиции основаны на па-
триотизме. И это было во все вре-
мена начиная с 1830 года.
АЛЕКСАНДР КЛИМОВ: Для человека 
очень важна профессиональная 
самореализация. У России есть 
гордость за нашу инженерную 
школу. Весь мир знает Королева, 
Туполева, Сухого. Есть сотни ме-
нее известных талантливых кон-
структоров и инженеров, которые 
внесли колоссальный вклад в раз-
витие техники и технологий во 
всем мире.
ПЕТР ЧУБИК: Я уже говорил о том, 
что наши выпускники востребо-
ваны. И так было всегда. Они при-
ходят на предприятие, впрягают-
ся и тянут свой воз, тянут про-
фессионально и надежно. Обога-
тившись опытом, переходят из 
пристяжных в коренные. Они 
нужны своей стране и поэтому 
почти все работают в России.
МАРИНА НОВИКОВА: Без патриотизма 
нельзя стать хорошим руководи-
телем предприятия, креативным 
инженером. Все наши руководи-
тели, которые работают на ком-
бинатах управляющими дирек-
торами, зачастую прошли путь 
от рабочего. Они осознанно выу-
чились и продвигались вперед по 
служебной лестнице.

В «Бауманке» учились многие 
выдающиеся конструкторы. В их 
числе был и Сергей Королев, бла-
годаря которому человечество 
открыло дорогу к звездам.

Акцент

 Знания устаревают 
так же быстро, как компьютер. 
Его только из коробки достали, 
а он уже устарел за то время, 
пока доставали

1961 год. Юрий Гагарин шагает по красной ковровой дорожке — во время его официальной встречи после приземления корабля «Восток-1». Полет Гагарина — триумф отечественной конструкторской и инженерной мысли. 
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Александр Климов, заместитель 
министра образования и науки 
России.

Марина Новикова, заместитель 
генерального директора компании 
«Металлоинвест».

Петр Чубик, ректор Томского поли-
технического университета.

Алевтина Черникова, ректор 
Национального исследовательско-
го технологического университета 
«МИСиС».

Анатолий Александров, ректор 
Московского государственного тех-
нического университета имени Н.Э. 
Баумана (МГТУ им. Н.Э. Баумана).
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 «Отучилась в очной аспирантуре. На-
учный руководитель уехал в дли-
тельную командировку, диссертация 
написана, но защитить ее я не успе-
ла. Как быть? Становиться соискате-
лем?» Анна, Москва.
Александр Климов | Необходимо 

связаться с организацией, где разра-

батывалась диссертация, и просить 

дать заключение. Далее следует обра-

титься в любой диссертационный со-

вет по соответствующей специально-

сти. Список советов можно посмо-

треть на сайте ВАК. В случае если воз-

никают проблемы, можно обращать-

ся в Рособрнадзор.

«Так кто все-таки должен прису-
ждать ученые степени — ВАК или сам 
вуз?» Преподаватели технического 
университета, Екатеринбург.
Алевтина Черникова | ВАК — всего 

лишь организационная структура, 

она координирует деятельность вуза. 

Оценку по большому счету дает науч-

ное сообщество, оно не такое боль-

шое, потому что в каждой предметной 

области не так уж много людей, кото-

рые занимаются конкретной пробле-

матикой долго и глубоко. Не важно, по 

какой системе  оценивать диссерта-

ции. В любом случае ответственность 

за качество несет вуз, в котором была 

подготовлена работа и диссертацион-

ный совет, где она защищалась.

«Что может измениться в правилах 
приема в инженерные вузы?» Семья 
Кузнецовых, Калининград
Александр Климов | В целом Поря-

док приема в вузы на 2015/16 учебный 

год имеет высокую степень преемст-

венности в сравнении с предыдущи-

ми годами. Мы заинтересованы в том, 

чтобы выпускники школ могли плани-

ровать свою деятельность. Начиная с 

этого года вузы смогут учитывать ин-

дивидуальные достижения абитури-

ентов. Дополнительные балы могут 

начисляться за спортивные достиже-

ния, аттестат с отличием, волонтер-

скую деятельность, участие в олимпи-

адах, итоговое сочинение. Вуз сам ре-

шает, сколько баллов начислять и за 

что. Важно, что все правила приема 

опубликованы вузами еще 1 октября. 

Поэтому рекомендую смотреть ин-

формацию на их сайтах.

«Куда не надо поступать абитуриен-
там в этом году? Какие технические 
вузы ожидает реорганизация?» Еле-
на Петушкова, мама выпускника, 
Тула.
Александр Климов | Любые решения 

возможны только после взвешенной 

оценки последствий реорганизации. 

При этом все права студентов на об-

разование по избранной специаль-

ности защищены. Рекомендую по-

смотреть на сайте www.miccedu.ru/

monitoring/ результаты мониторинга 

вузов и филиалов. Очень полезная 

информация для вдумчивых абитури-

ентов и их родителей.

ЧИТАТЕЛИ СПРАШИВАЮТ 

В декабре этого года должен состояться первый пуск ракеты «Союз-2» с нового 

космодрома Восточный. Космодром строится, планы огромные. Не предусма-

тривается ли специальная программа по подготовке специалистов именно для 

Восточного? На какие вузы ляжет основная нагрузка? — задали вопрос ректорам 

журналисты «РГ».

-  У нас в стране достаточно много технических, в том числе авиационных и аэро-

космических университетов. Бауманка, МАИ, Казанский авиационный инсти-

тут, Самарский аэрокосмический университет... — ответил ректор Бауманки. — И 

не совсем правильно было бы говорить о том, что только Бауманка и МАИ откро-

ют на Восточном свои филиалы. На первый план выходит сетевое сотрудничест-

во. В Благовещенске есть хороший  университет, который  мог бы к нему  присо-

единиться. Нужны совместные программы с региональными университетами: 

надо переподготовить их профессуру, преподавателей, которые читают мате-

матику, физику, инженерные дисциплины. Можно открывать совместные маги-

стратуры, чтобы студент получил базовые знания в местном вузе, в магистрату-

ру приехал в Москву, Казань, Самару или Томск и потом вернулся на космодром 

работать. Надо думать , как адресно готовить инженеров. Есть возможность от-

крыть на предприятиях отраслевые факультеты, когда в первой половине дня 

идут лекции, а во второй - работа на производстве. Такие факультеты уже есть на 

РКК «Энергия», НПО «Машиностроение», на других предприятиях. Примерно 

такое же мы должны сделать для космодрома Восточный.

Корреспонденты «РГ» тут же позвонили в Благовещенск  ректору Амурского го-

суниверситета Андрею Плутенко.

— Мы за все формы кооперации, — сказал ректор. — С 2009 года наш университет 

сотрудничает в подготовке кадров с МАИ и Южноуральским госуниверситетом. 

Сначала студенты учатся у нас два с половиной года, потом мы отправляем их 

еще на такое же время в Москву и Челябинск. По таким программам уехали 

учиться уже 100 студентов. Проблема в том, как их вернуть назад в регион? Если 

удастся вернуть хотя бы половину инженеров — уже хорошо. Их надо заинтере-

совывать перспективами карьерного роста, зарплатой, социальным пакетом. 

Может быть, и жильем.

КАДРЫ ДЛЯ КОСМОДРОМА: ЗВОНОК ИЗ «РГ» 

ЦИФРЫ И ФАКТЫ
Сколько получают преподавате-
ли вузов (в среднем) 
МГТУ им Баумана — от 60 до 80 
тысяч рублей.
МИСиС — 78 тысяч рублей
Томский политех —  66 тысяч ру-
блей, профессор — 93 тысячи .

1
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Образование На золотой юбилей РУДН в Москве соберутся студенты и выпускники 
разных поколений из 152 стран

Элвис, Хилари и Наполеон
Александр Емельяненков 

В 
каком, скажите, общем 
списке могли быть ря-
дом премьер-министр 
Чада Юсуф Аббас, гла-
ва  Рособразования 

Григорий Балыхин и президент 
Кооперативной Республики 
Гайана Бхаррат Джагдео? 

И почему в него же попали 
спикер Мосгордумы Владимир 
Платонов, главред «Независи-
мой газеты» Константин Ремчу-
ков и кандидат в президенты Рос-
сии Ирина Хакамада, по соцопро-
сам дважды названная «Женщи-
ной года» и выпустившая книгу 
«SEX в большой политике»? 

Да, все они — выпускники од-
ного российского университета. 
Правда, в годы их студенчества 
вуз на юго-западе Москвы не 
имел в названии слова «Россий-
ский». Его официальное наиме-
нование до 1992 года — Универси-
тет дружбы народов имени Па-
триса Лумумбы. А вот ровесники 
советской перестройки, к приме-
ру, «шоколадный мальчик» Пьер 
Нарцисс с телевизионной «Фа-
брики звезд» свою alma mater на-
зывают коротко: РУДН. Уже без 
Лумумбы.

В том же списке, если поста-
раться, можно найти Элвиса Охе-
да Кальюни из Боливии. Он за-
кончил университет в 1992 году, 
а спустя десять лет был назначен 
Временным поверенным в делах 
посольства своей страны в Рос-
сии. 

Руководителем миротворче-
ской миссии ООН стал выпуск-
ник 1987 года Абдулаи Наполеон 
из Либерии. 

Ведомством вроде нашего 
МЧС в Уганде руководит сейчас 
Хилари Обалокер Онек. В Уни-
верситете дружбы народов он по-
лучил диплом инженера-строи-
теля и степень магистра, а затем 
еще два года углублял специали-
зацию в Московском инженерно-
строительном институте. К зна-
ниям и навыкам, полученным в 
Москве уже в зрелом возрасте, 
далеко за сорок, прибавил сте-
пень магистра делового админи-
стрирования (Университет Ма-
карере) и два аспирантских сер-
тификата — Института частно-го-
сударственного предпринима-
тельства в Вашингтоне и Гар-
вардского университета.

— Постдипломное образова-
ние — это поле больших нереали-
зованных возможностей РУДН, — 
признал в начале нашей беседы 
ректор университета Владимир 
Филиппов, дав понять, что факта-
ми из биографии угандийского 
министра мы затронули больную 
струну. 

Своих не бросают
В Л А Д И М И Р  Ф И Л И П П О В : Еще в 1985 
году вышло постановление Сове-
та Министров СССР о создании у 
нас Института повышения ква-
лификации иностранных вы-
пускников советских вузов. Уже 
тогда пришло понимание, что си-
стема переподготовки и повыше-
ния квалификации через 5—10 
лет жизненно необходима. В про-
тивном случае наши выпускники 
едут в страны Западной Европы и 
учатся на их технологиях. База 
наша, а технологии их. И обору-
дование покупают на Западе. 

Взять, к примеру, Нигерию. В 
свое время СССР помогал разви-
вать там нефтедобычу и строить 

перерабатывающие заводы, наш 
университет активно готовил ка-
дры. Через какое-то время, уже 
будучи ректором, туда приез-
жаю, встречаюсь с выпускника-
ми, они говорят: «Вы нас броси-
ли. И нас всех теперь заставили 
учить итальянский язык». Пото-
му что итальянцы все перекупи-
ли, везут свое оборудование, и 
специалистам с хорошим рус-
ским приходится на них рабо-
тать…

Что сейчас мешает наладить та-
кую переподготовку для выпуск-
ников РУДН и для иностранцев, 
закончивших другие российские 
вузы? 
ВЛАДИМИР ФИЛИППОВ: Мы понимаем, 
что самим надо инициативу про-
являть. Но в одиночку, без под-
держки государства, это дело не 
потянуть. Ведь как бывает? Нам 
ставят задачу — давайте прини-
мать на учебу кубинцев. А мы 
уже знаем: с Кубы сейчас не 
рвутся в Россию, чтобы получить 
диплом бакалавра или магистра. 
Зато на повышение квалифика-
ции наши выпускники готовы 
приехать. Но мы не можем их 
принять. Допустим, Россия выде-
ляет для приема иностранцев 15 
тысяч стипендий, но там нет по-
нятия «повышение квалифика-
ции». Поэтому все, до свидания. 
Тем же кубинцам приходится от-
казывать. 

То есть бюджетные ассигнова-
ния есть только на приглашение 
иностранных студентов?
ВЛАДИМИР ФИЛИППОВ: Да. А на повы-
шение квалификации не выделя-
ется ничего. Ну, так измените, 
это же бумага! Вместо «студен-

тов» напишите «обучающихся». 
Одно слово замените в постанов-
лении правительства. И у нас, у 
нашей страны расширятся воз-
можности. Мы перестанем отда-
вать выпускников российских 
вузов в руки западных бизнесме-
нов.

Многие студенты РУДН во время 
учебы в Москве создают семьи. 
И пускают корни в России? Или 
абсолютное большинство воз-
вращается туда, откуда приеха-
ли? 
ВЛАДИМИР ФИЛИППОВ: Наметилась, я 
бы сказал, другая тенденция. На-

иболее способные наши выпуск-
ники все чаще уезжают не к себе 
на родину, а в Западную Европу и 
в США. И там занимают большие 
должности. Один наш выпуск-
ник, например, работал в НАСА и 
долгое время был президентом 
Ассоциации иностранных уче-
ных и инженеров индусского 
происхождения. А в США в этой 
ассоциации 10 тысяч индусов. В 
Канаде в ранге министра и сей-
час работает наша выпускница, 
которая отвечает за развитие ко-
ренных и малочисленных наро-
дов Севера. 

А сама откуда? 
В Л А Д И М И Р  Ф И Л И П П О В :  А сама, за-
метьте, из Африки. Не менее по-
учительная история с Герма-
нией. Мы в советские времена 
не получали оттуда студентов. 
Университету было попросту 
запрещено принимать на учебу 
а) из стран капитализма и б) из 
социалистических стран. Ни из 
Польши, ни из Венгрии, ни из 
Китая нельзя. Только из разви-
вающихся государств. И вдруг 
на днях я узнаю, что в Германии 
создана Ассоциация выпускни-
ков РУДН, у них даже есть свой 
сайт. 

То есть это наши бывшие сту-
денты — выходцы из Азии, Афри-
ки, Латинской Америки, из са-
мой России. Ведь человек как 
рыба — ищет, где лучше, где мо-
жет полнее себя реализовать. А 
дома, выходит, таких условий не 
оказалось. Это, к сожалению, и 
российская беда: не созданы ус-
ловия, чтобы у нас оставались и 
работали самые талантливые. В 
результате получается, что мы 
готовим кадры не только для 
развивающихся, но и для мно-
гих развитых, в том числе евро-
пейских стран.

Зовут Рига и Таллин

Как и откуда сейчас поступают в 
РУДН? Изменилось ли соотноше-
ние россиян и иностранцев? 
ВЛАДИМИР ФИЛИППОВ: Тут два ключе-
вых момента. Общая численность 
студентов, в том числе иностран-
ных, резко увеличилась. В 1993 
году, когда я принял университет, 
иностранцев было 3700, сейчас — 
6300. Тогда у нас были представле-
ны 109 стран, в этом учебном году 
— 152.

Но пропорция изменилась. 
Если раньше было 60 процентов 
иностранцев и 40 — россияне, то 
теперь ровно наоборот. Это пото-
му, что жизнь заставила и нас, в 
РУДН, зарабатывать деньги, при-
нимая на платное отделение сту-
дентов из России. Мы были выну-
ждены делать это и в 90-е годы, и в 
начале 2000-х. Сейчас в универси-
тете на разных формах обучения 
28 тысяч студентов. 

При этом мы остаемся вузом 
номер один в мире и по числу 
стран, откуда у нас студенты, и по 
процентному соотношению ино-
странцев. 

Стремление к возможно больше-
му числу стран не может стать 
чем-то вроде коллекционирова-
ния? Из Германии — один сту-
дент, из Ирландии — два, а из Ки-
тая или Казахстана — 94 процен-
та всех иностранцев?
ВЛАДИМИР ФИЛИППОВ: Мы за этим 
следим. Да, сегодня виден неко-
торый перевес абитуриентов из 
СНГ. Для некоторых российских 
вузов это наиболее простой путь 
отчитаться перед государством, 
сколько мы приняли иностран-
цев. Приняли студента из Казахс-
тана — иностранец. И отчитались, 
что квоту 15 тысяч мы выполни-
ли. А надо поработать так, чтобы 
из Африки набрать. Ведь стипен-
дии государство выделяет с уче-
том определенной геополитики. 

Армения и Казахстан не в счет? 
ВЛАДИМИР ФИЛИППОВ: Почему? На 
данном этапе СНГ — тоже наш ге-
ополитический приоритет. Но 
определенный резон в вашем во-
просе есть. Для такого универси-
тета, как РУДН, найти 6 тысяч 
студентов, например, в Китае 
или в Индии не проблема. Только 
этих двух стран было бы доста-
точно, чтобы обеспечить нужный 
по численности набор. Но это 
был бы индокитайский россий-
ский университет. А когда прини-
маем на обучение из 150 стран — 
это уже диверсификация де-фак-
то, это стабильность.

Перед Новым годом в вестибюле 
РУДН я видел поздравление ва-
шей выпускнице Тамаре Беру-
чашвили, которая стала мини-
стром иностранных дел Грузии. 
А сейчас у вас есть студенты из 
Закавказья, из стран Балтии?
ВЛАДИМИР ФИЛИППОВ: Конечно. И на 
разных факультетах. Уже стало 
традицией, что каждый год деле-
гация РУДН выезжает в Эстонию, 
по приглашениям оттуда посеща-
ет школы. Из Латвии наш посол 
пишет: вас ждут, приезжайте…

Разные, но равные 

А вы сами какие ожидания свя-
зываете с ближайшим будущим? 
Санкции, обвал рубля, изменчи-
вое соотношение мировых ва-
лют — что РУДН во вред, а что на 
пользу?
ВЛАДИМИР ФИЛИППОВ: Я, позвольте, 
так скажу. РУДН готовит, выпу-
скает и поддерживает собствен-
ную валюту. Она называется 
«человеческий капитал». Это то, 
что потом работает на нашу 
страну, на ее экономику многие 
десятилетия. Ведь наше высшее 
образование при всех прошлых 
и нынешних сложностях было и 
остается одним из лучших в 
мире. Мы не случайно лидируем 
в космосе, у нас надежная боро-
на, а российские технологии в 
атомной энергетике сегодня са-
мые востребованные и конку-
рентоспособные. 

Поэтому и едут в Россию за 
знаниями. А мы в РУДН видим за-
дачу в том, чтобы выпускники с 
нашим дипломом могли найти 
достойную работу даже в усло-
виях жесткой и не всегда равной 
конкуренции с выпускниками 
английских, французских, аме-
риканских университетов. 

Многое значит и сама атмос-
фера, в которой будет учиться 
молодой человек или девушка, 
приехавшие из другой страны. 
Ведь с учетом подготовительно-
го отделения, четырех лет бака-
лавриата и двух магистратуры 
они проводят в Москве, в РУДН, 
семь, а поступившие в аспиран-
туру — все десять лет. И для абсо-
лютного большинства это свет-
лые воспоминания и дружеские 
связи на всю последующую 
жизнь.

А кризисы приходят и уходят. 
И трактовка событий, оценки по-
литиков меняются порой на пря-
мо противоположные. На том са-
мом месте, где вы, несколько раз 
сидел и вел беседу, как мы сей-
час, «террорист номер один» 
Ясир Арафат, лидер Организа-
ции освобождения Палестины.

Вы ведь террористом его не счи-
тали…
ВЛАДИМИР ФИЛИППОВ: Мы — нет. Но 
американцы называли только 
так, и не иначе. А потом времена 
изменились, и оценки тоже. Ара-
фат стал по должности, по дипло-
му самым миролюбивым челове-
ком — лауреатом Нобелевской 
премии мира… 

Это я к тому, что и нынешние 
обвинения в адрес России, вве-
денные против нас санкции — яв-
ления схожего порядка. Предвзя-
ты и субъективны. Традиции, на 
которых мы стараемся выстраи-
вать обучение в РУДН, никакой 
исключительности, двойной мо-
рали не допускают. А имеют в 
своей основе общечеловеческое 
понимание, что и китайцы, и аф-
риканцы, и европейцы, которые 
здесь учатся, — все одинаковы. И 
главный лозунг у нас: «Мы раз-
ные, мы равные». 

В лице нашего сегодняшнего 
собеседника «Российская газе-
та» поздравляет всех выпуск-
ников, студентов и преподава-
телей РУДН с 55-летием.

«Мы разные, мы равные» — вот 
главный принцип РУДН, утвержда-
ет его ректор Владимир Филиппов. 

Акцент

 Для РУДН 6 тысяч студентов 
из Индии и Китая не пробле-
ма. Но это был бы индокитай-
ский российский университет 
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По числу иностранных студентов РУДН стал первым среди равных.  

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

ОАО «Газпромнефть-ННГ» извещает о проведении 
общественных обсуждений намечаемой деятельности по 
проекту:  «Обустройство дополнительных скважин 
Вынгапуровского месторождения. Поисково-оценочная 
скважина 180ПО. Расширение кустов скважин №№ 40, 46, 64 бис, 
68, 331, 393» Шифр 743-13. 

Цель намечаемой деятельности: добыча нефти и газа.
Месторасположение намечаемой деятельности:  

Пуровский район, ЯНАО.
Заказчик: ОАО «Газпромнефть-ННГ», г. Ноябрьск,  

ул. Ленина 59/87. 
Исполнитель: ЗАО «Институт Сибпроект», г. Нижневартовск, 

ул. 60 лет Октября, д. 4П.
Общественные обсуждения (слушания) организованы 

администрацией МО Пуровский р-н, администрацией 
п. Ханымей и состоятся 5 марта 2015 года в 15.00 (время 
местное) по адресу: п. Ханымей, ул. Мира, д. 53, помещение 
ДК «Строитель».

Ознакомиться с материалами оценки воздействия на 
окружающую среду можно с 2.02.2015 по 4.03.2015  
по адресам:

1.  Пуровский район, п. Ханымей, ул. Мира, д. 53,  
помещение ДК «Строитель». 

2.  г. Нижневартовск, ул. 60 лет Октября, д. 4П,  
строение 8, ЗАО «Институт Сибпроект», 

Телефон: 8 (3466) 41-55-33. 
Ответственный: ГИП Фролов Юрий Валерьевич.
Прием письменных замечаний и предложений 

от граждан и общественных организаций осуществляется 
с момента публикации настоящего объявления по 4.03.2015 г. — 
в рабочие дни с 8.30 до 18.00, по адресу: г. Нижневартовск, 
ул. 60 лет Октября, д. 4П, каб. 209, телефон/факс: 8 (3466) 41-55-
33/41-42-41 и в общественной приемной по адресу: Пуровский 
район, п. Ханымей, ул. Мира, д. 53, помещение ДК «Строитель». 

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИЗВЕЩЕНИЕ  
О ПРОВЕДЕНИИ ОБЩЕСТВЕННЫХ ОБСУЖДЕНИЙ,  

ВКЛЮЧАЯ ОБЩЕСТВЕННЫЕ СЛУШАНИЯ МАТЕРИАЛОВ 
ОЦЕНКИ ВОЗДЕЙСТВИЯ НА ОКРУЖАЮЩУЮ СРЕДУ

В соответствие с Федеральным законом от 23 ноября 1995 г. 
№ 174-ФЗ «Об экологической экспертизе» и «Положением об оцен-
ке воздействия намечаемой хозяйственной и иной деятельности 
на окружающую среду в Российской федерации» ОАО«Ангарский 
завод полимеров» уведомляет о начале проведения общественных 
обсуждений по материалам предварительной оценки воздействия 
на окружающую среду (ОВОС) в рамках строительства объектов:

1.  «Котельная — объект 1997а», г. Ангарск, Первый промышлен-
ный массив, квартал 8, цель строительства — производство те-
плоносителя для промышленных нужд.

2.  «Установка по производству полистирола. Объект 1452а. 
Склад хранения товарного полистирола», г. Ангарск, Первый 
промышленный массив, квартал 47, цель строительства — хра-
нение готовой продукции.

Заказчик — ОАО «Ангарский завод полимеров»
С проектной документацией для рассмотрения и подготовки за-

мечаний можно ознакомиться с 28 января 2015 г. по адресу: г. Ан-
гарск, первый промышленный массив, об. 1404, здание Управления 
капитального строительства, читальный зал Технической библиоте-
ки ОАО «АНХК» с 9 до 16.00 по будням.

Ответственный за организацию общественных обсуждений:
ОАО «АЗП» — Сергеев Роман Александрович (г. Ангарск, Первый 

промышленный массив, квартал 8, об. 1851, каб 3., тел.: 8 (39955) 
57-32-16).

Администрация АМО — Хлюстов Алексей Алексеевич, (г. Ангарск, 
пл. Ленина, 63-й квартал, дом 2, каб. 68, тел.: 8 (3955)52-21-93).

Очные общественные слушания состоятся 6 марта 2015 г. в 10.00 
по адресу: г. Ангарск, Первый промышленный массив, квартал 8, об. 
1840, конференц-зал ОАО «Ангарский завод полимеров». Желаю-
щим принять участие необходимо заранее подать заявку.

Форма предоставления замечаний: заинтересованным гражданам 
и общественным организациям предоставлена возможность выразить 
свое мнение путем заполнения опросных листов (имеются в указанной 
библиотеке), лично ответственному с 15.00 до 16.00 в помещении би-
блиотеки, а также по указанным телефонам и на адрес secr@azp.ru.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Информационное сообщение
ОАО «Башкирская содовая компания» извещает о проведении об-

щественных слушаний по материалам оценки воздействия на окружаю-
щую среду минерального продукта содового производства в результате 
осуществления намечаемой деятельности по применению его в качестве 
материала для рекультивации при реализации предлагаемой к исполь-
зованию технологии рекультивации различных промышленных объек-
тов, находящихся на территории Республики Башкортостан. Заказчик: 
ОАО «Башкирская содовая компания», 453110, Республика Башкорто-
стан, г. Стерлитамак, ул. Техническая, 32, тел.: +7 (3473) 290-728.

Слушания состоятся 5 марта 2015 года в 16 часов 00 минут по адре-
су: г. Стерлитамак, Проспект Октября, 32, конференц-зал администра-
ции г. Стерлитамак. Ответственные организаторы общественных слу-
шаний: Администрация г. Стерлитамак, ОАО «Башкирская содовая 
компания», Союз экологов Республики Башкортостан. 

Место ознакомления с материалами, предоставления в письмен-
ной форме предложений и замечаний: г. Стерлитамак, ул. Техниче-
ская, 32, тел.: +7 (3473) 292-529.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Уважаемые жители!
4 марта 2015 года в 17.30 по адресу: г. Салехард, ул. Сверд-

лова, 48, зал заседаний № 102, состоятся общественные об-
суждения намечаемого строительства объекта «Полигон 
ТБО (2-я очередь), г. Салехард». Инициатор общественных 
обсуждений — МКУ «Управление капитального строи-
тельства», контактные телефоны (34922) 3-39-66, 3-37-26, 
8-913-637-90-64, юридический адрес: 629007, ЯНАО, г. Са-
лехард, ул. Свердлова, 49.

Регистрация участников общественных обсуждений — 
4 марта 2015 года с 17.00 до 17.30.

С материалами и документацией о подлежащей к обсуж-
дению намечаемой хозяйственной и иной деятельности на 
окружающую среду можно ознакомиться в период с 12 ян-
варя 2015 года по 3 марта 2015 года по адресу: г. Сале-
хард, ул. Свердлова, 49, каб. № 405, а также на официаль-
ном сайте муниципального образования город Салехард 
(salekhard.org).

Письменные замечания и предложения заинтересован-
ных участников общественных обсуждений принимаются 
комиссией по общественным обсуждениям в срок до 3 мар-
та 2015 года по адресу: г. Салехард, ул. Свердлова, 49 каб. 
№ 308.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ОБЪЯВЛЕНИЕ  
ВЫСШЕЙ КВАЛИФИКАЦИОННОЙ КОЛЛЕГИИ СУДЕЙ 

РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ

В соответствии с Законом Российской Федерации от 26 июня 
1992 г. № 3132-1 «О статусе судей в Российской Федерации» 
Высшая квалификационная коллегия судей Российской Федера-
ции объявляет об открытии вакантных должностей:

—  заместителя председателя Владимирского гарни-
зонного военного суда;

—  судьи Московского окружного военного суда;
—  судьи Архангельского гарнизонного военного суда;
—  судьи Вологодского гарнизонного военного суда;
—  судьи Московского гарнизонного военного суда;
—  судьи Новосибирского гарнизонного военного суда;
—  судьи 95 гарнизонного военного суда.
Заявления и документы, перечисленные в пункте 6 ста-

тьи 5 вышеназванного Закона, принимаются от претендентов 
на указанные вакантные должности с понедельника по четверг 
с 10.00 до 18.00, в пятницу — с 10.00 до 16.45, по адресу: 123995, 
г. Москва, ул. Баррикадная, 8, строение 4, каб. № 120. 

Последний день приема документов — 3 марта 2015 года. 
Заявления и документы, поступившие после указанного срока, 
к рассмотрению не принимаются.

ВИЗИТНАЯ

КАРТОЧКА
Владимир Филиппов возглавляет 
РУДН в качестве ректора с 1993 
года с семилетней уважительной 
отлучкой для работы в должно-
сти министра образования 
(1998—2004) и помощника главы 
правительства РФ (2004—2005). 
До этого был деканом факульте-
та физико-математических и 
естественных наук, заведовал ка-
федрой математического анали-
за, семь лет руководил Научным 
управлением университета, был 
на стажировке в Свободном уни-
верситете Брюсселя в Бельгии. А 
еще раньше учился в аспиранту-
ре, служил в армии, возглавлял 
Совет молодых ученых универси-
тета, подготовил кандидатскую 
и докторскую диссертации. 
Неплохая, согласитесь, карьера 
для паренька из Урюпинска, в 1973 
году с отличием закончившего 
тот самый университет, где он 
теперь ректором.
В заключение скажем, что до-
кторскую по матанализу Влади-
мир Филиппов защищал не на сво-
ей кафедре и даже не в стенах 
РУДН, а в знаменитой «стеклов-
ке» — Математическом инсти-
туте им. В.А. Стеклова Россий-
ской академии наук. Знаменитой 
прежде всего высоким уровнем 
математической науки и требо-
вательностью к соискателям. 
Так что краснеть за свою диссер-
тацию нынешнему председателю 
ВАК профессору Филиппову уж 
точно не придется.

Первый выпуск в Университете друж-

бы народов имени Патриса Лумумбы 

состоялся в 1965 году. За прошедшие 

полвека здесь получили путевку в 

жизнь более 90 000 специалистов. 

Университетский комплекс РУДН рас-

положен на юго-западе Москвы на 

улице Миклухо-Маклая. Это своего 

рода мини-город в мегаполисе. Неко-

торым его обитателям кажется, что 

«тут можно учиться и ни разу не вые-

хать с Миклухи». И действительно, в 

университете, куда приезжают ино-

странные граждане на 5—10 лет, со-

зданы все возможности для полно-

ценной жизни. Это не только достой-

ные условия для учебы, но и творче-

ская самореализация в 30 студиях, ан-

самблях и кружках Интерклуба, вос-

питание лидерских качеств и актив-

ной жизненной позиции в более чем 

200 общественных организациях 

РУДН. В студгородке открыто более 

20 национальных кафе, есть физкуль-

турно-оздоровительный комплекс, в 

котором более 30 спортивных секций 

по различным видам спорта.

Прежний ректор университета Влади-

мир Францевич Станис любил повто-

рять: «Что бы ни случилось, РУДН не 

пропадет. Даже окажись мы на необ-

итаемом острове, наши аграрии нас 

накормят, медики вылечат, инженеры 

построят дом». 

РУДН — лидер среди всех российских 

вузов как по количеству магистерских 

программ на английском языке (их бо-

лее 30), так и по совместным маги-

стерским программам (более 100) с 

ведущими университетами мира, что 

позволяет студентам одновременно 

получать два диплома: РУДН и одного 

из 106 вузов-партнеров.

В Мировом рейтинге вузов QS 

(Quacquarelli Symonds) РУДН входит в 

ТОП-500 университетов мира, в ТОП-

100 университетов стран БРИКС, за-

нимает седьмое место в рейтинге ву-

зов стран России, СНГ и Балтии. А по 

критерию «интернационализация» 

РУДН не имеет равных: здесь ежегод-

но учатся студенты из 140—150 стран 

(по неофициальным подсчетам, более 

500 народов и национальностей).

По инициативе РУДН в 2003 году про-

веден первый Всемирный форум ино-

странных выпускников советских и 

российских вузов. Инициатива полу-

чила поддержку руководства России, 

было проведено еще три аналогичных 

форума. Нынче, 5—7 февраля, в Мо-

скве на базе РУДН пройдет междуна-

родная научно-практическая конфе-

ренция «Интернациональный универ-

ситет — стратегия и тактика развития».

РАКУРС

ЛИГА НАЦИЙ НА УЛИЦЕ МИКЛУХО-МАКЛАЯ

Другие малоизвестные 
факты из истории РУДН — 
на сайте
www.rg.ru
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ТЕАТР В Зале Чайковского
представили «Демона» 

Не видать тебе 
Тамары 

Ирина Муравьева 

НА МОСКОВСКОЙ филармонической сцене впервые со-
стоялась театральная премьера. Режиссер Дмитрий Бер-
тман поставил в Концертном зале Чайковского оперу Ан-
тона Рубинштейна «Демон». В роли Духа-искусителя — 
Дмитрий Хворостовский. В спектакле заняты сопрано 
Асмик Григорян (Литва), бас Александр Цымбалюк, со-
листы и хор «Геликон-оперы», Госоркестр им. Е.Ф. Свет-
ланова. Дирижер Михаил Татарников. 

Появление в филармонической афише «Демона» Ру-
бинштейна не случайно. Спеть партию люциферическо-
го любовника, надмирного искусителя давно мечтал 
звездный российский баритон Дмитрий Хворостовский. 
Московская филармония пошла навстречу певцу, нару-
шив при этом свой привычный формат концертного ис-
полнения оперы. Вспомнили о театральном прошлом 
зала Чайковского, связанном с именем Мейерхольда, по 
замыслу которого и создавалось это новаторское сцени-
ческое пространство, без кулис и оркестровой ямы пере-
текающее в амфитеатр. Освоить театральный потенциал 
зала пригласили Дмитрия Бертмана, который вместе с 
венгерским 3D-художником Ласло Жолтом Бордосом за-
думали в «Демоне» необычную визуальную среду — объ-
емные световые проекции, создающие иллюзию 
«сверхъестественного» пространства. На сцене — ор-
кестр с подсвеченными в полутьме пультами и лаконич-
ная бутафория в духе аллегорических натюрмортов: с 
глобусами — трехмерной моделью планет, кубками — зна-
ком удовольствий и грешной жизни, знаком постоянно-
го выбора между злом и добром, гением и злодейством, 
любовью и рацио, Хор адских духов вещает с портиков 
над сценой, там же является Демон. 

И надо заметить, что в эффектных плазменных пере-
ливах света в «Демоне», трансформирующихся то в 
образ Духа, то в солярную лучистую эмблему, то в ги-
гантские стебли неведомых цветов или застылую кра-
сноту в сцене убийства жениха Синодала, не оказалось 
ничего общего с той роскошной мистерией красок — ко-
бальтово-лилово-золотой, обольщающей уже более ста 
лет знаменитым врубелевским Демоном. Цвет современ-
ного Демона — монохромный, и только пронзительная 
синева просцениума напоминает о живописном каноне 
духовной сферической красоты. 

Образ Демона у Дмитрия Хворостовского харизмати-
чен. Но он не вечно молодой красавец-искуситель и не 
мефистофельский типаж с исступленным взглядом, а по-

старевший роковой любовник с седыми прядями волос и 
холодным отрешенным взглядом. Его Демон воплощает 
скуку, знание: все — в прошлом, весь мир — прочитанная 
книга. Этот Демон знает, что нет смысла тратить силы 
даже на зло: оно творится само по себе. Хворостовский 
поет своего героя безупречно ровно, гладким звуком, от-
делывая каждую фразу и не поддаваясь плотным крещен-
до оркестра. Зато Ангел в спектакле, партия которого пе-
редана от меццо-сопрано к контратенору (Вадим Вол-
ков), звучит истово и императивно — «изнанкой» Демо-
на. Между ними и разыгрывается битва за Тамару. Юную 
красавицу, смутившую бесстрастного Духа, исполняет 
Асмик Григорян — трепетная, исступленная, трагиче-
ская. В каждой ее сцене как будто «лопается струна», на-
двигается страшная сила рока, погибель, которая ощу-
щается каждой клеткой души. Ее Тамара пугается, зажи-
мает уши — и когда красиво поет Демон, и когда пышное 
свадебное празднество заканчивается прибытием жени-
ха-покойника, и когда в мороке является ей Демон. Без-
звучно вторит она его мантре: «И будешь ты царицей 
мира», вздрагивает, замирает, прикрывается лунным 
глобусом, падает на колени, бросается к няне (Лариса 
Костюк), оказывающейся в спектакле не утешительни-
цей, а холодной гранд-дамой с интонациями Графини из 
«Пиковой дамы» — персоной зла. 

Лирическим персонажем здесь выступает влюблен-
ный в Тамару жених Синодал, пленяющий в исполнении 
Игоря Морозова порывистым, страстным ариозо «Обе-
рнувшись соколом» и томной кантиленой в «Ноченькой 
темною». Сцена его убийства решена мастерски: ком-
пактно раскинувшаяся перед оркестром «на ночлег» 
свита Синодала под гипнотическим взглядом Демона, 
вещающего с портика «Спи, спи, не видать тебе Тама-
ры», медленно поднимается и, выворачивая пиджаки за-
дом наперед, превращается в «татар», напавших на кара-
ван. Сцену заливает кровавый свет. В такой лаконичной, 
экспрессивной режиссуре выстроен весь спектакль, где 
крупно поданы и вокальные работы (великолепные басы 
— Александр Цымбалюк (князь Гудал), Дмитрий Скори-
ков в партии Слуги Синодала), и оркестр, плотно спаян-
ный Михаилом Татарниковым в мрачные тутти, в страш-
ные пульсации видений, убийств, искусительных сцен, в 
пышные объемы в ариях и романсах. 

В финале «Демона» решается исход борьбы. Исход из-
вестен. Но Ангел в спектакле не побеждает. Ему достает-
ся тело Тамары, безжизненно повисшее на его руках. Лю-
бовь Тамары познал Демон. Пусть и на миг. 

Демон Дмитрия Хворостовского знает, что нет смысла тра-
тить силы на зло: оно творится само по себе.

ПРЕМЬЕРА В Электротеатре вспомнили Диониса 

Когда бы грек увидел наши игры 
Алена Карась 

Г
реки в этом сезоне оказа-
лись едва ли не самыми 
представительными евро-

пейцами в российском театре. Не 
будем говорить о деньгах и поли-
тике, но попробуем различить в 
этом что-то необходимое совре-
менному русскому обществу. 

В конце декабря Москва уви-
дела оперу «Королева индейцев», 
которую создал вместе с Петером 
Селарсом  Теодор Курентзис на 
музыку Генри Перселла. Не прой-
дет и месяца, как Курентзис 

вновь привезет на «Золотую ма-
ску» спектакль из Перми — оперу 
«Носферату», поставленную Тео-
доросом Терзопулосом на ли-
бретто Димитриса Яламаса. В пи-
терской Александринке Терзопу-
лос поставил пьесу Беккета «Ко-
нец игры». 

А в эти дни его спектаклем от-
праздновали открытие обнов-
ленного Электротеатра СТА-
НИСЛАВСКИЙ. 

Один из мощных театральных 
пассионариев, он много лет воз-
главлял Всемирную театральную 
олимпиаду. Убежденный в том, 

что современному человеку и об-
ществу, обескровленному влас-
тью виртуальных коммуника-
ций, не хватает энергии жизни, 
вооружившись собственным ис-
следованием и тренингом, он 
проповедует (не подражая Ниц-
ше, но напоминая о нем) возвра-
щение Диониса. Именно так на-
зывается его книга, изданная Бо-
рисом Юханановым в серии «Те-
атр и его дневник», которую пре-
зентовали в рамках московской 
премьеры трагедии Еврипида 
«Вакханки».

«Вакханки» — впечатляющий 

пример того, какой оздоровляю-
щей может быть технология ма-
стера. Прошедшая его тренинг 
группа актеров театра стала еди-
ным организмом. Двигаясь в спе-
циальной дыхательной технике, 
они выталкивают слова, как проб-
ки из бутылок с шампанским. С та-
кой же бодрящей энергией взры-
ва. Хором греческой трагедии ов-
ладевает Дионис — мастер экстаза, 
порядка и хаоса, безумия и логи-
ки, маска мужчины и женщины, 
человека и животного. И точно так 
же выходит на покатый помост иг-
рающая его Елена Морозова, бес-
страшно пустившая в себя новую, 
но близкую ей стихию предельно-
го. Но даже ей непросто играть 
яростного, мстительного и лука-
вого бога. 

С легкостью босоногого па-
стуха, прыгающего на горящих 
углях, Терзопулос возвращает 
само чувство трагического, кото-
рое, казалось, утрачено навсегда. 
Ведь сюжет «Вакханок» — это сам 
корень трагедии, описание ее ди-
онисийского статуса. Правитель 
Фив Пенфей, отказавшись при-
знать Диониса — бога природы, 
вина и вдохновения, провоциру-
ет его страшную месть: Дионис 
лишает рассудка женщин города 

и уводит их на гору Киферон, где 
они пьют вино и поют в его честь 
гимны. Среди вакханок — и мать 
Пенфея Агава, которая, осле-
пленная вакхическим экстазом, 
убивает сына, приняв его за льва 
и разорвав на части. 

Когда Агава в исполнении ак-
трисы театра Анатолия Василье-
ва Аллы Козаковой открывает 
залу свое лицо как трагическую 
маску, а над ней плачет и скорбит 
пылающая «маска» Диониса Еле-
ны Морозовой — мурашки, эти 
простейшие детские признаки 
ужаса, ползут по спинам зрите-
лей, скептичных по отношению 
ко всему. 

Дыхание — душа вдохновения, 
его корень царит в спектакле, под-
чиняя нас его пульсирующему, 
как кровяной ток, ритму. Взяв за 
основу разнообразные тренинги 
70-х годов, приобщившись к тех-
нологиям японского театра Но, 
Терзопулос отправляет актеров на 
поиски своих истоков. Диафраг-
мы актеров вибрируют, как туго 
натянутый там-там, то усыпляя, 
то бодря. Театр корней, театр ри-
туала, канувший в прошлое евро-
пейской культуры лет 30—40 на-
зад, ожил в Москве 2014 года не 
как музей, но как припоминание 

непройденных уроков, как при-
вивка необходимой технологии. 

Но не только театр мистерии, 
театр высокого ритуала пытает-
ся воскресить Терзопулос. В его 
работе — много юмора. По кон-
трасту с архаикой ожившего 
тела, с вакхическим напором му-
скулов и связок, открытых ртов и 
разметанных волос, выступает 
неподвижное, спеленутое точно 
мумия тело Кадма, убийцы Дра-
кона, мужа Гармонии, брата Ев-
ропы, отца Агавы и дедушки Пен-
фея (Антон Косточкин). Вся его 
поза напоминает зрителю тело 
вождя, лежащего в мавзолее. К 
нему протянуты трубки, и кажет-
ся, что это убитые друг другом 
его потомки все еще питают его 
своею кровью. 

Помимо прекрасных работ 
Елены Морозовой и Аллы Коза-
ковой, помимо отлично работаю-
щего хора, помимо смешного и 
страшного Кадма (Олег Бажанов) 
есть в спектакле еще фантастиче-
ские актрисы старшего поколе-
ния театра (Люди дворца), кото-
рые работают в яркой, гротеск-
ной, виртуозной технике внеш-
него рисунка, которая тоже дав-
но не являлась на нашей сцене. 

Есть, конечно, и ошибки в 
этой работе. Уроки контроля над 
телом и дыханием освоены, а по-
эзия, ее волшебство и ритм (ведь 
это перевод Иннокентия Аннен-
ского) не приходят. Впрочем, 
искали не их, а способность про-
являть и контролировать свой 
хаос, свою свободу, свое вдохно-
вение. Искали своего Диониса. И 
это, пожалуй, лучшее начало для 
нового театра. Терзопулос возвращает само чувство трагического, которое, казалось, утрачено навсегда.

Акцент

 Актеры выталкивают слова, 
как пробки из бутылок 
с шампанским

Прямая речь   В конкурсе Берлинского фестиваля фильм «14+» Андрея Зайцева  — 
лауреата фестиваля «Дубль дв@» «Российской газеты» 

Дети Челентано 
Валерий Кичин 

В 
конкурсной програм-
ме Берлинского фести-
валя Generation +, где 
соревнуются картины 
для детей и юношества, 

Россию представляет новинка от 
Андрея Зайцева «14+» — этот 
проект был известен под назва-
нием «Челентано». 

Это фильм о российских Ро-
мео и Джульетте, о первой любви 
четырнадцатилетних — чистой, 
робкой и самоотверженной. О 
том, как дети на глазах становят-
ся личностями. Любовный трил-
лер — такой уникальный жанр 
придумал Андрей Зайцев. Я ду-
маю, на Берлинском фестивале 
фильм такого уровня — редкая 
птица. И удивлюсь, если жюри 
программы Generation + ее про-
глядит. Мои вопросы Андрею 
Зайцеву:

Как и почему вы взялись за тему 
современных Ромео и Джульет-
ты? И почему фильм поменял на-
звание?
АНДРЕЙ ЗАЙЦЕВ: Я был под впечатле-
нием от картины Роя Андерссона 
«Шведская история любви». Он о 
подростковой любви, и там заме-
чательные дети: я поймал себя на 
том, что вот смотрю на них и все 
время улыбаюсь. Очень захоте-
лось сделать фильм об этом воз-
расте, о том, что я о нем помню и 
знаю. Стал писать сценарий, и 
так получилось, что параллельно 
слушал песни Челентано — они 
так удачно легли на замысел, что 
я решил их использовать в сюже-
те. Мы придумали, что папа ге-
роя был похож на Челентано, на 
стене висит его плакат, и т. д. Но, 
когда нашли детей на главные 
роли, выяснилось, что они вооб-
ще не знают, кто та-
кой Челентано, 
эта музыка им 
не знакома. Я 
попросил их 
п р и н е с т и 
свою музыку, 
и  результат 
о к а з а л с я 
б о га-

че, чем то, что я напридумывал. С 
Челентано это был бы фильм для 
родителей, а хотелось снять кино 
для подростков. 

Ваш сценарий был представлен 
на питчинге фестиваля «Кино-
тавр»...

И ваш предыдущий фильм «Без-
дельники» и «14+» — кино ощу-
щений. Они удивительны по бо-
гатству чувств, переживаемых в 
этом возрасте. И ощущению бы-
стротекущего времени: оно про-
ходит, и такой остроты эмоций 
уже больше никогда не будет. В 
фильме есть обозначение этой 
быстротечности: ребята рас-

сматривают магнитофонную 
кассету с таким же изумле-
нием, как я когда-то рас-

сматривал граммофон с 
трубой: для них 

это исто-
рическая 
релик-
вия. 
З А Й Ц Е В : 

Мне хо-
т е л о с ь 
сделать 

жесткую 
историю: 

ч т о б ы  з а -
вязка сразу 

втягивала зрителей в сюжет. 
Причем слова, по большому 
счету, ничего не значат: чем 
меньше слов произносят ге-

рои, тем лучше. Надо, чтобы 
было понятно и так. Вся драма-
тургия строится на взглядах, на 
том, что идет от героев. Да, это 
ощущения. 

В фильме пойман момент, кото-
рый бывает только однажды: пер-
вая любовь, способная перевер-
нуть душу и врезаться в память 
на всю жизнь. И вы этот уникаль-
ный для каждого момент зафик-
сировали. И остается ощущение, 
что он не сыгран исполнителями, 
а пережит. Так он правдив, так 
полно, подробно и естественно 
передан. Как это получилось? 
Ведь если у детей, играющих в 
фильме, еще нет такого опыта, им 
этого не сыграть. Но и повторить 
чудо никогда не удается.
ЗАЙЦЕВ: Нам повезло с выбором ре-
бят: их главное качество — они 
личности. Мы отсмотрели очень 
много детей, не меньше тысячи. 
Ассистенту по кастингу уже не 
нужно ходить по школам — искали 
через социальную сеть. По фото 
можно примерно понять, что за 

тип человека. И вот я увидел фо-
тографию Глеба Калюжного. Ко 
мне много детей приходило — та-
ких ярких личностей я среди них 
не видел. Личностей вообще мало, 
и если бы эти двое не могли сни-
маться, мы других просто бы не 
нашли. Оба они — и Глеб и Ульяна 
Васькович — не пустые, у них 
мысль в глазах, и они дико работо-
способны. Они же не профессио-
нальные актеры и не могут на-раз 
выдать нужную эмоцию! Мы сни-
мали по 17, по 18 дублей, у Глеба 
было 60 смен, и он опоздал только 
однажды. Когда тебе четырнад-
цать, и у тебя ветер в голове, это 
очень серьезная организован-
ность. Думаю, не каждый взро-
слый способен так вкладываться в 
работу и быть таким ответствен-
ным. Я их настраивал на нужный 
тон, но это не всегда работало: 
они быстро уставали — они же 
дети! И тогда играли «на автома-
те»: всё — мимо, всё — неточно. Я 
знал, что так будет, и мы на слож-
ные сцены отводили по 2—3 съе-
мочных дня, работали, пока не по-

лучится. Вот он открывает дверь, 
входит, смотрит на нее. Не то! 
Снова входит, смотрит. Не то: гла-
за пустые, входит мальчик-робот, 
движения неточны. И так раз за 
разом. И вдруг что-то происходит: 
и глаза те, что нужно, и все движе-
ния точны до миллиметра. Так что 
не было никакой гениальной ре-
жиссуры, когда ребята вдруг пре-
ображались. Все получалось пото-
му, что они талантливые, работо-
способные и очень старались. Ни-
какого волшебства.

Но волшебство все же возникло. 
Актерам реально по 14 лет?
ЗАЙЦЕВ: Да, на съемочной площад-
ке исполнилось 15. 

И сюжет оказался им по разме-
ру? То есть они понимали, о чем 
речь, уже могли это пережить?
ЗАЙЦЕВ: Акселерация! Конечно, 
они во многом уже взрослые. 
Хотя еще и дети — с этим плюше-
вым мишкой. Я потому и взялся 
за эту тему: в таком возрасте всё 
невероятно обострено. Вот в па-
раллельном классе есть девочка, 
в которую ты влюблен. И ты весь 
на всех переменках только и смо-
тришь: выйдет она или нет. А если 
не пришла — весь день погиб, хо-
дишь как в воду опущенный. А 
если ты ее увидел, ты счастлив 
абсолютно. А если вдруг бросит 
взгляд, да еще и улыбнется — ты 
пьян от счастья и весь день вспо-
минаешь, как она взглянула.  

Как я понял, в фильме звук пря-
мой, без переозвучки?
ЗАЙЦЕВ: Да, у нас замечательные 
звукорежиссеры, и с ними мы 
уже вторую картину не переоз-
вучиваем. «Чистый звук» есте-
ственнее. И как заставишь де-
тей второй раз сыграть то же 
самое!

Каковые перспективы фильма в 
российском прокате?
ЗАЙЦЕВ: Мне хочется думать, что 
это зрительское кино. И что под-
ростки на фильм о своем возра-
сте, своих переживаниях и про-
блемах пойдут. 

Я понимаю, что говорить об этом 
еще рано, пусть фильм сначала 
пройдет в прокате. Но заранее 
приглашаю вас участвовать в на-
шем онлайн-фестивале «Дубль 
дв@». Вы же наш лауреат!
ЗАЙЦЕВ: А знаете, видеокамера, ко-
торую я получил вместе с призом 
вашего фестиваля за «Бездельни-
ков», активно участвовала в ра-
боте над новым фильмом. Мы 
весь кастинг провели с нею — сни-
мали детей. А потом она постоян-
но была с нами на съемочной 
площадке. 

В фильме пойман момент, 
который бывает только однажды: 
первая любовь.

Акцент

 Любовный триллер — 
такой уникальный жанр 
придумал Андрей Зайцев

Кадры из фильма смотрите 
на сайте
www.rg.ru/art/1076092
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Архив   Кто и как пытался сорвать встречу «большой тройки» в Ялте?

Пир и мир победителей
Юрий Борисёнок,
Сергей Девятов,
Валентин Жиляев 

70 
лет назад, с 4 по 
11 февраля 1945 
года,  в  Крыму, 
входившем тогда 
в состав РСФСР, 

состоялась вторая за годы Вто-
рой мировой войны конферен-
ция глав «большой тройки» — 
СССР, США и Великобритании. 
Сталин, Рузвельт и Черчилль на-
кануне окончательного разгрома 
гитлеровской Германии обстоя-
тельно обсудили и ближайшие 
планы союзников, и контуры по-
слевоенного устройства Европы 
и мира. 

Три очень разных политика 
встретились в России осознанно 
и логично, наглядно продемон-
стрировав всему миру неоцени-
мый вклад Советского Союза в 
такую близкую победу над об-
щим врагом. У западных лидеров 
были и дополнительные резоны 
прилететь в Крым и вообще в 
«страну большевиков». Рузвельт 
стал первым в истории амери-
канским президентом, вступив-
шим на территорию России. Чер-
чиллю же нужно было набирать 
политические очки накануне 
парламентских выборов в Анг-
лии, и посещение мест боев бри-
танской армии в Крымскую вой-
ну для этого весьма подходило. 

Конференция в Ялте готови-
лась в предельно короткие сроки 
— меньше месяца. В организации 
встречи мировых лидеров самое 
активное участие принимали со-
трудники 6-го управления На-
ркомата госбезопасности СССР 
(государственная охрана), о чем 
повествуют недавно рассекре-
ченные архивные документы.

Тучи над городом встали
Идея провести встречу в вер-

хах в Ялте изначально была ри-
скованной. В Крыму, освобо-
жденном от гитлеровцев в мае 
1944 года, оставалась немецкая 
агентура. Более того, линия 
фронта к февралю 1945-го прохо-
дила на таком расстоянии от 
Ялты, что город мог в любой мо-
мент подвергнуться массирован-
ному налету вражеских бомбар-
дировщиков.

Но германскую угрозу уда-
лось нейтрализовать. Вскоре по-
сле освобождения Крыма по ли-
нии «Смерш» была задержана 
гитлеровская разведгруппа — пя-
теро ее членов должны были по-
ставлять информацию из Симфе-
рополя, Бахчисарая и Севастопо-
ля. Отправляли же в итоге дезин-
формацию — перевербовка аген-
тов позволила военным контр-
разведчикам начать успешную 
радиоигру с немецкой разведкой 
(кодовое наименование — «Зна-
комые» и «Филиал»).

В конце 1944 года гитлеров-
ская разведка дала указание сво-
им крымским агентам переди-
слоцироваться с полуострова, но 
в январе 1945-го, когда подготов-
ка к встрече на высшем уровне 
уже шла полным ходом, из Герма-
нии вдруг поступило указание 
сообщать ежедневную сводку по-
годы в Крыму. Оно дублирова-
лось и по другим каналам связи, в 
том числе через связников.

Но погодой интерес немцев в 
итоге и ограничился. 3 февраля 
их разведчикам было приказано 
отправиться в дальнюю дорогу — 
на самый север УССР, в район 
реки Припять, а руководителю 
группы повелели перейти к «сво-
им» через линию фронта. Вопрос 
о состоянии погоды в Крыму при 
этом не поднимался. На всякий 
случай в рамках радиоигры ежед-
невно до середины февраля гит-
леровской разведке передава-
лась сводка с такими ужасными 
погодными условиями, которые 
напрочь исключали в то время 
возможность применения любой 
авиации, а значит, и налеты бом-

бардировщиков на Южный берег 
Крыма. На самом деле во время 
заседаний «большой тройки» 
светило почти весеннее крым-
ское солнце…

Системы ПВО Крыма были се-
рьезно усилены: полуостров в 
этот «особый период» прикрыва-
ли более 300 истребителей (из 
них не менее 100 были приспосо-
блены для ночных полетов), а 
Ялту, Севастополь и аэродром 
Саки защищали более 600 зенит-
ных орудий и пулеметов. На слу-
чай объявления воздушной тре-
воги были подготовлены основа-
тельные подземные укрытия и 
для участников конференции.

Кроме основного аэродрома 
Саки, который принимал и от-
правлял американские и бри-
танские самолеты, были подго-
товлены запасные взлетные пло-
щадки в Сарабузе (Крым), Ге-
ленджике, станице Крымской, а 
также в Одессе и Николаеве. В 
Саках квартировали экипажи 
самолетов союзников — для них 
выделили помещения на 500 че-
ловек и снабдили всем необхо-
димым. 

В портах Севастополя и Ялты 
столь же радушно приняли эки-
пажи британских и американ-
ских судов. Речь шла не только об 
их охране и довольствии во вре-
мя стоянки, но и об организации 
«специального культурного об-
служивания плавсостава». При 
этом многочисленных гостей 
встречали, соблюдая строгую 
конспирацию и не разглашая 
прилеты иностранных самолетов 
и прибытие зарубежных кора-
блей. 

В Одессе же всё делалось на 
виду у публики. На случай нелет-
ной погоды в Крыму там готови-
лись разместить конференцию в 
полном составе. Одесситы могли 
наблюдать многочисленные сле-
ды оживленной подготовки к че-
му-то очень важному — в городе 
активно проводили ремонт фаса-
дов домов, гостиниц, представи-
тельских помещений, не забыли и 
городские дороги. В итоге все эти 
приготовления пошли на благое 
дело дезинформации противника. 

К прибытию лидеров «боль-
шой тройки» усилия гитлеров-
ских спецслужб были парализо-
ваны и дезориентированы. Со-

рвать конференцию в Ялте либо 
хоть как-то помешать ее работе 
немцам не удалось и близко. Все 
три «аргонавта» — именно это 
слово предложил Черчилль для 
кодового обозначения в перепи-
ске будущей встречи, успешно 
прибыли в Крым. 

Объекты товарища 
Круглова

Спокойствие мировых лиде-
ров охранялось по четкому пла-
ну, утвержденному приказом 
НКВД СССР № 0028 от 8 января 
1945 года «О специальных меро-
приятиях по Крыму» за подпи-
сью Л.П. Берии. Следы участия 
Лаврентия Павловича в Крым-
ской конференции попытались 
убрать даже на публикуемой фо-
тографии, где он с замазанным 
лицом стоит рядом со Сталиным. 
Но именно Берия и отвечал за ор-
ганизацию подготовки встречи в 
Крыму, руководила же процес-
сом на месте группа ответствен-

ных работников НКВД и НКГБ 
СССР во главе с замнаркома вну-
тренних дел С.Н. Кругловым. 
Срок окончания всех работ и го-
товности объектов для использо-
вания был определен всего в две 
недели — к 22 января.

При обеспечении безопасно-
сти Ялтинской конференции ис-
пользовался опыт Тегерана-43 и 
особо учитывалось то обстоя-
тельство, что всего за несколько 
месяцев до начала работы конфе-
ренции в Крыму шли ожесточен-
ные освободительные бои.

Передовая группа отбыла в 
Крым немедленно после получе-
ния указаний. Ей предстояло 
привести в должный порядок 
отобранные здания, помещения 
и территории, организовав на 
них три сектора охраны (времен-
ные комендатуры). Под особым 
контролем находился Ливадий-
ский дворец в Ялте, где проводи-
лась конференция и размеща-
лись «дальние» гости — амери-
канцы, Воронцовский дворец в 
Алупке — место расположения го-
стей «ближних», британских, и 
Юсуповский дворец в Кореизе, 
зарезервированный для пребы-
вания советской делегации.

Минеры тщательно обследо-
вали все помещения в трех двор-
цах, их территории и подъездные 
пути к ним. Из района станции 
Джанкой пришлось срочно пере-
местить склад с боеприпасами, 
расположенный вблизи полотна 
железной дороги. Оттуда было 
вывезено 1100 вагонов с отечест-
венными снарядами, 200 — с ави-
абомбами, 47 — с трофейными 
боеприпасами. Не менее тща-
тельно проверялось состояние 
электросетей, водопровода, ка-
нализации, отопления, вентиля-
ции. Но в тех условиях стопро-
центной гарантии безаварийной 
работы систем жизнеобеспече-
ния дать никто не мог. В итоге 
было принято решение устано-
вить на каждом объекте автоном-
ную электростанцию. 

Удалось наладить бесперебой-
ную работу средств связи. Для 
обслуживания встречи в Ялте 
были установлены три АТС. За те-

лефонную (ВЧ) и телеграфную 
связь между Москвой и Крымом, 
а также за устранение поврежде-
ний на линиях в условиях зимы и 
возможного гололеда, отвечали 
пять рот войск правительствен-
ной связи НКВД СССР.

К 22 января в Крым специаль-
ными поездами были направле-
ны специалисты, рабочие, обслу-
живающий персонал, сотрудни-
ки охраны 6-го Управления НКГБ 
СССР, а также отдельные подра-
зделения войск НКВД СССР. Для 
охраны Ялтинской конференции 
были направлены четыре свод-
ных полка войск НКВД СССР, до-
полнительно усиленных офицер-
ским составом (50 человек). Ак-
тивно привлекались также со-
трудники 6-го Управления НКГБ 
СССР — постовая охрана объек-
тов, водители, сотрудники лич-
ной охраны, а для регулирования 
движения — мотоциклетный от-
ряд из 120 человек.

В зоне проведения крымских 
мероприятий было создано пять 
оперативных секторов. Службу 
на постах в секторах обеспечива-
ли 1800 бойцов войсковых по-
дразделений НКВД СССР и 800 
оперативных работников.

В секторах были проверены и 
приведены в порядок подъезд-
ные пути к объектам специально-
го назначения: дороги, мосты, 
путепроводы, причалы, аэродро-
мы. Были созданы семь КПП: для 
автомашин без специальных 
пропусков с 30 января и до окон-
чания работы конференции было 
закрыто движение по верхнему 
шоссе — от Ялты до Байдарских 
ворот и по нижней дороге — от 
Ялты до Фороса.

Пропускной режим был уси-
лен по всему Крыму: на полуо-
стров было дополнительно на-
правлено более тысячи опера-
тивных работников НКВД и 
НКГБ СССР. До начала работы 
конференции было подвергнуто 
проверке более 74 тысяч чело-
век, 835 из них были арестованы.

При участии Фаберже
В январе 1945-го спецпоезда 

везли в Крым все необходимое: 

стройматериалы, электрообо-
рудование, мебель, посуду (о 
последней разговор особый). 
Еще больше грузов, если счи-
тать по тоннажу, было доставле-
но в Крым морем (в основном 
топливо). Экстренные перевоз-
ки осуществлялись самолета-
ми: в постоянной готовности 
находились десять машин мар-
ки Си-47.

Для обслуживания конферен-
ции было выделено более 150 
легковых и грузовых автомоби-
лей, из них — 35 машин из гаража 
особого назначения (ГОН) для 
руководителей и членов делега-
ций, в том числе несколько спе-
циальных «Паккардов». Для 
нужд «ближних» и «дальних» го-
стей из Англии и США определи-
ли 15 легковых авто, 20 «Вилли-
сов» и 5 грузовиков.

Для охраняемых лиц, совет-
ских и иностранных, была пред-
усмотрена доставка качествен-
ных продуктов, а также их про-
верка на месте. В этих целях 
была создана центральная база 
со складами и холодильниками. 
На каждом из объектов специ-
ального назначения также име-
лись складские помещения и хо-
лодильные камеры, там были ор-
ганизованы кухни, столовые, бу-
феты. Заработала хлебопекарня. 
За поставку свежей рыбы отве-
чали местные крымские рыбо-
ловы.

Масштабы завоза провизии и 
напитков были внушительны. 
Участники Ялтинской конферен-
ции съели полтонны паюсной 
икры, столько же различных сы-
ров и сливочного масла. Мяса 
было употреблено 1120 килог-
раммов — на центральную базу 
были завезены живые телята, ко-
ровы, бараны, птица. Овощное 
меню потянуло на 6,3 тонны. При 
такой обильной закуске не забы-
вали и о напитках — вина, полови-
на сортов которого имела гру-
зинскую родословную, запасли 
более 5000 бутылок, водки — 
5132, пива — 6300 и коньяку — 
2190 бутылок.

По слухам, дневная коньячная 
норма Черчилля составляла две 
бутылки. Накопленных же при-
пасов хватило в итоге всем участ-
никам — в одной лишь американ-

ской делегации насчитывалось 
276 человек без учета размещав-
шихся отдельно летчиков и моря-
ков.

И о посуде. В Ливадию, скорее 
всего, из Гохрана для нужд конфе-
ренции было завезено немало 
«старорежимного» серебра вы-
сокого качества. Предметы эти 
были произведены лучшими 
ювелирными домами, не исклю-
чая и Фаберже — изделие с его 
клеймом при инвентаризации 
1956 года обозначили как «жар-
диньерка серебряная, проба 84». 
По виду же это ковш-братина в 

характерном для знаменитого 
ювелира старорусском стиле.

Память о Ялте-45 хранят де-
сятки вещей элитного качества — 
вазы для конфет с серебряным 
ободком и просто с серебром, 
хрустальные вазы для фруктов на 
серебряной ножке и на серебря-
ной подставке, графины, салат-
ники, подстаканники, ситечки, 
ложки и вилки…

После рапорта Берии
27 января Берия доложил Ста-

лину об успешном окончании 
подготовительных мероприятий 
по приему, размещению и охране 
Ялтинской конференции.

Для советской делегации 
были подготовлены 20 комнат в 
главном корпусе Юсуповского 
дворца и 33 комнаты в прилегаю-
щих к основному зданию корпу-
сах. Для Рузвельта и приближен-
ных к нему лиц предназначались 
43 комнаты Ливадийского двор-
ца, остальные «дальние гости» 
разместились в 48 комнатах 
свитского корпуса. Черчиллю и 
другим «ближним гостям» отве-
ли 22 комнаты в главном корпусе 
Воронцовского дворца, 23 ком-
наты в Шуваловском корпусе там 
же и другие помещения.

Круглов и его заместители взя-
ли под тщательный контроль ра-
боту начальников охраны и ко-
мендантов Ливадийского, Юсу-
повского и Воронцовского двор-
цов, начальников оперативных 
секторов. Юсуповский дворец ох-
раняли: наряд оперативного со-
става государственной охраны, 
войсковое подразделение НКВД 
СССР (второе кольцо безопасно-
сти), усиленное дозорами со слу-
жебными собаками (третье коль-
цо безопасности). Охрану Лива-
дийского комплекса и Воронцов-
ского дворца обеспечивали со-
трудники 6-го Управления НКГБ и 
войска НКВД, в ночное время под-
ключали и служебных собак. В ре-
зерве у Круглова постоянно нахо-
дился полк войск НКВД.

29 января советская делега-
ция во главе со Сталиным выеха-
ла «поездом особой нормы» из 
Москвы и 31 января прибыла в 
Симферополь. Сталинский кор-
теж из Симферополя в Ялту, кро-
ме охраны, сопровождала группа 
мотоциклистов. В этот день, как и 
вообще при перемещениях по 
Крыму руководителей «большой 
тройки», перекрывалось движе-
ние всех видов транспорта по 
шоссе Симферополь — Байдар-
ские ворота. 

Гостям «дальним» и «ближ-
ним» в Крыму понравилось, не 
было существенных замечаний 
по организации конференции и у 
Сталина: не случайно он пригла-
сил своего американского гостя 
провести отпуск летом 1945 года 
в Крыму. Президент США, всту-
пивший на территорию России, 
принял это приглашение с благо-
дарностью, но осуществить заду-
манное помешала смерть 63-лет-
него Рузвельта, последовавшая 
совсем скоро, 12 апреля. 

В 10-х числах февраля хозяева 
и гости встречи в верхах благопо-
лучно разъехались. 11-го числа 
по железной дороге отправилась 
в путь из Симферополя совет-
ская делегация. Вслед за ней из 
аэропорта Саки, посетив перед 
отъездом Севастополь, отбыл 
Рузвельт. Позже всех, 14 февра-
ля, после осмотра Сапун-горы и 
Севастополя, где Черчилль по-
чтил память британцев, сражав-
шихся в этих местах в Крымскую 
войну, на родину вылетел и бри-
танский премьер. 

Встреча «большой тройки» в 
Крыму не была омрачена ни еди-
ным серьезным инцидентом по 
ведомству охраны. Указом Пре-
зидиума Верховного Совета 
СССР от 24 февраля 1945 года 
294 особо отличившихся сотруд-
ников 6-го Управления НКГБ 
были награждены орденами и ме-
далями Советского Союза.

В фондах Российского государственного архива социально-политической истории хранится уникальный фотоальбом – личный альбом Верховного Главнокомандующего Иосифа Сталина, в котором собраны фотографии Ялтинской 
конференции 1945 года. Как свидетельствуют фотографии, несмотря на сложность переговоров, лидеры большой тройки сумели провести их в атмосфере доброжелательности и взаимоуважения.

Человек с замазанным лицом — Лаврентий Берия, его участие в подготовке конференции потом скрывалось. Эту фотографию «большой тройки» сделал начальник личной охраны Сталина Николай Власик.«Жардиньерка серебряная, проба 84» с клеймом Фаберже.

Акцент

 Рузвельт стал первым 
в истории американским 
президентом, вступившим 
на территорию России

Акцент

 Участники Ялтинской конфе-
ренции съели полтонны 
паюсной икры, столько же 
сыров и сливочного масла. 
Выпили 5000 бутылок вина, 
5132 бутылок водки 
и 2190 бутылок коньяка
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НОВОСТИ

Овечкин
повторил
рекорд
Гретцки

СНАЙПЕР 
С КЛЮШКОЙ

Анна Козина

КАПИТАН «Вашингтон Кэпи-
талз» Александр Овечкин офор-
мил дубль и сделал результатив-
ную передачу в матче регуляр-
ного чемпионата НХЛ против 
«Сент-Луиса», хотя это не помо-
гло его команде победить (3:4). 
«Столичные» по-прежнему идут 
на восьмом месте в Западной 
конференции.

— Мы допустили ошибки, рас-
платой за которые оказалось по-
ражение, — отметил Овечкин. — 
Такая игра не может нравиться. 
Мы учтем этот опыт и постара-
емся двигаться вперед.

Кстати, сам Овечкин на ме-
сте точно не стоит. Он упрочил 
лидерство в списке лучших 
снайперов Лиги. На его счету 
сейчас 31 гол. Кроме того, рос-
сийский хоккеист стал пятым 
игроком в истории НХЛ, кото-
рому на протяжении десяти се-
зонов после дебюта за океаном 
удавалось не опускаться ниже 
отметки в 30 заброшенных 
шайб. Ранее подобное достиже-
ние покорилось Уэйну Гретцки, 
Яри Курри, Майку Босси и Май-
ку Гартнеру.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Татьяна
Лебедева
о ситуации
в легкой
атлетике

НЕ БЕЖАТЬ
ОТ ПРОБЛЕМ

Анна Козина

РЕКОРД «Русской зимы» в 
тройном прыжке — 14,97 м — до 
сих пор принадлежит олимпий-
ской чемпионке, вице-президен-
ту Всероссийской федерации 
легкой атлетики (ВФЛА) Татьяне 
Лебедевой. Но в этом году разго-
вор с Татьяной, которая присут-
ствовала на соревнованиях, за-
шел не только о спортивных до-
стижениях нынешних лидеров 
сборной России.

Татьяна, Юрий Борзаковский на 
этой неделе должен официально 
стать новым главным тренером 
нашей команды. Справится? 
Ведь ему всего 33.
ТАТЬЯНА ЛЕБЕДЕВА: Все говорят о его 
возрасте. Припоминают даже, 
что он был диджеем. Но мы все 
были молодыми. А когда мера от-
ветственности меняется, мы 
взрослеем, перестраиваемся. Тем 
более у спортсменов способность 
мобилизоваться в ответственный 
момент развита очень сильно. 
Это поможет Юре не просто вой-
ти — ворваться в эту новую об-
ласть деятельности. К тому же 
кто-то обязательно будет помо-
гать. Главное, прислушиваться. 
Поначалу — по себе знаю — в голо-
ве будет царить хаос. Потом все 
по полочкам разляжется и, образ-
но выражаясь, заработает бы-
стрый «вай-фай». Еще у Борза-
ковского огромный спортивный 
опыт и внутренняя интуиция. Он 
сможет поставить себя на место 
спортсмена и тренера. Это глав-
ное качество, которое у него есть. 
Пожелаю, чтобы Юра его не те-
рял, не обрастал бронью, не прев-
ращался только в государствен-
ника. В общем, считаю, что это 

хорошее решение. Особенно учи-
тывая, что имидж нашей легкой 
атлетики упал из-за череды до-
пинговых скандалов. Но на этом 
жизнь не заканчивается. Мы 
должны показывать, что в феде-
рации происходят структурные 
изменения, что мы обновляем ка-
дры, что готовы к переменам. А 
Юра Борзаковский как фигура, 
как личность очень подходит.

Президент ВФЛА Валентин Ба-
лахничев заявил, что готов уйти 
в отставку. А вас называли как 
одного из претендентов на эту 
должность. Что об этом думаете?
ТАТЬЯНА ЛЕБЕДЕВА: Нужно дождаться 
президиума, который состоится 
17 февраля. Как я поняла со слов 
самого Валентина Васильевича, 
прочитанных в СМИ, будет рас-
ширенное заседание, пригласят 
журналистов. Но что он там объ-
явит? Насколько я знаю, он гово-
рил только о готовности уйти в 
отставку. Я до конца не владею 
ситуацией и информацией. Но 
могу сказать, что пока явного 
разговора о моих перспективах 
ни с Балахничевым, ни с бюро у 
меня не было.

Если говорить о спорте, то на 
«Русской зиме» неплохой ре-
зультат в прыжке в длину пока-
зала Екатерина Конева, для ко-
торой основная дисциплина — 
тройной. Ее даже с вами сравни-
вают из-за такой специализации.
ТАТЬЯНА ЛЕБЕДЕВА: Конева — единст-
венный человек, который может 
выиграть Олимпиаду-2016 в 
тройном прыжке и наконец при-
нести России золотую медаль в 
этом виде программы (у самой 
Лебедевой есть два «серебра» и 
«бронза». — Прим. авт.). Поэтому 
мой совет Кате: добей один вид, 
сосредоточься на тройном. В 
тройном сейчас нет ярких звезд. 
А у Коневой есть запас скорости, 
если его реализовать, можно уле-
теть за 15 метров — Игры-2012 
выиграли с результатом 14,98. 
Данные у Коневой хорошие. Она 
легкая, хорошо отскакивает. 
Главное, чтобы со здоровьем все 
было в порядке. 

Дзюба может
перейти
в «Зенит»

МИЛЛИОНЫ 
ДЛЯ АРТЕМА

Кирилл Ветров 

НАПАДАЮЩИЙ московского 
«Спартака» Артем Дзюба в са-
мое ближайшее время может пе-
рейти в питерский «Зенит». По 
информации некоторых источ-
ников, контракт уже подписан, 
однако официально этот переход 
пока не подтвержден.

Как известно, через полгода у 
форварда истекает соглашение 
со «Спартаком», воспитанником 
которого он является. «Красно-
белые» несколько раз предлага-
ли Артему продлить договор, од-
нако игрок отказался. Хотя по 
условиям нового контракта он 
становился самым высокоопла-
чиваемым игроком команды. В 
итоге совет директоров «красно-
белых» принял окончательное 
решение прекратить переговоры 
и расстаться с футболистом.

По слухам, «Зенит» предло-
жил Дзюбе лучшие условия — зар-
плата 3,3 миллиона евро в год и 
пятилетнее соглашение. Если на-
падающий переберется в Питер 
летом, когда станет свободным 
агентом — а такой вариант выгля-
дит наиболее логичным, — он до-
станется «Зениту» бесплатно. 
Как утверждают близкие к пере-
говорному процессу источники, 
окончательно ситуация проя-
снится со дня на день.

Вратарь
«Динамо» стал
лучшим
на неделе

ТОЛЬКО
НА «НОЛЬ»

Иван Ильин

КОНТИНЕНТАЛЬНАЯ хоккей-
ная лига назвала лучших хоккеи-
стов минувшей недели. Специ-
альная комиссия назвала лауре-
атов в четырех номинациях.

Лучшим вратарем признан 
Александр Лазушин из москов-
ского «Динамо», в двух матчах 
подряд сыгравший на ноль. Луч-
шим защитником назван Крис 
Ли из магнитогорского «Метал-
лурга», который в трех матчах 
набрал четыре очка (1 шайба + 3 
передачи). Нападающим недели 
стал рижский динамовец Микс 
Индрашис, у которого в трех иг-
рах также четыре балла, но в 
обратной пропорции — три гола 
и передача. Лучшим новичком 
признан вратарь «Трактора» Ва-
силий Демченко.

Достижение 26-летнего Алек-
сандра Лазушина стоит выде-
лить особо, ведь его сухая серия 
составляет 198 минут и 43 се-
кунды. Впечатляющий резуль-
тат, особенно для голкипера, не 
являющегося основным. В этом 
сезоне он провел 15 матчей. 
Примечательно, треть из них 
Александр отыграл на ноль. 

ИЗ ПЕРВЫХ УСТ Александр Жуков рассказал «РГ», как Россия отметит первый День зимних видов спорта

Возвращение в Сочи
Илья Зубко

В 
российском календаре од-
ной праздничной датой ста-
нет больше: 7 февраля 

впервые будет отмечаться День 
зимних видов спорта, приуро-
ченный к годовщине старта 
Олимпиады-2014 в Сочи. Чего 
ожидать от нового праздника, в 
интервью «РГ» рассказал первый 
заместитель председателя Госду-
мы, президент Олимпийского 
комитета России, член Междуна-
родного олимпийского комитета 
Александр Жуков. 

Александр Дмитриевич, как ро-
дилась идея такого Дня зимних 
видов спорта?
АЛЕКСАНДР ЖУКОВ: Одна из важней-
ших задач олимпийского движе-
ния — развитие массового спор-
та. Олимпийский комитет Рос-
сии активно участвует в про-
грамме «Спорт для 
всех». У нас много 
крупных меро-
приятий, кото-
рые мы орга-
низуем вме-
сте с МОК. 
Н а п р и -

мер, летом тради-
ционно проводится 
« О л и м п и й с к и й 
день», посвящен-

ный, соответст-
венно, летним ви-
дам спорта .  Но 
у ч и т ы в а я ,  ч т о 

Россия — стра-
на c бога-

тыми зим-
ними тради-
циями, мы ре-
ш и л и ,  ч то  н а м 
нужно учредить спе-
циальный день и для 
зимних видов.

Массовые соревнования про-
водились и раньше. К примеру, 
«Лыжня России». Мы решили к 
этому добавить соревнования на 
катках, чтобы каждый мог поуча-

ствовать в мастер-классе по фи-
гурному катанию, пробежать ди-
станцию в шорт-треке, сыграть в 
хоккей. Будем активно привле-
кать к мероприятиям наших 
олимпийских чемпионов, выда-
ющихся спортсменов. Организу-
ем турниры, в том числе детские, 
на крупнейших площадках. Есте-
ственно, там же будут созданы 
фотозоны, где люди смогут не 
только увидеть и вспомнить 
главные события Сочи, но и сфо-
тографироваться с известными 
спортсменами, взять автографы.

В Москве, например, для это-
го мы используем такие попу-
лярные площадки, как парк Горь-
кого, ВДНХ, Поклонную гору. В 
других городах это также будут 
все центральные площади и пар-
ки. Надеемся, что 7 февраля, в 
день годовщины начала Олимпи-
ады в Сочи, миллионы людей по 
всей стране выйдут на хоккей-
ные площадки, на катки. А 8 фев-
раля пройдут все мероприятия, 
связанные с лыжными видами 
спорта. Тут и сноуборд, и горные 
лыжи, и лыжные гонки, и так да-

лее. Мы хотим сделать этот 
праздник ежегодным. Прохо-
дить он будет в первые вы-

ходные после начала сочинской 
Олимпиады. В этом году 
дата совпала полно-
стью, а в дальней-
шем этот день мо-
жет приходиться 
на 9, 10 февра-
ля…

Вы упомянули 
«миллионы» лю-
дей. Цифра впечат-
ляющая. Насколь-
ко она реальна?
АЛЕКСАНДР ЖУКОВ: А поче-
му нет? Например, 

упомянутая «Лыжня России» 
привлекает огромное количество 
энтузиастов. Я много раз бывал 
на ней, и только в Московской об-
ласти десятки тысяч людей выхо-
дят на старт.

Насколько тяжело организовать 
столь массовое мероприятие и 
как проходила подготовка?
АЛЕКСАНДР ЖУКОВ: День зимних ви-
дов спорта проводится в первый 
раз, поэтому пока трудно ска-
зать, как все получится. Мы под-
ключили к работе Олимпийские 
советы, которые есть у нас во 
всех регионах. Также договори-
лись с волонтерским движением. 
Оно объединяет огромное коли-
чество людей, блестяще работав-
ших на Олимпиаде в Сочи. Волон-
теры с их большим опытом ока-
жут необходимое содействие в 
организации на местах. Мы на-
правили целый ряд рекоменда-
ций, как и какие проводить со-
ревнования, мастер-классы, дру-
гие акции. Кроме того, регионы 
организуют и свои мероприятия. 
Например, 8 февраля Моском-
спорт проводит городские сорев-
нования по горнолыжному спор-
ту в дисциплине слалом, Кубок 
Москвы по слоупстайлу и фи-
нальный этап по лыжным гонкам 

среди слепых. В целом более 
чем в 60 регионах запла-

нированы конкретные 
мероприятия.

Что увидят в олимпий-
ской столице, в Сочи?
АЛЕКСАНДР ЖУКОВ: В Сочи 

пройдут главные 
мероприятия. В 

О л и м п и й -

ском парке состоится торжест-
венная церемония открытия де-
коративно-скульптурной компо-
зиции «Стена чемпионов Игр». В 
ней две трехмерные конструк-
ции, на которых установят 887 
табличек с именами чемпионов и 
призеров Олимпийских и Пара-
лимпийских игр. В горном кла-
стере — массовые соревнования. 
А вечером запланирован боль-
шой ледовый бал, который при-
мет дворец «Айсберг». В нем бу-
дут участвовать олимпийские 
чемпионы и призеры, шоу тран-
слирует Первый канал.

Говорят, что телевидение в эти 
дни готовит особую, очень об-
ширную спортивную програм-
му. Что именно покажут?
АЛЕКСАНДР ЖУКОВ: Покажут церемо-
нии открытия и закрытия Олим-
пиады и Паралимпиады, специ-
альный фильм об Играх в Сочи, 
ролики с выступлениями и побе-
дами наших спортсменов. На 
Первом канале, насколько мне 
известно, 7 февраля планируется 
в течение всего дня рассказывать 
об Олимпийских играх, о спорте, 
о наших чемпионах. Уверен, что и 
холдинг ВГТРК сделает много ин-
тересного. Снимаются програм-
мы, сюжеты, фильмы. Так что 
День зимних видов спорта и го-
довщина открытия Олимпий-
ских игр на телевидении получит 
широкое освещение.

Главное, чтобы все не только к 
телевизору припали, но и сами в 
спортивных мероприятиях поу-
частвовали.
АЛЕКСАНДР ЖУКОВ: Думаю, что на 
коньки и на лыжи в эти дни вста-
нет очень много народа. Наша за-
дача как раз в этом и состоит — 
мотивировать людей позани-

маться спортом и организовать 
для этого интересную, насыщен-
ную программу.

Мы говорим о массовости, но в 
крупных городах, той же Мо-
скве, явно не хватает простых 
спортивных площадок. Чтобы 
человек вышел во двор и мог там 
покататься на коньках, поиграть 
в хоккей. Как с этим быть?
АЛЕКСАНДР ЖУКОВ: Надо строить ма-
лобюджетные спортивные соо-
ружения, другого пути нет. Их 
становится все больше, но, ко-
нечно, пока не хватает. Есть Фе-
деральная целевая программа, 
по которой запланировано стро-
ительство большого количества 
спортивных сооружений, площа-
док, физкультурно-оздорови-
тельных комплексов. Плюс мно-
гие регионы строят сейчас само-
стоятельно.

Год после Сочи — повод подво-
дить определенные итоги. На-
сколько эффективно использу-
ется олимпийское наследие?
АЛЕКСАНДР ЖУКОВ: Если говорить 
собственно об объектах Сочи, то 
известный факт, что в этом году 
туда непросто попасть. Гостини-
цы переполнены, спортивные 
объекты горного кластера ис-
пользуются на полную мощь. Что 
касается прибрежного кластера, 
объектов в Имеретинской доли-
не, то и там происходило много 
событий. Этап «Формулы-1», 
хоккейные матчи — создана ко-
манда КХЛ, сборная России про-
водила матчи «Кубка Первого ка-
нала». Титул чемпиона мира по 
шахматам разыгрывался в Сочи. 
Принято важное решение со-
здать там постоянно действую-
щий детский лагерь, который 
также будет использовать олим-

пийские сооружения. Это что ка-
сается прямого наследия. Кроме 
того, очень важно, что интерес к 
спорту после Олимпиады замет-
но вырос. Увеличивается число 
людей, занимающихся спортом. 
Очень много детей идет в школы 
фигурного катания, шорт-трека, 
который сейчас очень популя-
рен. Мне кажется, что роль собы-
тия, которое подхлестнуло инте-
рес людей к занятию спортом, к 
здоровому образу жизни, Олим-
пиада выполнила в полной мере.

Вы именно такого эффекта ожи-
дали от этих Игр?
А Л Е К СА Н Д Р  Ж У К О В : Все основные 
идеи и цели, которые закладыва-
лись в проведение Олимпиады, 
реализованы. И c точки зрения 
развития массового спорта, и в 
плане популяризации спорта 
высших достижений, и для созда-
ния базы для зимних видов. Были 
построены объекты мирового 
уровня, на которых могут теперь 
готовиться наши спортсмены. И, 
конечно, мы отмечаем увеличе-
ние количества занимающихся. 
Плюс экономическое развитие 
Сочи как курорта не только лет-
него, но и зимнего. Ну а оценка 
самой Олимпиады однозначно 
положительная. Это отмечено и 
на сессии МОК, и на генассам-
блее ООН, и, что самое главное, 
таковы впечатления и отзывы са-
мих спортсменов как об одной из 
лучших, если не лучшей Олимпи-
аде в истории. 

Удачное выступление наших 
спортсменов привело к росту по-
пулярности зимних видов?
АЛЕКСАНДР ЖУКОВ: Конечно. Мы, на-
пример, реализуем по всей стра-
не программу «Олимпийский па-
труль» в учебных заведениях. Пе-
ред Новым годом ездили в одну 
из московских школ вместе с ко-
мандой по шорт-треку. Дети реа-
гируют на олимпийских чемпио-
нов просто потрясающе. Для них 
это новые кумиры, безумно по-
пулярные. Безусловно, многие 
дети приходят в спортшколы 
именно после общения с выдаю-
щимися спортсменами. Здесь 
значение Олимпийских игр и на-
шего успешного выступления на 
них переоценить невозможно. 

Баскетбол Победная серия ЦСКА из 30 матчей прервалась в домашней игре против 
краснодарского «Локомотива-Кубани»

Столкнулись с поездом
Илья Трисвятский 

В 
18-м туре регулярного 
чемпионата Единой 
лиги «Локомотив-Ку-
бань» сумел прервать 
затяжную, длившуюся 

ровно 30 матчей победную се-
рию ЦСКА в официальных встре-
чах. В Москве краснодарцы взя-
ли верх со счетом 78:76.

До этого ЦСКА в последний 
раз проигрывал 12 октября 
прошлого года, и опять же — 
кубанцам, только тот матч 
проходил в Краснодаре. 
Через пять дней после 
победы над немецкой 
«Альбой» в рамках 
Евролиги началась 
уникальная серия 
« к р а с н о - с и -
них». Команда 
главного тре-
нера Сергея 
Базаревича 
ценой неве-
роятных уси-
лий все же остано-
вила москвичей.

Это был матч 
из разряда «нашла 
коса на камень», 
ведь оба соперника 
не знают поражений в 
еврокубках. По ходу 
игры лидер менялся 13 
раз. Максимальный пере-
вес ЦСКА составил 
пять очков, а вот 
« Л о к о м от и в - К у-
бань» свой наиболь-
ший отрыв организовал в 
заключительной четверти 
— 68:60 на 35-й мину-

те. Благодаря дальним попадани-
ям серба Милоша 
Те о д о с и ч а  и 
француза На-
ндо Де Коло 
хозяева от-
с т а в а н и е 
ликвидиро-
вали, 

н о  г о -
сти уси-

л и я м и 
Н и к и т ы 

Курбанова 
и Круносла-
в а  С и м о н а 
снова ушли 

вперед. Неуго-
монный Теодо-

сич совершил 
еще два точных 

трехочковых бро-
ска подряд, однако 

этого армейцам не хва-
тило. За три секунды до 

сирены у них был шанс 
перевести матч в овер-

тайм или добиться победы. 
Манучар Маркоишвили вы-

брал второй вариант и промах-
нулся с дуги.

В составе победителей двуз-
начные цифры в графе «ре-
зультативность» сразу у пяти 
баскетболистов, а лучшим 
бомбардиром «Локо» стал Эн-

тони Рэндольф (17 очков). Ар-
меец Теодосич принес своей ко-
манде 20 очков и сделал десять 
передач.

— Приятно быть командой, ко-
торая обыграла ЦСКА два раза, а 

тем более прервать такую за-
тяжную победную серию, 
как у армейцев, — сказал 
после матча наставник 

«Локомотива-Кубани» 
Сергей Базаревич. — Думаю, 

меньше всего ЦСКА хотел 
проигрывать именно нам. 
Мы большую часть времени 

делали то, что задумали, 

и это позволило победить. Были 
опасения, что нам «не хватит 
ног» Мантаса Калниетиса, все-
таки для него это была первая 
игра после длительного переры-
ва. Но в итоге и удача оказалась 
на нашей стороне, и ног хватило. 
Если бы мы еще трехочковые 
бросали и попадали, то вообще 
было бы здорово.

Президент ПБК «Локомо-
тив-Кубань» Андрей Ведищев 
не скрывал своей радости: 

— Это была очень хорошая 
игра, которая позволяет нам 
смотреть с оптимизмом в бу-
дущее. Впереди очень слож-
ный отрезок календаря и 
плей-офф. Впрочем, я бы не 
стал переоценивать этот 
успех. Потому что у нас есть 
потенциал играть еще луч-
ше. О потенциале говорит, 
например, то, что мы по-
бедили ЦСКА без Маль-
кольма Дилэйни (клю-
чевой игрок был ди-
сквалифицирован на 

один матч. — Прим. авт.). Выиг-
рать у армейцев, которые не 
уступают никому ни в Европе, 
ни в России, — это круто! Прият-

но убедить-
ся в том, что 

у нас отлич-
ная команда. 

Хо т я  о с е ч к и 
пока иногда и 
происходят, но 

в  н у ж н ы й  м о -
мент мы можем 

собраться и дать 
результат. Порадова-
ли и  Колюшкин,  и 
Рэндольф, и вся ко-
манда. Калниетис нам 
дал необходимую рота-
цию состава. Мы, ко-

нечно, допускали ошиб-
ки, но в целом провели от-

личный матч. Хочу поздравить 
всех наших болельщиков и 
сказать «спасибо» тем, кто 

приехал на игру в Москву. В не-
которые моменты матча возни-
кало ощущение, что мы в нашем 
«Баскет-холле»!

Вообще 18-й тур оказался бо-
гат на неожиданные результаты. 
Проиграли все три лидера! 
«Химки» в Саратове были раз-
г р о м л е н ы  « А в т о д о р о м »  — 

76:101. «Нижний Новгород» 
крупно уступил в Эстонии «Ка-
леву» — 76:110. Нынешний чем-
пионат Единой лиги, пожалуй, 
самый непредсказуемый за всю 
историю турнира. Помимо сен-
саций, еще несколько матчей 
были отмечены драматичной 
борьбой. Питерский «Зенит» 
вырвал в Красноярске победу у 
«Енисея» в дополнительной пя-
тиминутке — 108:104. Овертайм 
понадобился и в финском Лой-
маа, где казанский УНИКС с ог-
ромным трудом взял верх над 
«Байзонс» — 82:76.

Чрезвычайно увлекательным 
получилось и противостояние 
казахстанской «Астаны» с чеш-
ским «Нимбурком» — 82:84.

Вот результаты остальных 
матчей тура: «Цмоки-Минск» 
(Белоруссия) — «Красные кры-
лья» (Самара) — 74:66, «Красный 
Октябрь» (Волгоград) — ВЭФ 
(Латвия) — 84:69.

ЦСКА продолжает лидиро-
вать в турнире — 16 побед и 2 по-
ражения. Армейцев преследуют 
«Химки» (14—2) и «Нижний Нов-
город» (14—3). Краснодарцы (12—
5) все ближе к первой тройке 

Следующий, 19-й тур состо-
ится 7—8 февраля. Самыми инте-
ресными обещают стать суббот-
ний матч «Локомотив-Кубань» — 
УНИКС и воскресная «классика» 
«Химки» — ЦСКА. Нижегородцы 
отправятся в гости к саратовско-
му «Автодору».

Акцент

 Президент «Локомотива-
Кубани» Андрей Ведищев: 
Выиграть у ЦСКА — это круто!
У нас отличная команда

Татьяна Лебедева считает, что 
смена главного тренера сборной 
пойдет на пользу имиджу нашей 
легкой атлетики.
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Акцент

 Александр Жуков: Мы хотим 
сделать этот праздник еже-
годным. В нем примут 
участие миллионы людей

Александр Жуков доволен тем, как используется наследие Игр.

«Локомотив-Кубань» побеждает 
столичных армейцев уже второй 
раз в нынешнем сезоне.
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ВОПРОС ДНЯ

Чего не стоит 
делать с соседями?
Татьяна Арно,

телеведущая:

 — Прежде всего обсуждать друг 
друга, распространяя слухи, 
сплетни и прочие гадости. Сле-
дить за соседями — кто пришел, 
куда ушел, зачем ушел. Надо обя-
зательно проявлять уважение 
друг к другу, иначе можно прев-
ратить свою жизнь в ад. Еще не 
следует, конечно, селиться к пло-
хим соседям (алкоголикам и на-
ркоманам). Это очень опасно. 

Николай Копейкин,
художник:

 — Не надо встречаться с соседя-
ми, тогда все будет хорошо! Мне в 
этом смысле повезло: на каждом 
этаже дома всего по одной квар-
тире. Сам дом построен макси-
мально удобно и практично — 
совсем не слышно звуков сосед-
ней квартиры. 
Мы с соседями живем немножко 
в параллельных вселенных и 

всегда улыбаемся при встрече. 
Делить нам нечего, и мы друг дру-
гу не мешаем.

Юрий Лоза,
певец:

 — Во-первых, ссориться. 
Во-вторых, не стоит подпускать 
их слишком близко. Все же сосе-
ди — это не родня, и не все тайны 
им  можно доверять. 
В-третьих, с соседями надо ста-
раться строить коммунальный 
рай: не стучать по ночам, вести 
себя тихо, не употреблять чрез-
мерные количества алкоголя с 
последующими «концертами». В-
четвертых, ни в коем случае не 
одалживать и не просить в долг 
любые денежные суммы. Прове-
рено — деньги убивают все чело-
веческое в отношениях. Деньги 
всегда стояли между человеком и 
дружбой.

Подготовил 
Александр Мирошниченко

Татьяна Кудрявцева

Овен
Сегодня стоит прислушиваться к 
советам окружающих.

Телец
Сейчас не время для трудных раз-
говоров, отложите их. 

Близнецы
Поделитесь своими переживани-
ями с друзьями, и ситуация на-
верняка станет яснее. 

Рак
Не позволяйте втянуть себя в ин-
триги или закулисную борьбу.

Лев
Старайтесь все делать исключи-
тельно самостоятельно. 

Дева
Исполнительность и аккурат-
ность помогут вам уклониться от 
гнева начальства. 

Весы
Тщательно проверяйте всю полу-
ченную сегодня информацию. 

Скорпион
Вам предложат принять участие 
в перспективном проекте. Смело 
пускайтесь в эту авантюру. 

Стрелец
Постарайтесь  философски взгля-
нуть на свои огорчения и понять, 
что многое в жизни — суета сует. 

Козерог
На пути вас ожидают препятст-
вия, к которым вы должны быть 
морально готовы. 

Водолей
Есть риск, что вы переоцените 
свои возможности и возьметесь 
за дела, которые неосуществимы. 

Рыбы
Склонность видеть в происходя-
щем только хорошее может при-
вести к неприятностям.

ГОРОСКОП
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В России с 1 февраля выросли пенсии
Александр Проценко
www.rg.ru/art/1078249
С 1 февраля в России выросли размеры сразу нескольких 
видов пенсий — страховых по старости, по инвалидности и 
потере кормильца. Средняя пенсия вырастет более чем на 
1200 рублей, пенсия по инвалидности — на 800 рублей. Что 
хорошо, то хорошо! Осталось волюнтаристским путем за-
ставить торговцев держать постоянными цены на основ-
ные продукты, перечень которых может составить любой 
пенсионер. На детские товары, кстати, тоже! И чтобы с по-
лок они не исчезали: деньги можно делать на предметах 
роскоши. Будет вполне достаточно...
Евгений Седой

СМИ Польши высмеяли высказывание главы 
МИД об Освенциме
Ариадна Рокоссовская
www.rg.ru/art/1074867
Заявление министра иностранных дел Польши Гжегожа 
Схетыны о том, что концлагерь Освенцим освобождали 
украинцы, не осталось незамеченным в Польше. В круп-
нейших польских СМИ появились статьи, в которых главе 
МИД предлагаются «шпаргалки по истории». В частности, 
министру напомнили о том, что Красная армия не носила 
красных мундиров. Переиначивание истории не украшает 
людей, но, если глава МИД Польши Гжегож Схетыны  зани-
мает такой важный пост, должен быть ответственен за 
свои слова. У меня папа воевал с немецко-фашистскими 
захватчиками, чуть ему исполнилось 18 лет, совсем маль-
чишкой. Был ранен в правую руку навылет, перебита кость 
,он мотался по фронтам с наспех забинтованной рукой, а 
под бинтом у него в ране были опарыши, которые заживо 
съедали ему руку. Терпел такую боль и муку, чуть не погиб. 
Мой папа рассказывал, как солдаты воевали, нам, детям 
своим. Стыд и позор таким людям, как Гжегож Схетыны . 
Лично я ему никогда не прощу таких слов про российских 
солдат, которые погибали, защищая не только свою Роди-
ну, а еще и земли других народов, освобождали концлагеря 
и т.д. 
Нина Махиянова

Мечта и страхи
Вячеслав Прокофьев
www.rg.ru/art/1056143
России вернулись ее прежние возможности действовать 
на международной арене, и этим на Западе недовольны, 
считает французский антрополог, историк и демограф Эм-
мануэль Тодд. По его мнению, «со временем США будут 
вынуждены признать тот факт, что Россия существует, у 
нее свои и модель развития, и интересы, и мощь». Задирать 
нос рано. Необходима мощная индустриализация внутри 
страны, обеспечение продовольственной безопасности. И 
главное — надо прекратить разбазаривать сырую нефть и 
газ, а вот потом… можно и зоной мирового баланса стать, 
особенно если объединить усилия с Востоком.
Алексей Карпачев

Донецк продолжают обстреливать
Алексей Чуриков
www.rg.ru/art/1078248
Даже вот интересно, есть хоть один район, который бы не 
затронули украинские силовики?! По-моему, от их дейст-
вий уже все что можно разрушено, народу погибло много. 
А «мировая общественность» не хочет замечать преступ-
ных действий против людей Донбасса. 
Уля Ракушкина

Водка подешевела на 35 рублей
Василий Миронов
www.rg.ru/art/1078247
Да сделайте эту водку уже по 500 рублей, кто пил — тот и 
будет пить. Дело не в цене, а в заботе о людях (и не только 
на бумаге в отчетах ).
Павел Кайгородов

ЦЕНЗУРЫ.NET

Мы предлагаем читателям обсуждать на нашем сайте
яркие публикации в газете: WWW.RG.RU

Москва -5...-1, снег

Санкт-Петербург -3...-3, облачно

Анадырь -20...-17, облачно

Архангельск -11...-5, снег

Астрахань -2...+5, облачно

Благовещенск  -25...-12, солнечно

Владивосток -12...-8, облачно

Волгоград -2...+1, снег

Воронеж 0...+3, дождь

Екатеринбург -6...0, снег

Иркутск -21...-4, снег

Казань -4...-2, снег

Калининград -2...0, снег

Краснодар +9...+12, дождь

Магнитогорск -17...-9, солнечно

Мурманск -15...-14, облачно

Нижний Новгород -4...+1, снег

Новосибирск -17...-14, облачно

Омск -21...-12, облачно

Орел -4...0, снег

Оренбург -11...-7, облачно

Пермь -4...-2, снег

Ростов-на-Дону +5...+8, дождь

Севастополь +3...+10, дождь

Симферополь +4...+11, дождь

Сочи +9...+16, дождь

Тамбов -3...+1, снег

Тюмень -12...-4, облачно

Уфа -6...-3, снег

Хабаровск -25...-15, облачно

Челябинск -13...-5, снег

Чита -24...-10, облачно

Элиста -2...+5, облачно

Южно-Сахалинск -16...-7, облачно

Якутск -40...-29, снег

Ярославль -7...-3, снег

НА УЛИЦЕ

ВТОРНИК
Днем ожидается обиль-
ный снегопад. Давление 
атмосферного воздуха 
составит 734 мм ртутного 
столба.

СРЕДА
Снегопад утихнет, темпе-
ратура не изменится. Ат-
мосферное давление  — 
742 мм ртутного столба.

ЧЕТВЕРГ
Пасмурно, небольшой 
снег. Атмосферное дав-
ление поднимется до 
747 мм ртутного столба.

Между Москвой и Санкт-Петербургом начал курсировать новый железнодорожный состав. 2 февраля в 06.47 в столицу прибыл 
новый фирменный двухэтажный поезд № 5/6, отправившийся из Санкт-Петербурга 1 февраля в 22.50. Как сообщает пресс-служба 
РЖД, более комфортные условия поездки по доступным тарифам оказались востребованы у пассажиров и на первый рейс были 
раскуплены все билеты. Новый поезд состоит из 14 вагонов, в том числе купейных, служебного вагона и вагона-ресторана. 
Купейный вагон включает 64 спальных места в четырехместных изолированных купе, расположенных на двух этажах. В каждом 
вагоне установлены система кондиционирования воздуха, три биотуалета, которыми можно пользоваться во время стоянок, удоб-
ные лестницы с поручнями, энергосберегающие светодиодные светильники, жесткие герметичные межвагонные переходы и 
система видеонаблюдения. Пассажирам также предоставляется услуга беспроводного доступа в Интернет.

СОБЫТИЕ 
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ОДИН друг научил меня в годы 
учебы: «Если тебе на дороге по-
падается попрошайка, ему надо 
обязательно дать денег, потому 
что рано или поздно милостыня 
попадет в нужные руки». Я ста-
раюсь следовать этому совету, 
ведь если обо всех вокруг думать 
плохо, можно с ума сойти. Да и 
потом, от сумы да от тюрьмы, 
как говорится, не зарекайся. 
Впрочем, главным критерием 
снисхождения в этом вопросе 
являются, конечно, внутренние 
ощущения — иногда, проходя 
мимо человека, ты просто чувст-
вуешь, что ему необходима по-
мощь. Или, наоборот, понима-
ешь, что все это — игра. 

В целом, учитывая тот факт, 
что попрошаек достаточно и в 
развитых странах, я прихожу к 
выводу, что чаще не жизнь их ки-
дает в это ремесло, а… состояние 
души, что ли. Известно, что боль-
шинство бомжей практически 

невозможно заставить работать, 
им так удобней и, наверное, при-
ятней. Тем более, когда воспиты-
вались они в подобных условиях.

Не знаю, стоит ли сажать по-
прошаек, пользующихся детьми, 
о которых «РГ» пишет на 9-й по-
лосе, но наказывать их одноз-
начно нужно. Эксплуатировать в 
корыстных целях ребенка, кото-
рый не вправе принимать реше-
ния, но вполне имеет личное 
мнение, — это насилие над чело-
веком и, следовательно, пре-
ступление. О младенцах я и не 
говорю. Причем в контексте по-
прошаек, кого я реально не могу 
понять, так это тех, кто исполь-
зует своих собственных детей. 
Нормальный родитель должен 
желать лучшего будущего свое-
му чаду, а что с ним будет, когда 
его путь начинается подобным 
образом? Вот вам, пожалуйста, 
потенциальный бомж, который 
другой жизни знать не будет. Это 
преступление в первую очередь 
моральное, а затем лишь уголов-
ное. Попрошайничество — еще 
одна «древнейшая» профессия. 
Боюсь, это тот случай, когда го-
сударство мало что может сде-
лать. К сожалению, «морализую-
щих» законов у нас еще не при-
думано. 

Подготовил Кирилл Карандюк

ИССЛЕДОВАНИЕ Количество друзей в соцсетях зависит 
от размера мозга
www.rg.ru/art/1078486

НАУКА Четверть морских животных может исчезнуть
www.rg.ru/art/1078157

ТЕХНОЛОГИИ Программисты создадут «пароли нового 
поколения»
www.rg.ru/art/1077990

ЗДОРОВЬЕ В зеленом чае нашли средство против рака
www.rg.ru/art/1078054

ФОТОРЕПОРТАЖ В Казани показали шпионские 
фотоаппараты
www.rg.ru/art/1077965

ВИДЕО Танцующий на льду щенок стал звездой YouTube
www.rg.ru/art/1078128

ТОЛЬКО НА САЙТЕ

WWW.RG.RU

МОСКВА И МОСКОВСКАЯ ОБЛАСТЬ РОССИЙСКАЯ ФЕДЕРАЦИЯ
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Свежая  голова
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